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Наших граждан как 
магнитом тянет в 
Европу, а там - непре-
менно в Париж. С чего 
бы это?

Из сообщений информ -
агентств: «Самая мощная 
за последние 12 лет заба-
стовка парижских транс-
портников остановила 
метро и трамваи, автобу-
сы и электрички. Люди 
добирались до работы в 
течение нескольких часов. 
По пути в Париж образо-
вались пробки длиной в 
200-300 километров...»

Набузили тружени-
ки. Хотя, по российским 
меркам, повод был неве-
ликий. Работники обще-
ственного транспорта уз-
нали, что правительство 
готовит новый закон о 
пенсионном обеспечении, 
который отменит имею-
щиеся у них привилегии, 
прежде всего возмож-
ность выйти на пенсию 
в 51-55 лет. Тогда как гос-
служащие получают это 
право в 61 год, а работни-
ки частного сектора - в 62 
года.

Не правда ли, мы где-
то уже с этим встреча-

лись и вели себя несколь-
ко иначе?!

Французские власти 
уже покушались на при-
вилегии транспортников в 
2007 году при президенте 
Н. Саркози, но профсо-
юзы сумели их отстоять. 
Сегодня правительство 
готовит пенсионную ре-
форму, мотивируя ее тем, 
что пенсионеров стало 
слишком много. Живут, 
мол, дольше, беда, бюджет 
не справляется! Знакомая 
песня! Правда, президент 
Эмманюэль Макрон пу-
блично пообещал не то-
ропиться и потратить на 
разработку закона столь-
ко времени, сколько надо, 
чтобы никто не постра-
дал. Но этого не хватило, 
чтобы успокоить людей. 

Госсекретарь по де-
лам транспорта лично 
встретился с представи-
телями забастовщиков и 
побожился начать кон-
структивные переговоры. 
Но профсоюзы решили 
нанести опережающий 
удар правительству, вос-
пользовавшись своим пра-
вом на забастовку. Закон 
требует лишь предупре-
дить об этом за 48 часов. 

Рассказывают, что 
вслед за транспортника-
ми нечто похожее готовят 
работники здравоохра-
нения, авиации и юристы 
- акцию против реформы 
правительства, предус-
матривающей введение 
«единой» пенсионной си-
стемы, которая предпола-
гает отказ от распределе-

ния пенсии в соответствии 
с профессиональной дея-
тельностью.

И самое удивительное 
- никто никого не называ-
ет ни экстремистами, ни 
подкупленными агентами 
Госдепа. Идет обычный 
процесс взаимодействия 
власти с народом.

Для России все это вы-
глядит непривычно. У нас 
реформы сваливаются, 
как ушат ледяной воды на 
голову дремлющих граж-
дан, мгновенно формируя 
высокий уровень ярости. 
Ярость расцветает мах-
ровым цветом и обилием 
ненормативной лексики 
практически на каждой 
кухне за столом под креп-
кие напитки. Гремят гро-
мы и молнии, летят искры 
и брызги... 

Почти страшно! Но не-
долго. Поутру граждане 
просыпаются и их взаи-
моотношения с властями 
возвращаются в привыч-
ное вялотекущее русло... 
Каждый продолжает свое: 
одни в поте лица рефор-
мируют жизнь народа (по 
своим меркам), другие их 
за это громко ругают. 

Вот потому-то и тянет 
нас в Европу, что ничего 
подобного там и близко 
нет. Там все по-другому.

Лаврентий Павлов

И ВДРУГ ОНИ 
ПРОЗРЕЛИ
Первым потрясением минувшей 
недели стал судебный вердикт 
актеру Павлу Устинову. На митинге 
в августе при общении с десятком 
росгвардейцев он легким (и неза-
метным) движением руки вывихнул 
плечо накачанному «служивому». 

Мне такой вывих травматолог вправ-
лял минут 20, предварительно вколов в 
руку два огромных шприца новокаина. 
Эффект был, словно бутылку водки зал-
пом... А гигант-росгвардеец продолжал 
махать дубинкой, может чего себе и от-
махал?

Кошмарной сказкой про 3,5 года парню 
за столь фантастический вывих возмути-
лись артисты, учителя и даже православ-
ные батюшки. Что-то не вспоминается, 
когда они подписывали коллективные 
письма протеста в адрес властей?!

Вторым потрясением стала реакция 
самих властей и их верных представи-
телей, которые внезапно кинулись со-
чувствовать осужденному и защищать 
его. И ладно бы только матерые про-
пагандисты В. Соловьев и М. Симоньян 
плюс примкнувший к ним И. Ургант. 
Шокировал глава Росгвардии непоко-
лебимый В. Золотов, заявивший: «Я бы 
со своей стороны максимум дал год ус-
ловно». 

Запредельный гуманизм! Действую-
щий генерал, примеряющий судебную, а 
то и адвокатскую мантии, способен вы-
звать умиление. А если бы он еще сумел 
объяснить подчиненным, что мужикам, 
вязавшим впятером одного безоружно-
го, грех потом жаловаться на ушибы, по-
царапанный палец и «невыносимые мо-
ральные страдания», Золотову вообще 
бы цены не было!

Последними каплями стало заяв-
ление секретаря Генерального совета 
«Единой России» Андрея Турчака о ви-
деозаписях, являющихся «неопровер-
жимым доказательством невиновности 
Устинова». 

Что это с ними случилось? С чего бы 
эти небезызвестные персонажи «пере-
обулись» в воздухе и оказались на сто-
роне закона, Конституции и миллионов 
сограждан? Вряд ли кто сомневается, 
что их хорошо попросили сверху. Но с 
верхами-то что? Неужели?!

Нет, вряд ли. Скорее, там просто поняли 
- надолго ли? - что дали излишнюю волю 
силовикам. А те, привыкшие всех граж-
данских считать... чужими, очень переста-
рались. Еще бы, когда постоянно в спар-
рингах бьют по голове и потом туда же 
запихивают про «кольцо врагов» и «пятую 
колонну», она у кого хочешь заглючит, а 
пальцы крепче сожмутся в кулак.

Возникает риск «эксцесса исполни-
теля», цепной реакции в опорах власти, 
осколки которой долетят неизвестно 
куда. 

Согласно законам физики, опираться 
можно только на то, что сопротивляется. 
Те, кто служит не за совесть, а за карьеру 
и деньги, любой власти приятны и симпа-
тичны, но возражать и сопротивляться 
не способны. Значит, и опора никакая. 
Чем быстрее они «переобуваются», чем 
лучше освоили это аппаратное искус-
ство, тем они опаснее. Для всех.

Алексей Воробьев
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вернули наши соотечественники, потребовав перерасчета взимаемой с них платы за вывоз 
твердых  коммунальных отходов. 1,6 млн российских граждан из разных регионов страны по-
требовали   перерасчета -  таковы результаты исследований, проведенных Комитетом Госдумы 
по экологии и охране окружающей среды. Эксперты утверждают, что 85% обращений связаны с 
неверными данными о количестве граждан, проживающих в жилых помещениях, также россияне 
жалуются на некачественное оказание услуг и просят о перерасчете в случае отъезда.  

700 
МЛН РУБЛЕЙ

Союз производителей алкогольной продукции попросил Минфин поднять 
минимальную цену на водку на 8,4% - с сегодняшних 215 рублей до 
233 рублей за пол-литровую бутылку. 

Минимальная рознич-
ная цена (МРЦ) - это та, 
ниже которой водку ле-
гально продавать нельзя. 
Специалисты Минздра-
ва утверждают, что этот 
механизм положительно 
влияет на потребление 
спиртных напитков насе-
лением, в смысле меньше 
пить будут. О том же гово-
рит и Всемирная органи-
зация здравоохранения.

Но в России эта ло-
гика не работает. МРЦ 
на водку была введена с 
2009 года и выросла в 2,3 
раза. Правительство под-
нимало минималку, наде-
ясь и налогов срубить, и 
пьянство побороть. Ми-
нистр здравоохранения 
В. Скворцова с гордостью 
заявляет, что потребление 
алкоголя в России сокра-
тилось с 18 до 9,3 литра на 
душу населения! Но поче-

му тогда и производство, 
и реализация зелья с каж-
дым годом растут? 

В 2017-м продажи вы-
росли на 9,5%, в 2018-м 
- еще на 4,6%. Производ-
ство алкоголя в I кварта-
ле 2019 года увеличилось 
на 11,7% по сравнению 
с прошлым годом, про-
должился и рост продаж. 
Вопрос: куда же девается 
вся эта «дополнительная» 
водка, если пить стали 
меньше? 

Статистика в РФ дело 
темное, а в алкогольной 
отрасли - вообще беспрос-
ветное. Одни данные про-
тиворечат другим, цифры 
не сходятся, в мути многие 
пытаются поймать «золо-
тую рыбку», в том числе и 
эксперты рынка.

Руководитель Центра 
исследований федераль-
ного и региональных 

рынков алкоголя Вадим 
Дробиз считает, что ми-
нимальную цену надо 
поднимать: «Устанавли-
вая МРЦ ниже ее объ-
ективного уровня, госу-
дарство создает иллюзию 
наличия в стране деше-
вой водки для массового 
потребителя». О том же 
и просьба Союза произ-
водителей алкогольной 
продукции: прежняя ми-
нималка приносит убыт-
ки, их увеличит и повы-
шение акциза на водку до 
544 рублей за литр чисто-
го спирта, и рост цен на 
пшеницу и стекло.

Но и эксперты, и произ-
водители хорошо знают, 
что повышение МРЦ и 
стоимости водки в мага-
зинах сразу поднимет ее 
теневой оборот. Люди с 
низкими доходами пере-
ключаются на паленку 

(цена около 100 рублей), 
легальные продажи упа-
дут. 

Зачем же тогда произ-
водители ищут себе при-
ключений с минималкой, 
не боясь потерять прибы-
ли? Не потому ли давно 
ходят слухи, что контра-
факт разливают там же, 
где и легальную водку, вы-
ключив на время «стро-
жайшую систему контро-
ля» ЕГАИС.

Водки продается в год 
на сотни миллиардов ру-
блей. А в цене бутылки 
74% занимают налоги. 
Кому ж охота отдавать 
такие деньги в казну! Не 
лучше ли перекачивать их 
из света в тень, когда кон-
троль выключен... 

Международная ком-
пания Euromonitor 
International заявила, что 
по доле нелегального обо-
рота алкоголя (28,5%) 
Россия сопоставима с по-
казателями Эквадора 
(29%) и Доминиканской 
Республики (31%). При-
ехали!

Павел Максимов

МОЖНО И ПО-ДРУГОМУ...

ИЗ СВЕТА В ТЕНЬ ПЕРЕЛЕТАЯ
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Лишь у 65% россиян 
есть доступ к водо-

отведению, при этом 
системы очистки на 

таких сетях - ред-
кость, признались в 

компании «Российкие 
коммунальные систе-

мы».
Только 53% сбросов в 

водоемы отвечают зако-
нодательным требованиям 
по очистке. Водоканалы с 
очисткой не справляются, 
поскольку она приводит к об-
разованию осадка - отходов 
жизнедеятельности челове-
ка, - на утилизацию которого 
нет денег. Ежегодно образу-
ются тысячи тонн осадка, ко-
торые хранятся на открытых 
площадках, так называемых 
полях фильтрации. Эти поля, 
подобно свалкам твердых 
бытовых отходов, с каждым 
годом наращивают наступле-
ние на наши города.

В небольших же населенных 
пунктах очистка вообще не ве-
дется. Причина проста - очи-
щать нечего. «Строительство 
и эксплуатация централизо-
ванных систем водоотведения 
экономически нецелесообраз-
ны в населенных пунктах с на-
селением ниже определенного 
числа, - объясняет эксперт Рос-
сийской ассоциации водоот-
ведения и водоснабжения Ро-
ман Ступаченко. - Технически 
построить канализационный 

коллектор можно в любой де-
ревне. Вопрос в том, хватит ли 
у жителей этой деревни денег, 
чтобы ежемесячно оплачивать 
его содержание по экономиче-
ски обоснованному тарифу?»

Вопрос, разумеется, ритори-
ческий - оплачивать все возрас-
тающие тарифы ЖКХ, причем 
экономически совершенно не-
мотивированные, становится 
не по карману даже некото-
рым горожанам. Что уж тут го-
ворить о сельских жителях с их 
грошовыми доходами? 

Финансировать 
должно государство

Что же касается очистки 
стоков, то, по единодушно-

му мнению экспертов, ситу-
ация с ней сегодня в стране 
аховая. «Все водоканалы по 
всей России - организации 
нищие, инвесторы в них не 
идут, - говорит исполнитель-
ный директор Националь-
ного центра общественно-
го контроля в сфере ЖКХ 
Светлана Разворотнева. - 
Население - единственный 
источник существования 
для них. Либо водоканалы 
будут повышать тарифы на 
свои услуги, либо население 
останется без водоснабже-
ния и водоотведения». По 
словам Разворотневой, мо-
дернизировать изношенную 
инфраструктуру и создавать 
систему очистки там, где ее 

все еще не существует, мож-
но только на средства феде-
рального бюджета.

Учитывая остроту про-
блемы, Российский союз 
промышленников и предпри-
нимателей (РСПП) предло-
жил разработать и утвердить 
проект «Обращение с осад-
ком сточных вод», в рамках 
которого профинансировать 
из бюджета модернизацию 
систем очистки на общефе-
деральном уровне. 

Минприроды 
не до природы

Однако Минприроды не 
поддержало РСПП, считая 
подобный проект избы-
точным. Это удивительно! 
Полное название ведомства 
- Министерство природных 
ресурсов и экологии РФ. Ка-
залось бы, поддерживать лю-
бую инициативу, направлен-
ную на сохранение природы 
и экологии, - его первосте-
пенная задача, тем более ког-
да инициатором выступает 
столь серьезная и авторитет-
ная общероссийская обще-
ственная организация, как 
РСПП. И как может быть 
«избыточным» проект, когда 
речь идет о базовом праве 
миллионов людей на чистую 
воду и воздух. Если следовать 
логике чиновников Минпри-
роды, то и сама жизнь этих 
людей может быть объявле-
на «избыточной».

Туалет типа сортир
Поразительно, но в век 

цифровых, нано- и прочих 
продвинутых технологий 
66,5% жителей российского 
села все еще не имеют до-
ступа к централизованной 
канализации. 48% семей в 
селах пользуются выгреб-
ными ямами, а 18% вообще 
не имеют никакой канали-
зации. Жители деревень и 
малых городов вынужде-
ны пользоваться услугами 
ассенизаторов, которые с 
определенной периодич-
ностью (как правило, не 
очень часто) очищают вы-
гребные ямы. По словам 
Романа Ступаченко, далеко 
не все населенные пункты 
могут позволить себе даже 
такую архаичную санобра-
ботку.

Сельское население не 
имеет канализации, нормаль-
ного водопровода и практи-
чески не имеет централи-
зованного газоснабжения, 
отмечает замдиректора Цен-
тра управления ЖКХ РАН-
ХиГС Евгений Блех. «Все 
ЖКХ, что в городах, что в 
сельской местности, финан-
сируется по остаточному 
принципу, - заявил Блех. - Так 
было, есть и будет долгие 
годы». Увы, с тезисом, от ко-
торого так и веет безысход-
ностью, спорить сложно.

Игорь Вересков

С соответствующим заявлением вы-
ступил Синодальный отдел религиоз-
ного образования и катехизации РПЦ. 
В отделе обратили внимание на то, 
что в опубликованном проекте нового 
ФГОС для начальной школы в рамках 
курса «Основы религиозных культур и 
светской этики» (ОРКСЭ) предусмо-
трено преподавание лишь основ свет-
ской этики или мировых религиозных 
культур. 4 модуля - основы правосла-
вия, ислама, буддизма и иудаизма - из 
стандарта исключены. В 5-9-х классах 
преподавание религиозных культур по 
выбору семьи не предусмотрено.

В РПЦ это расценили как попытку 
ликвидировать возможность воспи-
тания детей в государственных шко-
лах «с учетом мировоззренческих и 
культурных потребностей семьи». 
Впрочем, апелляция к обобщенной, 
абстрактной семье не выглядит убе-
дительной. Напоминает выступления 
некоторых депутатов, любящих заяв-
лять, что «народ нас не поймет».

Истинная тревога деятелей РПЦ 
вполне понятна. «В лучшем случае 
под традиционное, можно даже ска-
зать, церковное понимание религи-
озности подпадает 4-8% населения 
России, что составляет от 5 до 12 мил-
лионов человек», - утверждает стар-
ший преподаватель философского 
факультета МГУ, религиовед Павел 
Костылев. - Фактически имеется 
«существенный зазор» между теми, 
кто считает себя православными «по 
самоидентификации», и теми, кто, в 
частности, соблюдает посты, ходит в 
церковь и причащается». 

Церковь изо всех сил пытается 
этот «зазор» уменьшить. Воздейству-

ет на младших школьников, чтобы 
«завербовать» их в качестве будущих 
прихожан. Известно ведь, что дет-
ские умы особенно восприимчивы, 
податливы. 

Курс ОРКСЭ, как известно, вклю-
чает в себя шесть модулей. Помимо 
основ четырех мировых религий в 
нем есть еще два светских модуля: 
«Основы светской этики» и «Осно-
вы мировых религиозных культур». 
Каждый школьник должен изучать 
один из шести модулей, причем уча-
щимся (точнее, их родителям) гаран-
тируется свобода выбора. Однако не 
секрет, что на практике зачастую ру-
ководство школы лоббирует модуль, 
посвященный православию, ссылаясь 
то на мнение большинства родителей 
(при этом нередко не проводя ника-
ких опросов), то многозначительно 
намекая на рекомендации сверху. 
Итак, модуль называется «Основы 
православной культуры». Между тем, 
по мнению многих экспертов, офици-
альное учебное пособие, написанное 
священнослужителем РПЦ Андреем 

Кураевым, больше напоминает про-
поведь, история и культура вероуче-
ния, по сути, подменяются изложени-
ем религиозной доктрины. Подобное 
давление на детей можно трактовать 
как нарушение статьи 5 Федерально-
го закона «О свободе совести и о ре-
лигиозных объединениях», запреща-
ющей обучение малолетних религии 
«вопреки их воле и без согласия их 
родителей или лиц, их заменяющих».

Согласно статье 28 Конституции 
РФ, «каждому гарантируется свобо-
да совести, свобода вероисповедания, 
включая право исповедовать инди-
видуально или совместно с другими 
любую религию или не исповедовать 
никакой». Это означает, что атеиста 
нельзя принуждать к изучению ка-
кой-либо религии. Обязательность 
модуля «Основы православной куль-
туры» в общеобразовательной шко-
ле, таким образом, является грубей-
шим нарушением Основного закона 
страны.

По Конституции (статья 14) Россия 
- светское государство, от которого 
отделены религиозные объединения. 
В связи с этим возникает вопрос: с 
какой стати государственная школа 
должна в обязательном порядке пре-
подавать основы религий, в частно-
сти православия?

В России сегодня существует нема-
ло воскресных, церковноприходских 
школ, школ при храмах и монасты-
рях. Набожным родителям есть куда 
пристроить свое чадо. Так почему бы 
не оставить в покое общеобразова-
тельную школу? В этом контексте 
предложение Минпросвещения - от-
казаться от преподавания религиоз-
ных основ школьникам - выглядит 
обоснованным и логичным.

Георгий Палашевский

В РОССИИ НЕТ ДЕНЕГ НА ОЧИСТКУ СТОЧНЫХ ВОД

РЕЛИГИЯ ОТДЕЛЕНА ОТ ГОСУДАРСТВА. 
А ОТ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ШКОЛ?

66,5% жителей российского села не имеют 
доступа к централизованной канализации

На прошлой неделе РПЦ 
призвала Минпросвещения 
включить преподавание ос-
нов традиционных религий 

в новый образовательный 
стандарт (ФГОС).
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Подготовил Николай Иванов

Список спонсоров воз-
главил крохотный Катар: он 
распределил среди 28 уни-
верситетов 1,4 млрд долла-
ров. Больше всех получил 
Джорджтаунский универси-
тет - около 351 млн. Однако, 
как пишет Breitbart News, 
это лишь вершина айсбер-
га, о части полученных 
иностранных денег учеб-
ные заведения вообще не 
информируют свой депар-
тамент, в других же случаях 
финансирование поступает 
от подставных фигур и фон-
дов. Так, Иран «покупает» 
университеты через базиру-
ющийся в США фонд «Ала-
ви». А вот запрещенные в 
России «Братья-мусульма-
не», уличенные в связях с 
террористическими орга-
низациями, переправляют 
деньги университетам через 
Международный универси-
тет исламской мысли.

Катарский фонд только в 
2018 году передал Джордж-
таунскому университету 33 
млн долларов. На втором 
месте после Катара среди 
ведущих финансовых спон-
соров американского об-
разования идет Китай, вы-
деливший 680 млн 87 вузам. 
Особое внимание Китай 
уделяет технологическим 
институтам Калифорнии, 
Джорджии, Массачусет-
са и Нью-Йорка, разра-
батывающим высокие 
технологии, а также уни-
верситетам, где воспитыва-
ется управленческая элита 

США. В студенческих кам-
пусах США работают уже 
около 100 конфуцианских 
институтов, проводящих 
идеологическую обработ-
ку студентов. Официаль-
но там их учат китайской 
истории, языку и культуре. 
Деятельность этих инсти-
тутов контролируется ми-
нистерством образования 
Китая, которое перечисля-
ет в США деньги, отбирает 
директоров и преподавате-
лей институтов.

Эр-Рияд также создает 
свою базу влияния в выс-
ших учебных заведениях 
Америки. Бывший агент 
ЦРУ Роберт Бауэр написал 
в своей книге «В постели 
с дьяволом: как Вашинг-
тон продал свою душу за 
нефть»: «Саудовские деньги 
вливаются в бюрократию. 
Каждый вашингтонский 
бюрократ знает, что если 
он окажется на правильной 
стороне королевства, то 
так или иначе сможет кор-
миться за саудовский счет, 
получит контракт на кон-
сультации «Арамко», место 
в американском универси-
тете, работу в «Локхиде».

Предполагается, что за-
рубежное финансирование 
позволяет отправлять на 
обучение в престижные 
университеты отпрысков 
правящей элиты ближ-
невосточных монархий, 
влиять на программу пре-
подавания и на умы студен-
чества.

Зачем иностранные 
государства 
спонсируют вузы США?
Университеты США оказались на содержании 
зарубежных государств и организаций. Для рас-
следования иностранных инвестиций в высшее 
образование США был разработан «Проект Кла-
рион», который выявил, что с 2012 года амери-
канские вузы получили из-за рубежа более 
10 млрд долларов.

CША и Саудовская 
Аравия упорно отка-
зываются признать, 
что разрушение сау-
довского нефтеком-
плекса провели йе-
менские повстанцы. 

Сегодня совсем не обяза-
тельно обладать истребите-
лями-невидимками пятого 
поколения, чтобы поражать 
важнейшие объекты в глу-
боком тылу противника. 
Это была одна из самых 
эффективных операций в 
истории ближневосточных 
войн. Разбомбленный неф-
теперерабатывающий ком-
плекс в Абкайке считался 
одним из самых защищен-
ных мест в мире. 

Однако США со своими 
союзниками не соглашаются 
с поражением. Именно по-
этому западные СМИ обош-
ли молчанием пояснения, 
которые дал представитель 
Йеменских вооруженных 
сил Яхья Сари. На пресс-
конференции он представил 
типы собираемых в мастер-
ских Йемена беспилотников, 
которые нанесли удар по са-
удовскому нефтекомплексу. 
Генерал Сари также предъ-
явил сделанную беспилот-
никами видеосъемку саудов-
ских нефтяных заводов до 
и после удара, которая под-
твердила, что США сфаль-
сифицировали свою съемку 
атакованных сооружений 
нефтепереработки. 

Кстати, на Западе пред-
почли не публиковать 
снимки из йеменского ис-
точника, стараясь выдать 
случившееся за операцию, 
проведенную Ираном. Для 
этого саудовцами и амери-
канцами была собрана гора 
найденных неизвестно где 
обломков ракет и беспи-
лотных устройств, якобы 
произведенных в Иране. 

В США рассматривается 
вариант ответного саудов-
ского удара по иранским 
нефтяным терминалам при 

поддержке американцев, 
которые обеспечат наводку 
на цели, однако не будут не-
посредственно участвовать 
в нападении.

Яхья Сари рассказал, что 
удару предшествовала тща-
тельная разведка. Затем, по 
его словам, были запущены 
из разных мест в зависи-
мости от расположения и 
отдаления целей 10 беспи-
лотников, среди них были 
ударные «Касеф» и «Сам-
мад-3» с дальностью полета 
1500-1700 километров, так-
же применялись новейшие 
дроны с ракетными двига-
телями, которые, видимо, и 
были приняты саудовцами 
за крылатые ракеты. Каж-
дый из дронов был оснащен 
четырьмя высокоточными 
бомбами с разделяющи-
мися боеголовками. Этой 
оснастки хватило, чтобы 
произвести впечатление 
массированного нападения. 

Сари отметил, что в опе-
рации участвовали еще и 
беспилотники, которые при-
крывали боевую группу, 
глуша сигналы ПВО про-
тивника. После такого оше-
ломительного успеха Йемен 
перехватил дипломатиче-
скую инициативу и объявил, 
что больше не будет атако-
вать Саудовскую Аравию, 
если она, в свою очередь, пре-
кратит свои нападения. Эр-
Рияду предложено мирное 
соглашение, которое сразу 
было поддержано ООН.

Генерал Сари также при-
звал Эмираты прекратить 

военную операцию в Йеме-
не. «В зоне достижимости 
нашего оружия находятся 
Абу-Даби и Дубай», - пред-
упредил он. 

Генерал заявил, что его 
страна готова к новой ата-
ке по нефтяным объектам 
в Саудовской Аравии и ее 
«стеклянным городам», по-
этому иностранным ком-
паниям и их сотрудникам 
рекомендуется незамедли-
тельно покинуть объекты 
нефтяной промышленно-
сти королевства. 

Эр-Рияд ведет войну в 
Йемене, пытаясь восста-
новить власть бывшего 
президента, своего став-
ленника, и сокрушить про-
иранское шиитское движе-
ние «Ансар Алла». Авиация 
уничтожает гражданскую 
инфраструктуру страны, 
разрушая электростанции и 
госпитали. Стараниями Эр-
Рияда и его западных союз-
ников на Йемен обрушился 
самый страшный голод за 
последние 100 лет. Йемен 
представлялся саудитам 
идеальным полем борьбы с 
Ираном.

Сейчас многие страны 
осуждают нападение на 
«экономический объект». 
Но почему же никто не об-
ращал внимания на стра-
дания йеменцев, более 100 
тысяч из них погибли под 
бомбами кровожадного ко-
ролевства? Почему никто 
не выдвигал решительного 
требования к Эр-Рияду пре-
кратить преступную войну?

Звезда сериала «Отчаян-
ные домохозяйки» Фелиси-
ти Хаффман осуждена за 
мошенничество. Для того 
чтобы ее дочь зачислили в 
престижный вуз, она дала 
взятку в размере 15 тыс. дол-
ларов. Хаффман зря опа-
салась, что ее на несколько 
лет отправят в тюрьму. Суд 
учел чистосердечное при-
знание знаменитости и при-

говорил ее всего к 14 дням 
тюрьмы. 

Адвокаты Хаффман до-
бились, чтобы их клиентка 
отбывала срок в исправи-
тельном заведении «Шато 
Дублин» в Калифорнии, ко-
торое считается самой ком-
фортной женской тюрьмой 
США, расположенной в 
районе с лучшим климатом 
вблизи морского залива. 

Более болезненными для 
Хаффман будут выплата 
штрафа (30 тыс. долларов) 
и 250 часов общественных 
работ.

Это, можно сказать, ме-
мориальное заведение, в 
нем отбывали срок такие 
знаменитые личности, как 
«голливудская мадам», со-
держательница сети пу-
бличных домов для состо-

ятельных клиентов Хайди 
Фляйс, которая получила 
досрочное освобождение 
- вместо 7 лет отсидела 
лишь 20 месяцев. В «Шато 
Дублин» отметилась Пэтти 
Херст, внучка медиамагната 
Уильяма Херста. Пэтти по-
могла крайне левой терро-
ристической группировке 
ограбить банк в 70-х годах. 
Президент Джимми Картер 
позволил ей выйти на сво-
боду после 21 месяца зато-
чения. А возможно, Хафф-
ман окажется в камере, где 
отбывала пожизненный 
срок Сара Мур, пытавшаяся 
убить президента Форда. Ее 
выпустили после 32 лет от-
сидки.

Сегодня эта тюрьма боль-
ше похожа на санаторий на 
калифорнийском курорте. 
Осужденным позволено со-

вместно смотреть телеви-
зор, в общей комнате играть 
в карты и настольные игры. 
В тюрьме предлагается обу-
чение на курсах испанского 
и английского языков, мож-
но овладеть рядом пользую-
щихся спросом профессий, 
а можно заняться разными 
видами искусства и рукоде-
лием. Есть программы по 
укреплению здоровья, воз-
можность по играть в софт-
бол и волейбол, даже про-
граммы для уменьшения 
веса и фитнес тоже имеются. 
Все как в настоящем санато-
рии: программы разрабаты-
ваются индивидуально для 
каждой из заключенных, их 
наставляют, как с большей 
пользой проводить свобод-
ное время и организовывать 
свой досуг. Вот только пита-
ние исключает деликатесы 
и некоторые дамы жалуют-
ся, что в тюрьме слишком 
шумно.

ТЮРЬМА, ПОХОЖАЯ НА САНАТОРИЙ
Американское право-
судие вновь проде-
монстрировало свою 
исключительную из-
бирательность - мест-
ные знаменитости 
отбывают срок в тюрь-
мах, больше похожих 
на санатории, чем на 
исправительные уч-
реждения.

АТАКА ДРОНОВ
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С формальной точки зре-
ния рефинансирование - это 
погашение кредита в одном 
банке с помощью нового за-
йма, как правило, взятого в 
другом банке. Проще говоря, 
сторонний банк с вашего со-
гласия выкупает долг у бан-
ка, который вас кредитовал 
раньше, и с этого момента вы 
обязаны погашать кредит у 
него, но уже по более низким 
ставкам. К рефинансирова-
нию, или, как его еще называ-
ют, перекредитованию, при-
бегают, когда не устраивают 
ставка, размер ежемесячно-
го платежа, обслуживание 
в банке или есть необходи-
мость вывести квартиру из-
под залога, чтобы впослед-
ствии уже потребительским 
кредитом погасить ипотеку. 
В последнем варианте заем 
окажется дороже, зато квар-
тира станет вашей собствен-
ностью.

Овчинка выделки 
не стоит

Конечно, у всех ипотечни-
ков разные условия, разные 
суммы кредитов и разные 
процентные ставки, но все же 
общие правила таковы: 1% 
от 1 млн руб. - 10 тыс. руб., 2% 
от 1,5 млн руб. - 30 тыс. руб., 
3% от 3 млн руб. - 90 тыс. руб. 
ежегодной экономии. Если 
вам осталось платить десять 
лет, то разница по ипо-
течной ставке всего 
в 2% способна сокра-
тить кредит в среднем 
на 300 тыс. руб., а еже-
месячный платеж сни-
зить примерно на 2,5 
тыс. Заманчиво? Без-
условно. Но не стоит 
сразу бежать в банк 
- рефинансирование 
подходит не всем обре-
мененным ипотечным 
кредитом.

Как уже говори-
лось, для банка пере-
кредитование - это выдача 
нового кредита, но, чтобы 
его одобрить, проверят не 
только заемщика, как это 
делалось при выдаче первой 
ипотеки, но и само жилье, 
приобретенное в кредит. 
Справки с работы, из БТИ, 
из управляющей компании 
об отсутствии задолженно-
сти за ЖКУ, вы-
писка из ЕГРН, 
оценка квартиры, 
которая является 
предметом зало-
га, снятие зало-
га, новый залог, 
комиссия банка 
за рассмотрение 
кредитной заяв-
ки, комиссия за 
перевод денег из 
старого банка в 
новый (если при-
дется уходить из 
своего банка), 
страховка креди-
та... За все про все 
придется запла-
тить 30-50 тыс. 
руб., а то и боль-
ше. И это еще до 
начала рефинан-
сирования. Этих 

трат не избежать, но все же 
надо понимать - они будут.

Не нужно быть экспертом, 
чтобы понимать: перекреди-
товываться во второй полови-
не срока займа далеко не всег-
да выгодно. Суть в том, что, 
взяв кредит, вы ежемесячно 
сначала оплачиваете начис-
ленные банком проценты за 
кредит плюс незначительную 
часть основного долга, а, вы-
платив банковские проценты, 
через несколько лет только  

начинаете рассчитываться за 
тело долга.

Если у вас небольшой раз-
мер кредита и вам осталось 
платить его примерно лет 
пять, то, скорее всего, рефи-
нансирование ипотеки ока-
жется мероприятием невы-
годным или выгодным совсем 
незначительно, особенно 

если разница между процент-
ными ставками не очень 
большая. Стоит ли в этом 
случае тратить время и му-
читься со сбором документов, 
чтобы, например, при сумме 
долга 500 тыс. руб. и разнице 

ставок в 1% сэко-
номить 15 тыс. руб. 
за три последних 
года выплат? Еще 
и в минус уйдете, 
если вспомнить 
про затраты на 
переоформление 
сделки.

Чтобы понять, 
сколько денег сэ-
кономит новая 
ипотека, восполь-
зуйтесь разде-
лом «Рефинан-
сирование» в 

ипотечном калькулято-
ре (есть практически у 
каждого банка). Введите 
в строки текущий долг, 
процентную ставку и 
срок кредита. Запомните 
полученные данные. По-
том меняйте в нем про-
центную ставку на новую 
и смотрите, что получи-

лось. Нужно по-
нять, какой будет 
конечная пере-
плата по кредиту 
(разница между 
первой и второй 
ипотекой). Необхо-
димо вычесть из этой 
суммы издержки на 
переоформление, и вы 
получите реальную 
картину экономии.

Даже если вы зано-
во пройдете все этапы 
кредитования и запла-
тите за необходимый 
пакет документов, ре-
финансирование мо-
гут не одобрить. Это 
может случиться по 
причине того, что за 
годы платежей по ипо-
теке у вас снизились 
доходы, изменилось 

имущественное положение, 
или просто потому, что вы не 
подошли под некие внутрен-
ние стандарты кредитной ор-
ганизации.

Хочу платить 
теперь по-новому

Сегодня обычную ипоте-
ку рефинансируют под 8,85-
10,75% годовых. К процеду-
ре рефинансирования имеет 
смысл прибегать, если у вас 
большой кредит, длительный 
срок кредитования и высокая 
процентная ставка по сравне-
нию с той, которую в данный 
момент предлагают банки. 
При таком раскладе, даже 

если на 1% будете платить 
меньше, в конечном итоге сэ-
кономите сотни тысяч.

Среди плюсов перекреди-
тования, если вы на него ре-
шились и просчитали выгоду 
от предстоящей процедуры, 
можно назвать новый уве-
личенный срок второй ипо-
теки. Некоторые банки идут 
на такой шаг. В этом случае 
ежемесячный платеж может 
уменьшиться не только за 
счет снижения ставки, но и за 
счет растягивания периода 
кредитования. Однако не за-
бывайте, что ипотека опять 
начнется с нуля и большую 

часть ежемесячных выплат 
снова будут составлять про-
центы банку. Если готовы и 
спокойно переживете этот 
факт, действуйте.

Одна из наших читатель-
ниц рассказала свою исто-
рию перекредитования, и 
нам показалось, что ее впол-
не можно использовать как 
лайфхак для тех, кто пока 
только думает о рефинанси-
ровании своей ипотеки.

Ирина сейчас живет в ипо-
течной вторичке - однушке 
на востоке Москвы. В 2013 
году она заплатила за кварти-
ру 6,5 млн руб., из них перво-
начальный взнос - 1,5 млн руб. 
Кредит на 5 млн руб. под 12% 
годовых на 15 лет Ира офор-
мила в ВТБ. До января 2019 
года ежемесячный платеж 
составлял примерно 62 тыс. 
руб., а после перекредитова-
ния уменьшился на 6 тысяч.

- Когда пару лет назад 
ставки в банках начали сни-
жаться, сотрудники ВТБ 
оптимистично предложили 
мне рефинансировать мою 
ставку с 12% до 10,5%, - рас-
сказывает Ира. - Поначалу я 
загорелась, но когда подсчи-
тала, что за переоформление 
придется заплатить больше 
50 тысяч рублей да еще ме-
сяц бегать и собирать кучу 
документов, а сэкономлю 
всего тысяч двести, отказа-
лась от перекредитования. 
Сотрудники ВТБ предложи-
ли мне следить за новыми ак-
циями в банке.

Ира прислушалась к со-
вету и стала регулярно из-
учать сайт ВТБ, пока через 
пару месяцев не наткнулась 
на весьма интересное пред-
ложение - упрощенное рефи-
нансирование ипотеки.

- Я позвонила в свой банк, 
уточнила условия. Оказа-
лось, что никаких докумен-

тов снова собирать 
не нужно, и я, как 
клиент с прекрас-
ной кредитной 
историей (пять лет 
оплачивала точно 
в срок не только 
ипотеку, но и ипо-
течную страхов-
ку), могу перекре-
дитоваться с 12% 
на 10,5%, написав 
только одно заяв-
ление. Я лишь раз 
съездила в банк и 
теперь вместо 62 
тысяч в месяц пла-
чу 56 тысяч рублей. 
Мой совет - не хва-

тайтесь за первое же предло-
жение банка, как бы привле-
кательно оно ни выглядело 
на первый взгляд. Все тща-
тельно просчитывайте и не 
ленитесь самостоятельно 
искать выгодные предложе-
ния. К слову, акция, которая 
мне случайно попалась на 
глаза, действовала всего не-
сколько месяцев и о ней я уз-
нала не от сотрудников ВТБ. 
Ну и, конечно, всем советую 
вовремя платить по счетам. 
Это может стать решающим 
фактором при перекредито-
вании.

Елена Хакимова
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РЕФИНАНСИРОВАНИЕ: 
НЕТ

ВЫГОДНО
ИЛИ

Советы «МН»
 Не торопитесь! Центробанк намерен и даль-

ше снижать ключевую ставку в ближайшие 
полгода, а значит, и банки начнут снижать 
ставки по ипотеке, что позволит рефинанси-
роваться на еще более выгодных условиях, 
чем сегодня.

 Прежде чем принимать решение о рефи-
нансировании, разумным станет подвергнуть 
анализу каждый пункт предлагаемых усло-
вий перекредитования, а именно: расходы на 
переоформление кредита; уплату комиссий, 
штрафов; дополнительные платежи, сопро-
вождающие закрытие первоначального кре-
дита.

 Подписывая новый договор, изучите все его 
пункты. Банк может выдвинуть неожиданные 
допусловия (приобретение личной страховки 
через свою дочернюю компанию, запрет на 
последующее рефинансирование и пр.).

Рефинансирование ипотеки
•  Сокращение размера переплаты.
•  Ежемесячные взносы по кредиту 

станут еще меньше, если банк по-
зволит увеличить новый срок кре-
дита.

•  Расходы на оформление.
•  Время, затраченное на переоформ-

ление.

+
_

Когда рефинансирование 
возможно
•  С момента выдачи ссуды прошло более 

180 дней.
•  До окончания срока действия кредитно-

го договора осталось более 90 дней.
•  По кредитному договору не проводи-

лась реструктуризация.
•  На момент подачи заявки отсутствует 

задолженность.
•  Последние 12 месяцев погашение ипо-

теки производилось своевременно.

Одним из самых популярных банковских 
продуктов последнего времени стало 
рефинансирование ипотеки. Чем ниже 
сегодняшние ставки по ипотеке, тем больше 
людей хочет пересмотреть старые условия 
выплаты жилищного займа и поменять их на 
более выгодные. Когда нужно идти на такой 
шаг, а когда игра не стоит свеч?

?
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Анне Козловой 18 лет. У нее 

сахарный диабет I типа. Глядя 
на то, как младшая сестра му-
чается, терзая свои пальцы 
иголками глюкометра, стар-
ший брат решил изобрести 
для Ани индивидуальный де-
вайс, который облегчил бы 
ей жизнь. Приспособление в 
виде клипсы теперь украша-
ет мочку Аниного уха, и со 
временем из единственного 
экземпляра вырос целый про-
ект, названный в честь сестры.

Точный поиск вен
Владимиру Козлову - 26 

лет, а у него за плечами уже 
два вузовских образования.

- Восемь лет назад я пошел 
учиться в МФТИ, а спустя год 
стал участником программы 
двухдипломного образова-
ния. Это был долгий путь из-
учения медицины в Первом 
медицинском университете 
и инженерных дисциплин на 
факультете биомедицинской 
физики в МФТИ. В обоих ву-
зах наш набор изучал полно-
ценную образовательную 
программу, и, думаю, именно 
это привело к тому, что на 4-м 
курсе я занялся разработкой 
медицинской техники.

Все началось с практики 
в отделении лимфологии в 
центре крови. В обязанно-
сти будущего врача общей 
практики входило каждое 
утро брать у тридцати па-
циентов кровь из вены.

- Венозные стенки у мно-
гих пациентов были испорче-
ны, - рассказывает Владимир, 
- и процедура забора крови 
превращалась для них в пыт-
ку. Это реально больно, когда 
в тебя по многу раз тычут 
иглой, пытаясь попасть в ис-
терзанную вену. Тогда я и за-
думался о создании прибора, 
который облегчит поиск вен. 

И он его создал! Гаджет 
ищет вены при помощи света. 
Дело в том, что ткани чело-
веческого организма погло-
щают свет по-разному, и при 
определенных параметрах 
излучения можно так про-
светить подкожные ткани, 
что на их контрасте крове-
носные сосуды будут видны 
очень четко.

После серии опытов 
и нескольких доработок 

молодому изобретателю и 
его компаньонам удалось 
найти оптимальный диапа-
зон длинных волн для пра-
вильной подсветки тканей 
и довести первый отече-
ственный визуализатор вен 
до совершенства. Сейчас 
устройство находится на 
стадии клинических испы-
таний, получения регистра-
ционного удостоверения, и 
уже этой зимой его можно 
будет приобрести.

Второй прибор, который 
разработал молодой специ-
алист, стал логическим про-
должением первого. Это так 
называемый планшет, как 
бы просвечивающий неболь-
шие участки тела, чтобы рас-
смотреть внутри вены. На-
звания у прибора пока нет, а 
вот преимуществ 
будет больше, 
чем у первого 
гаджета. На-
пример, он бо-

лее технологичный и позво-
ляет увидеть на экране всю 
сосудистую картину в той 
области, на которую направ-
лена камера планшета. Спе-
циальное инфракрасное из-
лучение превращает прибор 
в подобие тепловизора. Толь-
ко показывает он исключи-
тельно вены, а встроенный в 
планшет процессор способен 
более четко «дорисовать» их. 
В команде единомышлен-
ников Владимира уверены: 
этой осенью умный планшет 
пройдет все стадии доработ-
ки, начнет выпускаться се-
рийно и станет надежным 
помощником для медиков.

Простая 
сложная вещь

Клипса-глюкометр - тре-
тье изобретение в списке 
«физика общей практики» из 
Ступина, работающего в ком-
пании «Лабтех».

Идея создания удобного 
прибора для постоянного из-
мерения концентрации саха-
ра в крови сформировалась 
примерно полтора года назад.

- Я видел, что Ане достав-
ляет много неудобств из-

мерение уровня глюко-
зы вне дома - в школе, 
в поездках, в обще-
ственных местах... 
Делать это нужно раз 

40 за день, ведь у Ани 
диабет I типа, но ей не всег-
да удавалось узнать свой 
уровень сахара в силу раз-
личных обстоятельств, и 
порой это было чревато.

Похоже, Владимир решил 
четко следовать сказанно-
му когда-то Львом Ландау: 
«Физик стремится сделать 
сложные вещи простыми» - 
и решил придумать девайс, 
который сам бы измерял 
уровень сахара в крови без 
болезненного и неудобного 
прокалывания.

Все начиналось с неудоб-
ных прищепок на уши, соеди-
ненных проводами с коробоч-
кой-анализатором, похожим 
на кассетный магнитофон. 
Выглядело, признается Вла-
димир, так себе, а главное - 
было неудобно. Со време-
нем размеры устройства 
существенно уменьшились, 
от проводов удалось отка-
заться, а дизайн неинвазив-
ного глюкометра стал более 
изящным.

- Небольшая легкая клип-
са белого цвета крепится 
на мочке уха по принципу 
прищепки, но благодаря си-
ликоновым прокладкам не 
вызывает дискомфорта при 
пользовании ею, - объясняет 
разработчик. - Мы смогли 
уместить в маленький удоб-
ный корпус очень сложную 
электронику. Это было труд-
но, но у нас получилось. В ре-
зультате устройство можно 
носить хоть круглосуточно, 
а заряжать через порт USB, 
как обычный телефон. За-
рядки хватает на 30 часов 
непрерывной работы. Под-
зарядить можно минут за 40.

Как рассказал стартапер, 
технология прибора по-
строена на том, что сахар 
поглощает свет: чем выше 
уровень глюкозы в крови, 
тем больше света поглоща-
ет сахар, и наоборот. Мочка 
уха, в которой расположено 
множество сосудов, особым 
образом просвечивается спе-
циальным инфракрасным 
лучом определенной длины, 
и информация с оптического 
источника передается мно-
жеству датчиков. Те обраба-
тывают данные и по блютусу 
сразу отправляют показания 
на мобильное приложение. 
Владимир уверяет, что точ-
ность измерений высока и 
составляет 95-96%.

Пока аналогов клипсе-
глюкометру нет. Главное 
отличие придуманного рос-
сийским ученым девайса от 
других неинвазивных глю-
кометров в том, что он без 
какого-либо внешнего дис-
комфорта круглосуточно 
мониторит уровень глюко-
зы. Причем с частотой, кото-
рую диабетик может устано-
вить сам (минимальный шаг 
- каждые 30 секунд).

Отсутствие аналогов на 
мировом рынке подтверж-
дает и руководитель бизнес-
инкубатора МФТИ «Физтех.
Старт» Александр Белов:  
- «Сейчас мы помогаем Вла-
димиру как можно быстрее 
собрать необходимые доку-
менты на прибор, чтобы за-
пустить его производство».

Конечно, мы не могли 
обойти стороной вопрос 
стоимости прибора.

- Цена клипсы составит 
примерно 30 тысяч. Плюс 7500 
рублей - абонентская плата за 
пользование мобильным при-
ложением. Но его цена еже-
месячно будет снижаться на 
500 рублей при регулярном 
пользовании и может снизить-
ся максимум до 4000 рублей, 
- поделился информацией с 
корреспондентом «МН» изо-
бретатель. - Я понимаю, что 
это будет доступно не всем, но, 
к сожалению, производство 
клипсы и поддержка прило-
жения обходятся недешево. 
К тому же само приложение 
постоянно будет пополняться 
новым функционалом.

Елена Хакимова

ВЫПУСКНИК МФТИ 
СОЗДАЛ УНИКАЛЬНЫЙ 
ГЛЮКОМЕТР
Молодой изобретатель Владимир Козлов из 
Подмосковья создал уникальное устройство, 
измеряющее колебания уровня сахара в кро-
ви. Первой, кто испытал новую технологию, 
стала Анна - сестра создателя неинвазивного 
глюкометра. Он даже назван в ее честь.

Владимир Козлов 
с сестренкой Аней
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Старшеклассник из 
Екатеринбурга Даниил 
Казанцев, изобретший 
автономное устрой-
ство, интерпретиру-
ющее язык жестов, 
вошел в пятерку по-
бедителей конкурса 
юных ученых Google 
Science Fair.

Умными и талантливыми 
людьми наша страна была 
богата всегда. Один из таких 
- школьник-изобретатель 
Даниил Казанцев из лицея 
№12 Екатеринбурга. Сей-
час он учится в 11-м классе. 
Даниил не первый год ув-
лекается физикой, электро-
никой, программированием 

и разработкой различных 
устройств. Итогом его рабо-
ты стал выход в финал меж-
дународного конкурса юных 
ученых Google Science Fair. 
А в финал этого очень пред-
ставительного конкурса 
были отобраны всего 24 
человека из 14 стран. Кро-
ме того, Даниил Казанцев 
был отмечен премией Lego 
Education Builder - грантом 
в размере 15 тыс. долларов.

Чем же отметился Да-
ниил? Он представил 
на конкурс компактное 
устройство, которое может 

интерпретировать язык 
жестов и способно заме-
нить сурдопереводчика. 
Оно работает автономно 
и позволяет высказывать-
ся всем, кто лишен дара 
речи.

Даниил взялся за эту ра-
боту, когда узнал об исто-
рии Оксаны Белобородо-
вой - многодетной матери 
из Алапаевска. Женщина 
не слышала и не говорила, 
с детьми она общалась че-
рез мужа, а когда тот ушел 
из семьи, дочери просто пе-
рестали жить дома. Суд по-

становил лишить женщину 
родительских прав, а дево-
чек отправить в детский дом. 
Белобородова не смогла за-

щитить свои права и вернуть 
детей, поскольку в органах 

опеки не было сурдопе-
реводчика. Тогдашний де-
сятиклассник разработал 
методику, которая позво-
ляет определять положе-
ние рук в пространстве с 
помощью электромиогра-
фии. Человек показыва-
ет жесты в специальных 
перчатках, а программа 
их распознает и выдает в 
виде не только текста, но 
и в звуковом формате.

Хочется верить, что 
Даниил Казанцев продол-
жит свою работу в России. 
и в нашем Сколкове изы-

щут возможности заинтере-
совать юного гения.

Валерий Мальчев

МОЖЕТ БЫСТРЫХ РАЗУМОМ НЕВТОНОВ 
РОССИЙСКАЯ ЗЕМЛЯ РОЖДАТЬ!
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Обществознание 
в глубинку заведет

Как сообщила Наталья 
Тюрина, глава управления 
проектов в области образо-
вания и социальной сфере 
МИА «Россия», «половина 
страны сдала обществозна-
ние», то есть каждый второй 
школьник добровольно вы-
брал этот предмет на ЕГЭ. 

Однако для того, чтобы 
поступить в вуз в Москве, 
надо сдавать кроме обще-
ствознания профильную 
математику и физику и не 
ниже чем на 90 баллов. «В 
противном случае, чтобы 
учиться в столице, придется 
платить за обучение либо 
переезжать в регион», - за-
явила Наталья Тюрина.

На сегодня сложилась 
такая ситуация, что москви-
чи не выдерживают кон-
куренции со своими более 
талантливыми сверстника-
ми из глубинки. Чаще всего 
отправляться на учебу в ре-
гионы приходится москов-
ским мальчикам. Наиболее 
высокий конкурс приезжие 
абитуриенты создают на 
популярных сегодня инже-
нерных специальностях.

Причем спрос на обра-
зование в столице настоль-
ко высок, что в ведущие 
вузы сложно поступить 
даже на платное отделе-
ние. «Многие абитуриенты 
по-прежнему думают: не 
поступим на бюджет, по-
ступим на платное. Но даже 
на платное обучение в веду-
щих вузах в этом году был 
большой конкурс», - расска-
зала Наталья Тюрина. 

Тем, кто выбрал обще-
ствознание, пришлось тя-
желее всего. Бюджетных 
мест, на которые принима-
ют ЕГЭ по этому предмету, 
значительно меньше, чем 
количество школьников, 
которые сдают этот пред-
мет.

Проблемы с «местны-
ми студентами» возникают 
уже не только в Москве. Так, 
Владимир Путин констати-
ровал на днях, что Дальне-
восточный федеральный 
округ (ДФО) в этом году 
уже не смог принять всех 
абитуриентов из Дальнево-
сточного региона. В итоге 
абитуриентам из ДФО, как 
и москвичам, пришлось пе-
реезжать в другие регионы, 
чтобы поступить в вуз.

В вузах Новосибирска в 
этом году на бюджетные 
места на первый курс посту-
пили 80% иногородних сту-
дентов. Похожая картина и 
в других крупных городах. 

Вытесняют 
иностранцы?

Однако конкуренцию 
нашим абитуриентам со-
ставляют не только свер-
стники из глубинки. С 2017 
года в России реализуется 
федеральная программа 
«Экспорт образования», ко-
торая предусматривает уве-
личение числа иностранных 
студентов к 2025 году в три 
раза, причем большая часть 
зарубежных студентов ста-
нет учиться за счет россий-
ского бюджета.

Ничего особенного в идее 
пригласить иностранцев, на 
первый взгляд, нет. Расши-
рение собственного влияния 
в мире путем воспитания 
лояльных студентов из-за 
рубежа широко практикует-
ся во многих странах. Такая 
практика была широко рас-
пространена и в СССР. 

В том же Новосибирске, 
чтобы не ущемлять прав 
российских студентов, ко-
личество бюджетных мест 
увеличили в расчете на ино-
странцев на 30%. И все-таки 
среди россиян часто звучат 
недовольные реплики. Так, 
один из преподавателей не 
так давно спровоцировал в 
интернете целый скандал: 
он пожаловался, что студен-
ты из стран СНГ плохо под-
готовлены, а многие даже не 
знают русского языка.

Федеральная программа 
рассчитана в основном на 
студентов из стран ближне-
го зарубежья - Казахстана, 
Таджикистана, Узбекистана. 
Наши студенты жалуются, 
что иностранцам отдают 
бюджетные места на самых 
престижных специально-
стях - «IT-технология», «ин-
женерия» и «энергетика». 

Им в приоритетном порядке 
предоставляется общежи-
тие. В результате нашим сту-
дентам мест в общежитии 
порой не хватает. На том же 
Дальнем Востоке россиян из 
вузов вытесняют китайцы.

Так что «хотели как луч-
ше, а получилось как всегда». 
Сегодня проект «Экспорт 
образования» реализуется в 
20 вузах, однако уже к 2021 
году увеличить число ино-
странных студентов обяза-
ны все вузы страны.

Для привлечения ино-
странных студентов пред-
полагается создавать обра-
зовательные программы на 
английском языке, разви-
вать онлайн-обучение. Для 
иностранцев будут органи-
зованы «образовательные 
туристические маршруты». 
Жаль только, что наших сту-
дентов не водят за государ-
ственный счет ни по каким 
туристическим маршрутам.

Профессор заведующий 
кафедрой химии Воронеж-
ского государственного 
аграрного университета 
(ВГАУ) Алексей Шапош-
ник пожаловался, что сту-
денты из Средней Азии при 
содействии Минобразова-
ния «вытесняют русских 
студентов», причем на день-
ги из бюджета.

«Количество иностранцев 
теперь - один из важнейших 
показателей отчетности. 
Перед нашими абитуриента-

ми выставляют барьер, зато 
иностранных вытягивают 
откуда только можно», - за-
явил профессор.

Шапошник неоднократ-
но выступал против такой 
политики Минобразования, 
однако поддержки среди 
коллег не нашел. Тем вре-
менем волна недовольства 
засильем иностранных сту-
дентов уже несколько лет 
катится по Белоруссии (там 

программу наподобие наше-
го «Экспорта образования» 
запустили намного раньше). 
Итогом стали заголовки в 
газетах: «Из общежитий бе-
лорусов вытесняют таджи-
ки». 

Председатель совета рек-
торов города Новосибирска 
Николай Пустовой заявил о 
том, что необходимо пред-
принять срочные «ради-
кальные меры в части обе-
спечения проживанием этих 
студентов». 

Сейчас их заселяют на 
места в общежитии, ко-
торые раньше отдавали 
российским иногородним 
студентам. Перед тем как 
приглашать иностранцев, 
надо было построить по 
всей стране новые корпуса 
общежитий. Однако этого 
сделано не было. В итоге 
заселение иностранцев в 
общежития оказалось в при-
оритете, а часть российских 
студентов осталась «на ули-
це». Кому-то из них в итоге 
пришлось отказаться от об-
учения в вузе, те, кто побога-
че, стали снимать жилье.

Наплыв студентов
Несмотря на рекламу 

среднего профессиональ-
ного образования, число 
желающих поступить в вуз 
в этом году снова выросло. 
Следом вырос и средний 
балл ЕГЭ (в зависимости 
от вуза и направления - от 
одного до восьми баллов). 
Средний балл ЕГЭ по стра-
не - 71,05, что на 1,41 бал-
ла больше, чем в прошлом 
году. Самый большой кон-
курс был в вузах Москвы, 
Санкт-Петербурга, Томской 
области, Татарстана, Баш-
кортостана, Свердловской, 
Ярославской и Нижегород-
ской областей.

У технарей самыми вос-
требованными стали «вы-
числительная техника» и 
«IT-технологии», «авиа- и 
машиностроение», «радио-
электронная техника», у 
гуманитариев - «юриспру-
денция», «журналистика» и 
«лингвистика». В медицин-
ских вузах в этом году самый 
большой конкурс был на 
стоматологов, фармацевтов 
и клинических психологов. 

Всего на первый курс в 
2019 году приняли 715 тыс. 
человек. Из них 465 тыс. по-
ступили на бюджет, 239 тыс. 
- на платное.

По словам проректора 
НИЯУ МИФИ Елены Вес-
на, конкурс в этом году вы-
рос до 20 человек на место: 
«Не проходят в Москву, идут 
в регионы, 17 подразделений 
у нас в регионах». 

Новая приемная кампа-
ния в РФ стартовала уже в 
сентябре - именно в это вре-
мя одиннадцатиклассники 
определяются с дальнейшим 
направлением обучения. 
Первого октября вузы обя-
заны опубликовать правила 
приема на 2020 год. 

Аделаида Сигида

МОСКВИЧИ 
ПРОИГРАЛИ 

ИНОГОРОДНИМ

Столичные школьники вы-
нуждены покидать родной 
город и уезжать учиться в 
региональные вузы - таковы 
итоги приемной кампании 
этого лета.

Советы «МН»
Что необходимо предпринять будущим абитуриентам, 

чтобы не остаться у разбитого корыта?

1.  Как можно раньше определитесь с будущей специально-
стью и с вузом, куда вы хотите поступать. По словам про-

ректора НИЯУ МИФИ Елены Весна, сегодняшняя тенденция та-
кова, что абитуриенты стали подавать документы только на одно 
направление: «То есть они уже определились и идут на конкрет-
ную специальность». Хотя, по ее словам, по-прежнему есть стар-
шеклассники, сдающие по шесть экзаменов.

2.  Не надейтесь на платное обучение, поскольку в этом году 
конкурс и на внебюджетные места был очень высоким.

3.  Если сомневаетесь в выборе вуза, попробуйте походить по 
разным вузам на так называемые университетские суббо-

ты. Там вы сможете поближе познакомиться с обстановкой в вы-
бранном учебном заведении.

4.  Отслеживайте новые направления, которых с каждым го-
дом появляется все больше и больше. Возможно, там вы 

найдете что-то по душе.
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Чья краска, 
тот и виноват

Недавно в парикмахерской 
мне чудовищно испортили 
волосы краской, которую 
я принесла с собой. Было 

не только обидно, но и больно - 
кожа головы как будто пылала. 
Я была в шоке от произошед-
шего и заплатила за этот кош-
мар, будучи в подавленном эмо-
циональном состоянии. Еще и 
подписала бумагу о том, что к 
работе мастера претензий не 
имею, которую мне подсунули. 
Волосы, конечно, отрастут, 
но я бы хотела знать, можно 
ли наказать парикмахера или 
салон?
Ксения Нахимова, г. Мытищи.

Юрист Алла Закирова: 
«Если краска была ваша, 
то никаких претензий к 
салону быть не может. С 
таким же успехом можно 

прийти со своей едой в ресто-
ран, а потом жаловаться на то, 
что отравились. Но если сохра-
нился чек от краски и тюбик, 
можно написать претензию про-
изводителю. Непонятно, соблю-
дали ли вы условия инструкции 
к бытовой (для домашнего при-
менения) краске - проводили 
ли за 12-24 часа тест на аллер-
гию именно на данную краску? 
Большинство пренебрегает дан-
ной информацией. Если вы не 
провели такой тест заранее, вся 
ответственность за применение 
краски лежит на вас. Могу пред-
положить, что боль, которую 
вы испытали, была реакцией 
на один из компонентов, содер-
жащихся в краске. Сейчас вам 
лучше обратиться к врачу, а не 
к адвокату. В следующий раз по-
старайтесь обходить стороной 
салоны, которые соглашаются 
браться за окраску волос кра-
ской клиента. Салон высокого 
класса на такое не пойдет».

?
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Ботинки 
на выброс?

Выбирали с мужем арбузы. 
Огромная коробка с ними 
стояла на деревянном под-
доне. Переходя к следующему 

коробу, муж задел за поддон но-
гой. Раздался треск, и на наших 
глазах ботинок мужа оказался 
прорезан гвоздем, торчащим сни-
зу поддона. Чудо, что гвоздь не 
задел ногу, но ботинки теперь на 
выброс - на одном разрыв кожи 
длиной семь сантиметров. Как 
получить с магазина компенса-
цию за испорченные ботинки? 
Запись в книге жалоб сделали, но 
из свидетелей только я одна.

Вероника Д., г. Рязань.

Адвокат Андрей Королев: «В 
Законе РФ «О защите прав 
потребителей» (ст. 7) сказа-
но: потребитель имеет право 
на то, чтобы товар (работа, 

услуга) при обычных условиях его 
использования, хранения, транс-
портировки и утилизации был 
безопасен для жизни, здоровья по-
требителя, окружающей среды, а 
также не причинял вред имуще-
ству потребителя. Потребитель 
вправе предполагать, что из под-
дона не будет торчать гвоздь, так 
что даже не придется доказывать, 
что вы были неосмотрительны. К 
тому же есть межгосударственный 
стандарт ГОСТ 33757-2016 «Под-
доны плоские деревянные. Техни-
ческие условия», в соответствии с 
которым гвозди должны быть за-
биты со стороны продольных до-
сок настила. Выступающие концы 
гвоздей должны быть подогнуты и 
утоплены в древесину на нижней 
стороне поперечных досок по-
перек волокон, головки забитых 
гвоздей должны быть утоплены в 
древесину на 1,0-1,5 мм». Если бы 
вы сфотографировали поддон с 
торчащим гвоздем, ситуация одно-
значно была бы в вашу пользу. 
Впрочем, и без фото ваши шансы 
высоки - есть записи камер наблю-
дения. Советую подать претензию 
в адрес магазина и обратиться в 
Роспотребнадзор. Думаю, поло-
жительный эффект будет уже на 
этом этапе. В противном случае 
идите в суд».

?
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Уважаемые читатели! 
Отправляйте свои вопросы 

по адресу: 
129090, Москва, Спасский тупик, 

д. 6, стр. 1, 
или на сайт www.mirnov.ru

Руководитель ТО Росздрав-
надзора по Москве и Мо-
сковской области Андрей 
Плутницкий: «При покупке 
лекарства обратите внима-

ние на упаковку. Ее целостность 
не должна быть нарушена, и на 
ней обязательно должны быть 
указаны номер серии партии и 
срок годности препарата. Также 
должна прилагаться инструкция 
с указанием фирмы-производи-
теля и адреса представительства 
фирмы-производителя на терри-
тории России. Именно предста-
вителям производителя и можно 
задать любые интересующие во-
просы о препарате. Также перед 
покупкой лекарства стоит за-
глянуть на сайты Росздравнад-
зора (www.roszdravnadzor.ru) 
или Государственного реестра 
лекарственных средств (grls.
rosminzdrav.ru). Там можно найти 
препараты, выведенные из обра-
щения и запрещенные к продаже 
на территории РФ. 

Напомню, что с 1 января 2020 
года все препараты будут мар-
кироваться по инновационной 

системе, призванной еще боль-
ше снизить вероятность выхода 
на рынок недоброкачественных 
или фальсифицированных пре-
паратов. Для этого в городских 
аптеках будут установлены спе-
циальные сканеры, чтобы каж-
дый покупатель мог, приложив 
штрихкод с упаковки от лекар-
ства, узнать подлинное ли оно.

Главное, чего никогда не сто-
ит делать, - покупать лекарства в 
интернете. Подобная продажа в 
принципе запрещена (п. 5 Правил 
продажи товаров дистанционным 
способом, утвержденных поста-
новлением Правительства РФ от 
27.09.2007 №612), то есть запре-
щена доставка препаратов на дом 
курьером (никто не знает, что он 
делал с лекарством, как оно хра-
нилось и откуда его привезли). А 
вот заказывать лекарства по ин-
тернету можно, но прийти за ними 
все равно придется в аптеку, ко-
торая вам удобна и куда препара-
ты доставят с соблюдением всех 
норм. И лучше приобретать пре-
параты в крупных аптечных сетях 
- как правило, там нет подделок».

Лекарства: доверяй, но проверяй
Недавно купила таблетки, которые уже давно принимаю, но по-
следняя упаковка была какая-то странная. Мне даже показалось, 
что препарат, который помогал раньше от моих головных бо-
лей, плохо с ней справился на этот раз. Может, мне попалась под-
делка? Как отличить поддельное лекарство от настоящего?

А.Д. Жарикова, г. Калуга.
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Материалы подготовила Елена Хакимова

Начальники Главного 
управления Пенсион-
ного фонда России №5 
Александр Акименко: 
«В соответствии с Фе-

деральным законом «О го-
сударственной социальной 
помощи», если общая сумма 
материального обеспечения 
неработающего пенсионе-
ра не достигает величины 
прожиточного минимума 
пенсионера, установленно-
го в субъекте Федерации по 
месту его жительства, ему 

устанавливается региональ-
ная социальная доплата. Ее 
выплата осуществляется ор-
ганами социальной защиты 
населения. Можно предпо-
ложить, что именно такую 
доплату получает ваша со-
седка. К тому же у нее могут 
быть и свои льготы (группа 
инвалидности, работа на 
вредном производстве и т. д.). 
Вопросы об установлении 
доплат пенсионерам - вете-
ранам труда также относят-
ся к компетенции органов 

соцзащиты. ПФР не занима-
ется социальными доплата-
ми ветеранам».

Помимо пенсии по старо-
сти и доплаты за продолжи-
тельность стажа, ветеран 
труда может получить над-
бавку при следующих обсто-
ятельствах: в связи с ежегод-
ным увеличением размера 
выплат с учетом принятого 
в качестве официального 
уровня инфляции, при реше-
нии региональных властей 
ввести дополнительную под-

держку для данной катего-
рии пенсионеров, в ситуации 
с переводом набора социаль-
ных услуг в денежный экви-
валент. Надбавка к пенсии 
предусматривается исклю-
чительно на уровне субъекта 
страны, поэтому в зависимо-
сти от региона ее размер мо-
жет значительно отличаться. 
Например, в Пермском крае 
к стандартной пенсии до-
бавляется 300 рублей еже-
месячно и в год 5 тыс. рублей 
«на оздоровление», в Санкт-
Петербурге - 707, а в Новоси-
бирской области - 180. При-
чем ни один федеральный 
закон не предусматривает 
обязательства региональных 
властей выделять доплаты к 
пенсии ветеранов труда - все 
решается исключительно на 
местном уровне.

Региональные власти 
также вправе вводить до-
полнительные преферен-
ции для ветеранов труда, 
но общего их перечня 
также не существует. Сре-
ди наиболее распростра-
ненных послаблений ком-
пенсация за оплату услуг 
ЖКХ в размере 50%, право 
на бесплатный проезд на 
общественном транспор-
те, возмещение расходов 
за пользование городским 
телефоном, выделение 
путевки на санаторно-ку-
рортное лечение и др.

Чтобы найти ответ на 
ваш вопрос, вам необхо-
димо обратиться в Управ-
ление социальной защиты 
населения по месту жи-
тельства, предоставив име-
ющиеся у вас документы.

«Ветеран труда» без льгот и привилегий
У меня стаж работы 32 года, и я получаю социальную доплату до минимума пенсии деньгами 
за звание «Ветеран труда». Моя соседка получает такую же пенсию, как и я, но у нее нет звания 
и работала она меньше меня. Получается, меня уравняли с теми, у кого небольшой стаж? По-
чему мне нельзя сделать доплату до минимума пенсии и отдельно за звание «Ветеран труда»?

Валентина К., Тверская обл.
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Соответствующими 
полномочиями по отно-
шению к государствен-
ным медучреждениям 
Минздрав предлагает на-
делить Росздравнадзор, 
а по сути, как считают 
опрошенные «МН» экс-
перты, пытается таким 
образом переложить на 
врачей ответственность 
за проваленную реформу 
здравоохранения.

Размер штрафов составит 
от 10 до 20 тысяч рублей. Со-
гласно данным, приведенным 
в документах Минздрава, 
только за один год было полу-
чено более 47 тысяч жалоб на 
качество и доступность меди-
цинской помощи. В целом же 
инициатива предполагает, что 
теперь в случае, если Росздрав-
надзор выявит несоответствие 
между практикой лечения и 
установленными нормами, он 
будет иметь право оштрафо-
вать медучреждение. Такой же 
штраф может быть наложен 
и на должностное лицо, ответ-
ственное за нарушение.

Однако, как подчеркнул на 
пресс-конференции в Москве 

член Комитета Совета Феде-
рации РФ по социальной по-
литике Сергей Леонов, этот 
документ, который пока не 
обсуждался верхней палатой 
ФС, вызывает немало вопро-
сов.

В частности, подчеркнул 
сенатор, создается впечатле-
ние (и такого мнения придер-
живаются другие эксперты), 
что фактически правитель-
ство стремится вывести Ми-
нистерство здравоохранения 
из зоны ответственности за 
те или иные огрехи в ока-
зании медицинской помо-
щи, переложив ее на врачей 
медучреждений и косвенно 
- на региональные власти 

субъектов 
Российской 
Федерации, 
которые ку-
рируют во-
просы здра-
воохранения.

- Сами по 
себе штрафы, мо-
жет, и небольшие, от 
10 до 20 тысяч по каждому 
случаю, но если больница до-
статочно посещаемая и объ-
ем таких штрафов на того 
же главного врача составит 
хотя бы десяток в месяц, то, 
сами понимаете, для любого 
главврача это уже большие 
- от 100 до 200 тысяч - день-
ги. Поэтому я считаю эту 

меру избыточной, ее надо 
обсуждать. Но главное, что 
ясно уже сейчас: инициатива 
Минздрава никак ситуацию, 
особенно в первичном звене, 
не скорректирует, - сказал 
российский сенатор.

Другой эксперт - прези-
дент Лиги защиты врачей Се-
мен Гальперин - обратил 
внимание на то, что ранее в 

практике уже были 
прецеденты, когда 

по судам назна-
чаются штра-
фы больнице, 
а потом боль-
ница взыски-
вает с врачей 
эти деньги:

- Думаю, 
что при реали-

зации этой ини-
циативы можно 

ожидать любую 
ситуацию, ведь неиз-

вестно, какой будет право-
применительная практика 
и что реально мы получим. 
Но в любом случае идея 
Минздрава как-то оживить 
эту дохлую лошадь, в кото-
рую реформа здравоохране-
ния превратила медицинские 
учреждения, довольно стран-
ная. По логике Минздрава, 

чем больше денег отберут у 
медицинского учреждения, 
тем лучше оно будет рабо-
тать. Хотя, я думаю, большой 
роли эта мера не сыграет, на-
оборот, она убьет еле живые 
остатки здравоохранения, а 
где-то оно чуть быстрее ум-
рет своей смертью.

Отвечая на вопрос о кри-
териях, по которым будет 
оцениваться качество ока-
зания медицинской помощи, 
если инициатива Минздрава 
примет силу закона, г-н Галь-
перин отметил, что в первую 
очередь речь идет о предпи-
саниях, которые опять же вы-
дает… Минздрав.

- У нас в отличие от все-
го цивилизованного мира 
Минздрав устанавливает стан-
дарты лечения и пишет кли-
нические рекомендации, тогда 
как на Западе этим принято 
заниматься врачебным про-
фессиональным сообществам.

Эксперт добавил, что ко-
личество жалоб в результате 
введения нового администра-
тивного наказания только 
увеличится, а врачи станут 
еще интенсивнее уходить из 
больниц. Все это, подчеркнул 
президент Лиги защиты вра-
чей, грозит тем, что Россия 
останется полностью без 
профессионалов в здравоох-
ранении и повторится то, что 
случилось в период привати-
зации промышленности, ког-
да Россия фактически оста-
лась без инженеров.

Ольга Козина

В Казани 13 сентября завершился Всерос-
сийский конкурс профессионального ма-
стерства «Лучший водитель трамвая», ор-
ганизованный Научно-исследовательским 
институтом автомобильного транспорта по 
заказу Министерства транспорта Российской 
Федерации. Всего же за звание лучшего ва-
гоновожатого страны состязался 31 человек!

Соревнования прохо-
дили на базе Трамвай-
ного депо имени Героя 
Советского Союза И.К. 
Кабушкина при под-
держке правительства 
Республики Татарстан, 
Общероссийского от-
раслевого объединения 
работодателей «Город-
ской электрический 
транспорт» и МУП 
«Метроэлектротранс» 
(г. Казань).

Побороться за при-
зовой фонд в полмил-
лиона рублей приехали 
водители трамваев из 
Волгограда, Барнау-
ла, Евпатории, Ека-
теринбурга, Нижнего 
Новгорода, Ярославля, 

Санкт-Петербурга, Но-
восибирска, Уфы, Тулы, 
Казани, Коломны, Крас-
ноярска, Набережных 
Челнов, Нижнекамска, 
Новокузнецка, Ижев-
ска и других городов. 

В течение трех кон-
курсных дней участники 
состязаний демонстри-
ровали навыки вожде-
ния трамвая по специ-
альной трассе, приемки 
трамвая перед выездом 
на линию, а также зна-
ния устройства трамвая, 
правил технической 
эксплуатации и правил 
дорожного движения.

В этом году впервые 
добавилось новое испы-
тание - «Комфортное 

вождение». В центр са-
лона помещался откры-
тый контейнер с водой, 
а водитель должен был 
довезти его до финиша, 
не расплескав воду по 
ходу движения. Немало-
важную роль в конкурсе 
играли время прохожде-
ния и умение быстро и 
аккуратно тормозить.

Состязания про-
ходили с внедрением 
элементов стандартов 
WorldSkills - междуна-

родного общественного 
движения, объединяю-
щего людей, стремящих-
ся к профессиональной 
самореализации, однако 
без ограничения по воз-
расту для участников.

Для соревнований 
конкурсантам были 
предоставлены следу-
ющие типы трамваев: 
Спектр 71-407, АКСМ 
62103, КТМ-623.

По итогам соревно-
ваний первое место за-

воевал Сергей Беляев 
из Екатеринбурга, за 
победу уралец получил 
300 тысяч рублей при-
зовых. Он стал первым 
из екатеринбургских 
водителей, которому 
удалось одержать по-
беду на всероссийском 
конкурсе. Сергей при-
знался, что готовился к 
конкурсу целый месяц! 
Четыре недели бес-
конечных тренировок 
- экстренных и медлен-
ных торможений, шли-
фования скоростного 
вождения, штудирова-
ния правил дорожного 
движения. 

- Какие качества, на 
ваш взгляд, необходи-
мы водителю трам-
вая? - спросили мы у 
победителя.

- Главные - ответ-
ственность и выдержка! 
За спиной - сотни жиз-
ней, и их безопасность - 
в наших руках. 

Второе место и приз 
150 000 рублей присуди-
ли участнику из Колом-
ны Александру Пехову. 
Участник из Ижевска 

Павел Гнусов занял тре-
тье место, разделив его 
с представительницей 
Казани Миляушей Са-
лиховой. 

К слову, Миляуша 
пришла в трамвайное 
депо в достаточно зре-
лом возрасте - 44 года.

- Ехала в трамвае к 
маме, и случайно мой 
взгляд остановился на 
объявлении о новом на-
боре водителей трамвая, 
- вспоминает женщина. - 
А до этого я 20 лет про-
работала массажисткой, 
по профессии я медсе-
стра. Но в тот момент 
мне хотелось изменить 
свою жизнь. Подели-
лась с мамой своим же-
ланием, она и посовето-
вала попробовать себя 
в роли вагоновожатой. 
Так я обрела новую про-
фессию, которую ис-
кренне полюбила. 

Так что изменить 
свою жизнь никогда не 
поздно - было бы же-
лание, что и продемон-
стрировали лучшие ва-
гоновожатые страны.

Татьяна Королева
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Леонид РОШАЛЬ, 
президент Националь-

ной медицинской палаты, 
доктор медицинских наук, 

профессор:
- Мы устали от штрафов. 

Все эти штрафы до сих пор не 
привели к качественному 

улучшению медицин-
ской помощи.

ЛУЧШИЙ ВАГОНОВОЖАТЫЙ 
ЖИВЕТ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ!

Призеры конкурса (слева направо): 
Александр Пехов - II место, 
Сергей Беляев - I место, 
Миляуша Салихова и 
Павел Гнусов - III место
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Однако у этого 
предложения есть и 
минусы, о некоторых 
из них рассказали экс-
перты «МН».

- Зачем компенсиро-
вать отмену транспорт-
ного налога акцизом 
на топливо, если акциз 
у нас и так ежегодно 
растет начиная с 2014 
года? - задается вопро-
сом председатель прав-
ления Независимого 
топливного союза Гри-
горий Баженов. - Се-
годня акциз на бензин 
5-го экологическо-
го класса составляет 

12 314 рублей на тонну, 
тогда как в 2017 году 
он держался на уровне 
8213 рублей. На следу-
ющие два года также 
предусмотрена индек-
сация акцизной ставки. 
Автомобилисты таким 
образом из года в год 
платят все больше и 
больше, просто заправ-
ляясь на АЗС.

Кроме того, до-
бавил г-н Баженов, 
возникает еще одна 
проблема, которая за-
ключается в том, что 
средства от акцизов на 

бензин пойдут не в ре-
гиональные бюджеты, 
как это происходит с 
транспортным нало-
гом, а в федеральный, 
что наверняка ощути-
мо ударит по дорож-
ному фонду регионов. 
Существует много пу-
тей решения этого во-
проса, но очевидного 
нет. Можно, например, 
использовать опыт 
Америки, где акцизы 
и свои ставки по ним 
назначают регионы и 
где плательщиком ак-
цизов выступают за-

правщики, а 
не НПЗ, как 
у нас в Рос-
сии.

При этом 
очень важно 
с о з д а в а т ь 
гибкие ме-
х а н и з м ы 

а к ц и з н о й 
ставки, под-
черкнул экс-

перт. Пред-
п о л о ж и м , 

ее предельную 
планку устанавливает 

федеральный центр, 
после чего регионы са-
мостоятельно решают, 
по какой ставке, проще 
говоря, им жить и ра-
ботать. На самом деле 
такой механизм может 
существенно стабили-
зировать внутренние 
цены. Например, у 
нас все знают, что на 
Дальнем Востоке са-
мый большой бардак 
с ценами. Очень легко 
можно их снизить, если 

дать регионам полно-
мочия устанавливать 
свою ставку акцизов. 
Уменьшили ее и тут 
же получили нормаль-
ную маржу, добавил 
Григорий Баженов.

С о ц и а л ь н ы й 
аспект данной про-
блемы предложил 
рассмотреть руково-
дитель Центра эко-
номических стра-
тегий Института 
нового общества Дми-
трий Заворотный.

Может быть, раз-
мышляет эксперт, 
транспортный налог 
следует сохранить для 
юридических лиц, но 
отменить его для опре-
деленных категорий 
граждан, например для 
малообеспеченных се-
мей, для которых даже 

столь незначи-
тельная сумма, 
у п л а ч и в а е м а я 
раз в году, явля-
ется непомерной 
ношей, особенно 
на фоне расту-
щего объема 
обязательных 
платежей в виде 
повышения с 
этого года став-
ки НДС или 
взносов на ка-
питальный ре-
монт.

Ольга
Козина

В Госдуме предложили отменить 
транспортный налог, компенсировав 
теряющиеся таким образом доходы 
акцизами на топливо. 
В этом случае 
автовладельцы будут 
платить налог не по 
факту наличия у них 
средства передвижения, 
а за непосредственное 
управление 
транспортом.

По словам премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева, 
принятое решение (запрет 
вступит в силу осенью 2020 
года. - Ред.) позволит «бо-
лее жестко контролировать 
цены на коммунальные ус-
луги и не допускать их не-
обоснованного увеличения 
выше уровня прогнозируе-
мой инфляции».

О какой комиссии 
идет речь?

По действующему зако-
нодательству РФ компании 
- поставщики коммуналь-
ных услуг в лице ресурсо-
снабжающих организаций 
(РСО) имеют право вклю-
чать в сумму некоторых 
тарифов ЖКХ банковскую 
комиссию за их оплату. Это 
позволяет РСО заключать 
договоры на обслуживание 
населения с ограниченным 
кругом банков, вынуждая 
таким образом граждан 
обращаться именно в эти 
банки для оплаты счетов 
за услуги ЖКХ без комис-
сии. Эта ситуация противо-
речит принципам честной 
конкуренции, поскольку 
создает возможности сго-
вора РСО и поставщиков 
платежных услуг для за-
вышения комиссий или же 
для двойного их взимания с 
населения при оплате сче-
тов через банки, не обслу-
живающие РСО: первый 
раз - внутри общей суммы 
счета за услуги ЖКХ, вто-

рой - уже самим банком за 
проведение оплаты.

После вступления запре-
та в силу россияне будут 
платить комиссию только 
один раз и банку, который 
выберут сами. ФАС полага-
ет, что это послужит стиму-
лом для развития конкурен-
ции на рынке платежных 
услуг и снижения размера 
комиссий.

Кто и сколько 
переплачивает сейчас?

«Граждане по большин-
ству коммунальных пози-
ций давно переплачивают 
больше 100 процентов се-
бестоимости», - сообщил 
еще в марте телеканалу 
НТВ глава ФАС России 
Игорь Артемьев, по при-
мерным подсчетам кото-

рого около трех четвер-
тей населения российских 
регионов сейчас перепла-
чивает за предоставление 
ЖКУ, а на прошлой неделе 
заместитель главы ФАС 
Андрей Кашеваров указал 
на случаи завышения та-
рифов до 7 процентов от 
общей суммы платежа за 
коммунальные услуги, под-
черкнув непрозрачность 
и необоснованность этих 
сборов. 

Вслед за чиновниками 
ФАС высказался замести-
тель председателя Комите-
та Госдумы по жилищной 
политике и жилищно-ком-
мунальному хозяйству Па-
вел Качкаев, охарактери-
зовавший ситуацию, когда 
человек платит комиссию 
100 рублей за оплату сче-
тов за услуги ЖКХ на сум-

му 200 рублей, как нонсенс, 
противоречащий всем за-
конам логики. Депутат за-
явил, что оборот средств в 
оплате за коммунальные 
услуги в России превыша-
ет сейчас 3 трлн рублей и 
даже 1 процент комиссии, 
заложенный в тарифы, со-
ставляет в общей сложно-
сти 30 млрд рублей. Кач-
каев выразил уверенность, 
что для многих россиян 
размер сэкономленной та-
ким образом суммы станет 
приятным сюрпризом.

Что изменится?
Сколько же по факту сэ-

кономят россияне на ново-
введении ФАС и нужно ли 
ждать до введения запрета в 
силу, чтобы перестать пере-
плачивать за банковские 

комиссии при оплате счетов 
ЖКХ? 

«Однозначно дать ответ, 
какой будет разница в де-
нежном выражении, на се-
годняшний день пока невоз-
можно, - комментирует для 
«МН» Людмила Старовой-
това, юрист Европейской 
юридической службы, об-
служивающей как крупные 
банки, так и физических лиц 
на территории РФ. - Уста-
новленный запрет позволит 
исключить ситуации, когда 
граждане платят завышен-
ные или двойные комиссии 
за внесение коммунальных 
платежей. Если потреби-
тель установил, что в его 
платежный документ вклю-
чены какие-либо комиссии 
либо он усомнился в досто-
верности тарифа, он вправе 
обратиться с жалобой в Фе-
деральную антимонополь-
ную службу (относительно 
проверки установления та-
рифа), в прокуратуру свое-
го района, в Государствен-
ную жилищную инспекцию, 
а также в Роспотребнадзор. 
В течение 30 дней с момента 
регистрации его обращения 
контролирующими органа-
ми будет проведена провер-
ка, по результатам которой 
ему предоставят ответ».

Насколько существенно 
инициатива ФАС России 
повлияет на кошелек от-
дельного потребителя услуг 
ЖКХ, мы узнаем следую-
щей осенью.

Ольга Пахомова
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Что важно знать
Если вам скажут, что 

транспортный налог 
на  2019 год  отменили, 
это неправда.

Налог продолжает 
действовать, и его необ-
ходимо платить раз в год 
в зависимости от мощ-
ности мотора и региона 
проживания. Иное дело, 
что предельно низка его 
собираемость по стра-

не, что наряду с другими 
причинами и послужило 
основанием для законо-
дателей инициировать 
его отмену и замену ак-
цизом на топливо. Со-
ответствующий законо-
проект внесен в Госдуму 
еще в апреле текущего 
года, но он пока не при-
нят и главное, не откло-
нен.

С отменой транспортного 
налога в России не все гладко

ФАС сказала: «Фас!»
Правительство РФ запретило 
поставщикам коммунальных 
услуг включать оплату банковской 
комиссии в тарифы ЖКХ. 
Документ разработан ФАС России 
для развития конкуренции на рынке 
платежных услуг и защиты интересов 
рядовых граждан.
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На днях московские сле-
дователи возбудили дело 
о покушении на убийство 
против женщины, сбросив-
шей с моста двух своих ма-
лолетних детей. По данным 
СК, в ночь на 17 сентября 
женщина, находясь на Не-
красовском мосту, что на 
проспекте Защитников Мо-
сквы, сбросила через пара-
пет двух малолетних детей, 
они чудом остались живы. 
После этого женщина по-
пыталась совершить суи-
цид, однако ее остановили 
прохожие. Детей доставили 
в медучреждение, где им 
оказали необходимую по-
мощь, а женщину помести-
ли в психиатрическую боль-
ницу.

Утопить или…
А недавний случай, имев-

ший место в Вилючинске 
(Камчатка), и вовсе потряс 
страну. Тогда 27-летняя мать 
утопила в местной бухте 
Крашенинникова двух ма-
лолетних детей. На вопрос 
«Почему?» женщина от-
ветила: «Хотела отомстить 
мужу за измены». Если экс-
пертиза докажет, что подо-
зреваемая совершила пре-
ступление не в состоянии 
аффекта, то ей грозит до 20 
лет лишения свободы.

В прошлом году житель-
ница Челябинской обла-
сти Мария С. убила сына, о 
чем сообщила мужу. При-
бывшие по сигналу опера-
тивники насчитали на теле 
годовалого малыша 21 но-
жевое ранение! Женщина 
буквально растерзала сына! 
Священники наверняка соч-
ли бы, что в женщину все-
лился дьявол. Но мамочка 
объяснила просто: «Устала 
от напряженных отноше-
ний в семье». Она и себя, 
мол, хотела лишить жизни, 
но не смогла…

Еще раньше, в 2016-м, 
аналогичное преступление 
взорвало Долгопрудный, 
где некая Галина Р. сброси-
ла с 15-го этажа сыновей - 
4-летнего Родю и 7-летнего 
Вову. Следователям жен-
щина заявила, что «ей надо-
ели дети». Галину признали 
невменяемой и назначили 
принудительное лечение.

Труп в сумке
Статистика шокирует: 

каждое пятое женское пре-
ступление - детоубийство. И 
сумасшедших среди таких ма-
терей всего 1%. Тогда почему 
убивают остальные? Психо-
лог Марина Кузнецова вы-
деляет три причины: месть, 
нелады со второй половиной 
и бедность.

Уроженку башкирского 
Кумертау Елену Узбекову 
бросил муж, и она одна расти-
ла 6-летнего Яна и 8-летнюю 
Машеньку. В отчаянное поло-
жение Лена попала, когда пе-
реехала на Урал и устроилась 
расклейщицей объявлений. 
Ее сократили, работу найти 
не смогла, платить за комнату 
и кормить детей стало нечем. 
Вот тогда и решилась заду-
шить детей, после чего пове-
силась сама. Но если, пусть и 
теоретически, в таких случа-
ях еще как-то можно понять 
причину, то как быть с убий-
ствами детей из-за мужчин?

- Некоторые из брошен-
ных женщин рассматрива-
ют чадо как помеху начать 
жизнь сначала, - говорит 
психолог Марина Кузнецова. 
- У психически здоровой бы-
стро наступает прозрение с 
возвратом материнского ин-
стинкта, многие готовы по-
сле случившегося даже руки 
на себя наложить!

Не так давно по журна-
листскому заданию мне дове-
лось побывать в Нижегород-
ской женской колонии. Здесь 
мне и показали мамочку, ко-
торая убила маленького сына 
только потому, что любовник 
посетовал: «Не было б у тебя 
детей, я б на тебе женился!» 
Вот она и устранила «поме-
ху». В доказательство еще 
и принесла возлюбленному 
труп двухлетнего малыша в 
сумке. Каково?

Звериный инстинкт
По данным ученого-кри-

миналиста Филиппа Ресника, 
чаще всего матери убивают 
детей в возрасте до двух лет. 
Как правило, это женщины 

30-40 лет, 74% из которых 
никогда не состояли на уче-
те в психоневрологическом 
диспансере, а 50% были за-
мужними. И почти у всех 
наблюдались небольшие 
послеродовые расстройства 
психики. Кстати, за убийство 
ребенка УК РФ предусма-
тривает наказание до 15 лет. 
А если убила сразу после ро-
дов, то до 4 лет. Как же так? 
В чем разница?

- Разница есть, - поясняет 
юрист Сергей Щеглов.- Бе-
ременность и роды - тяже-
лейший стресс для женского 
организма. Женщина даже 
может временно повредить-
ся в уме. Это и учитывает 
Уголовный кодекс - убий-
ство новорожденного выде-
ляется в особую статью.

«Заторможенные» гены
Дальнобойщик ехал по 

шоссе на Лосином Острове, 
когда неожиданно увидел 
нечто странное: по дороге 
шел… мешок с ножками. Па-
кет был прикручен скотчем 
к шее малыша. Так 6-летнего 
Леву наказала мама Надежда 
Куликова. Она же и оставила 
сына умирать в лесу.

- Современные женщины 
теряют материнский инстинкт 
- норму женского поведения с 
лаской, заботой и любовью к 
малышу, - убеждена биолог 
Лариса Купованная. - Особен-
но сильно материнский ин-
стинкт проявляется во время 

кормления малыша из-за вы-
деления гормонов пролактина 
и окситоцина.

Но как выяснилось, есть и 
одно но…

- В геноме животных и че-
ловека существует особая 
группа генов, которая регули-
рует целую сеть других генов, 
отвечающих за формирова-
ние материнского инстинкта, 
- говорит Купованная. - Од-
нако примерно 7-8% женщин 
не обладают этой группой, по 
сути, не имеют материнского 
инстинкта. В глубокой древ-
ности такие женщины от-
лично охотились, воевали, но 
не имели детей - они для них 
были обузой. Не от них ли не-
которым современным жен-
щинам передалось отсутствие 
материнского инстинкта? Не-
даром же сейчас так распро-
странены движения «чайлд-
фри» (свобода от детей. - М.Р.) 
и «чайлдхейт» (ненависть к 
детям. - М.Р.).

Многие психологи увере-
ны: девочка, недополучившая 
ласки от родителей, тоже 
может стать потенциальной 
детоубийцей. У нее попросту 
не было примера, как любить 
ребенка, и материнский ин-
стинкт может не проснуться. 
Как предотвратить престу-
пления? Конечно, важна ощу-
тимая государственная по-
мощь одиноким матерям, а не 
сиюминутный материнский 
капитал. Энтузиасты уже се-
годня предлагают выявлять 

женщин с «заторможенны-
ми» генами, формирующими 
материнский инстинкт, иначе 
в ближайшее время количе-
ство детоубийц будет только 
расти.

Мария Рождественская

ЦИФРЫ
И ФАКТЫ

 За девять месяцев 
2018 года жизни лиши-
лись более 900 несовер-
шеннолетних. В каждом 
шестом случае убийцами 
оказывались матери детей.

 8 из 10 убийств детей, как 
правило, совершают либо мате-
ри-одиночки, либо брошенные и 
разведенные женщины.

 Ежегодно в России за убий-
ство ребенка судят 2-3 десятка 
женщин. Только в 2018 году до 
суда дошло 33 дела. При этом 
нераскрытых эпизодов в 8 раз 
больше, чем уголовных дел.

Психологи бьют тревогу: женщины 
теряют материнский инстинкт. 
Не потому ли все чаще совершают 
детоубийства?

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР
В Салавате ученица 11-го класса 
утопила в тазу с водой семилет-
нюю сестру. Первоклассница 
закатила дома истерику, чем 
очень разозлила 17-летнюю 
девушку, вероятно, напрочь ли-
шенную сострадания. Страшно 
представить, какая из нее полу-
чится мать.

ДЬЯВОЛИЦЫ
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После того как в 2016 году 
были отменены бумаж-
ные свидетельства о пра-
ве собственности, уже 
каждый третий гражда-
нин России успел постра-
дать от «электронного 
документооборота» в той 
или иной степени.

За три года электронная 
база Росреестра зависала на 
длительные сроки уже четы-
ре раза.

Крайний раз (язык не 
поворачивается сказать 
последний) сбой системы 
произошел в 20-х числах ав-
густа. Восстановить работу 
Росреестр обещал к концу 
прошлого месяца, одна-
ко в начале сентября срок 
продлили еще на две неде-
ли. На момент подписания 
номера (23 сентября) рабо-
ту ЕГРН смог восстановить 
лишь частично.

За прошедший месяц за-
вис почти миллион заявле-
ний в Росреестр от физиче-
ских и юридических лиц.

«Я собиралась прописать 
к себе взрослого сына, - 
рассказывает жительница 
Подмосковья Екатерина 
Н. - Сын продал однушку и 
собирался купить «двушку». 
Из своей квартиры он выпи-
сался, а потом выяснилось, 
что я не могу прописать 
его - я должна подтвердить, 
что являюсь собственником 
моей квартиры. Бумажное 
свидетельство о собствен-
ности сейчас недействи-
тельно, а свежая выписка из 
базы ЕГРН действительна 
всего три месяца. У меня же 
такая выписка есть только 
за 2016 год».

Екатерина заплатила в 
МФЦ пошлину 400 рублей, 
еще 50 рублей пришлось от-
дать в качестве комиссии 
банкомату, который стоит в 
здании МФЦ.

Женщина возмущает-
ся, почему она каждый раз 
должна платить по 450 ру-
блей и при этом еще месяца-
ми сидеть без свидетельства 
собственности, обрывать 
каждый день с утра телефо-
ны Росреестра, чтобы узнать, 
когда же они там починят 
свою поломку?

«Из-за этого сбоя мы упу-
стили хорошую квартиру, - 
жалуется Екатерина. - Она 
стоила 6 миллионов, и за 
нее надо было внести залог, 
а остальную сумму - в тече-
ние двух недель. Мы не ста-
ли рисковать, ведь не знали, 
когда получим документы на 
руки. И оказались правы, а 
то бы потеряли сумму зало-
га. Квартира, конечно, ушла. 

А такие же «квадраты» в 
нашем городе продаются на 
600 тысяч дороже».

«Для чего все это делает-
ся? - спрашивает Екатерина 
и сама же отвечает: - Чтобы 
пополнять казну».

«Больше всего 
возмущает, что люди 
должны нести допол-
нительные расходы. 
Люди целыми днями 
сидят в этом перегру-
женном МФЦ и ждут 
свои документы. А им 
уже месяц говорят, 
что не могут устра-
нить сбой. Как мы теперь 
уязвимы! Какой-то сбой 
произошел - и все! Почему 
выписки из ЕГРН не могут 
нести бессрочный харак-
тер, как наши старые сви-
детельства о собственности 
на квартиру, почему должны 
обновляться каждые три ме-
сяца?» - возмущается Екате-
рина.

Тем временем Росреестр 
рассылает официальные 
ответы: оказывается, он не 
может восстановить работу 
ЕГРН полностью, «посколь-
ку потери информации воз-
никли значительные» и на 
восстановление программ 
требуется время.

Предыдущий глобальный 
сбой в работе онлайн-серви-
сов Росреестра произошел в 
конце мая этого года. Тогда 
на решение проблемы ушло 
больше недели. До этого 
крупная авария на серверах 
Росреестра случилась летом 
прошлого года, а потом, в но-
ябре 2018-го, серверы якобы 
отключили специально сами 
сотрудники Росреестра «из-
за DDoS-атак».

Также сбой в информаци-
онной системе Росреестра 
возникал ранее «по причине 

установки нового программ-
ного обеспечения».

В Росреестре признают: 
многие граждане понесли 
ощутимые финансовые по-
тери. Однако до сих пор ни-
кто из пострадавших не до-
бился компенсации в суде.  

Оказалось, что Росреестр 
не несет за сбои никакой 
ответственности, так как 

причиной неполадок стали 
технические неполадки в си-
стеме, не зависящие от чело-
веческого фактора.

«Бывали случаи, что до 
сбоя у человека была соб-
ственность, а после сбоя ее не 
стало, - комментирует глава 
Ассоциации адвокатов Рос-
сии за права человека Мария 
Баст. - Причем сам владелец 
квартиры этого не знает до 
тех пор, пока не приходят 
приставы и его не выселяют. 
Чаще всего подобные сбои 
происходят из-за хакерских 
атак. Скорее всего, мошен-
ники производят их с какой-
то целью».

Ассоциация адвокатов 
России за права человека 
уже два года добивается воз-
вращения бумажных свиде-
тельств о собственности на 
квартиру. Увы, их инициати-
ва до сих пор так и лежит в 
Госдуме!

«Депутат Павел Краше-
нинников сказал, что это все 
наши страхи, не имеющие 

под собой никакой 
реальной основы, - 
продолжает Мария 
Баст. - Но в итоге 
получилось все так, 
как мы и предсказы-
вали».

Адвокат напо-
минает: в Европе 
тоже хотели перей-

ти на электронный реестр, 
но от этой идеи в итоге от-
казались, сейчас право соб-
ственности оформляется на 
бланке, заверенном нотари-
усом.

Одним словом, хотели 
как лучше, а получилось как 
всегда.

Аделаида Сигида

Оптовые цены на дальне-
восточную горбушу вы-
росли на треть, кета по-
дорожала почти на 50%, 
сообщили информагент-
ства со ссылкой на 
данные Минсельхоза 
России. Значит, надо 
ждать очередного роста и 
розничных цен на рыбу.

По словам исполнитель-
ного директора Рыбного со-
юза* Сергея Гудкова, цена 
на один из наиболее распро-
страненных видов лососевых 
- горбушу - в этом году уже 
поднялась на 30 рублей и со-
ставила 130 рублей за кило-
грамм (это во 
Владивостоке, 
а в столичной 
рознице цена 
на горбушу на-
чинается с 200 
рублей за кило. 
- Авт.). Судя по 
всему, повыше-
ние цен на этом 
не закончится.

Чем же вы-
зван рост цен 
на рыбу? Нам объясняют, что 
главная причина заключает-
ся в снижении улова дальне-
восточными рыбаками. Как 

известно, именно из портов 
Приморья на внутренний ры-
нок поступает порядка 70% 
всех биоресурсов моря. Ос-
новной промысел закончил-
ся, выловлено около 458 тыс. 
тонн лососевых. В прошлом 
году этот показатель был на 
уровне 645 тыс. тонн. То есть 
поймали рыбы меньше, сокра-
тилось предложение, повыси-
лись цены. Логика рынка!

Однако не все так просто. 
Эксперты утверждают, что 
рыбы на внутреннем рынке 
бывает недостаточно, даже 

когда улов ре-
кордный. Дело 
в том, что оте-
ч е с т в е н н ы е 
рыбаки в основ-
ном поставляют 
продукцию на 
столы китай-
цев, японцев, 
корейцев или 
европейцев. Им 
так выгоднее и 
проще - отсут-

ствует бюрократическая во-
локита. Нередко иностранцы 
скупают весь улов на наших 
сейнерах прямо в море. 

Парадоксально, но факт: 
в стране, омываемой 13 мо-
рями, обеспечение населе-
ния рыбной продукцией 
собственного производства 
составляет лишь 10 кг на 
человека в год. Остальное - 
импорт, причем нередко мы 
закупаем за границей рыбу 
и прочие морепродукты, 
выловленные российскими 
рыбаками. Там ее перераба-
тывают, пакуют и продают 
втридорога. Например, ки-

тайцы скупают огромное 
количество российского 
минтая, а продают нам сде-
ланные из него крабовые па-
лочки. 

«МН» недавно уже писал о 
том, что россияне едят рыбы 
значительно меньше нормы, 
предписанной врачами. По 
словам главы Информацион-
ного агентства по рыболов-
ству Александра Савельева, 
потребление рыбы в стране 
в 2018 г. в среднем составило 

15,6 кг на человека - на 5 кг 
ниже нормы, рекомендуемой 
Минздравом для здорового 
питания.

Низкая доля даров моря в 
нашем рационе объясняется 
прежде всего их ценой, для 
многих недоступной. По дан-
ным Росстата, за шесть лет 
падения доходов граждане 
РФ стали покупать на 26% 
меньше рыбы. 

Государство же практи-
чески ничего не делает для 
создания условий, которые 
бы делали поставки на вну-
тренний рынок и продажу 
на нем рыбы более выгод-
ными для рыбаков и продав-
цов их продукции. Поэтому 
рыбы мы едим все меньше, 
и это очень плохо! Ведь на-
ука давно доказала прямую 
зависимость продолжитель-
ности жизни человека от по-
требления рыбы и морепро-
дуктов.

Игорь Анин

*Союз предприятий, осу-
ществляющих деятель-
ность в сфере рыбного хо-
зяйства и аквакультуры.
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РОСРЕЕСТР ДАЛ СБОЙ

РОССИЯН ЖДЕТ БЕЗРЫБЬЕ?

Тем временем  Росреестр рассылает 
официальные ответы: оказывается, он 
не может восстановить работу ЕГРН пол-
ностью, «поскольку потери информации 
возникли значительные» и на восстанов-
ление программ требуется время.

В стране, омываемой 
13 морями, обеспе-
чение населения 
рыбной продукцией 
собственного произ-
водства составляет 
лишь 10 кг на челове-
ка в год. Остальное - 
импорт.
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Эксперты «МН» опаса-
ются, что предложен-

ная правительством 
«регуляторная гиль-

отина», предусматри-
вающая масштабный 

анализ и пересмотр 
действующих норма-
тивных правовых ак-

тов, может больше на-
вредить, чем помочь.

Это может произойти в 
том случае, если объявлен-
ную кампанию проводить 
исключительно на потребу 
бизнесу, без учета интере-
сов рядовых россиян. И еще. 
Отправляя в утиль совет-
ские ГОСТы и нормативы, 
государство, похоже, отка-
зывается от прописанных 
в Конституции социальных 
гарантий, главной из кото-
рых остается безопасность 
граждан.

Примерно такой вывод 
можно сделать, суммируя 
разные точки зрения на 
инициативу главы прави-
тельства Дмитрия Медве-
дева, объявившего о пре-
кращении действия около 
20 тысяч советских норма-
тивов, которые охватыва-
ют здоровье, образование, 
питание, экологию и другие 
важнейшие сферы нашей 
жизни.

Можно только догады-
ваться, чем обернется такая 
реформа для миллионов 
россиян, проведи ее наско-
ком, без тщательного ана-
лиза ее возможных послед-
ствий. Сам премьер, однако, 
успокаивает: подписанное 
им распоряжение, дескать, 
создает привлекательные 
условия для бизнеса. Для 
бизнеса - наверняка. А для 
простых россиян? Это, как 
говорится, бабушка надвое 
сказала. Но обо всем по по-
рядку.

Четыре пишем, 
десять в уме 
держим

С одной стороны, понятно 
и без экспертов, что многие 
ГОСТы и акты, по которым 
производилась та или иная 
продукция полвека назад, 
устарели ввиду появления 
современных требований по 
соблюдению правил произ-
водства, доставки и других 
норм реализации продукции. 
Да и с чисто психологиче-
ской точки зрения трудно со-
вместить требования столет-
ней давности с внедрением в 
стране инновационной и тем 
более цифровой экономики.

С другой стороны, не-
которые старые акты не 
потеряли своей актуаль-
ности и по сей день. Взять, 
к примеру, отмененный «в 
интересах развития биз-
неса» (среди прочих) один 
из самых первых декретов 
советской власти о вось-
мичасовом рабочем дне. И 
хотя целый ряд бизнесме-
нов поспешил заявить, что 
при регулировании трудо-
вых отношений в нашей 
стране на это завоевание 
1917 года «уже никто не 
ссылается», а сам Дмитрий 
Медведев объяснил отме-
ну восьмичасового рабоче-
го дня переходом на более 
гибкие графики работы, 
имея в виду пресловутую 
четырехдневку, есть и дру-
гие мнения.

Так, кандидат экономи-
ческих наук Леонид Хаза-

нов предупреждает, что с 
переходом на этот режим 
перво-наперво встанет во-
прос о продолжительности 
рабочего дня, а с ним и про-
блема с размером зарпла-
ты. Работодателю, считает 
эксперт, ничего не стоит ее 
сократить: мол, раз меньше 
стали работать, меньше и 
получать будете.

Как считает другой экс-
перт, главный редактор 
«ФОРУМ. мск» Анатолий 
Баранов, «работодатели 
давно требуют права увели-
чивать рабочий день до бес-
конечности и при этом 
оставаться не обременен-
ными социальными обяза-
тельствами за последствия 
тяжелого труда. Есть еще 
один серьезный нюанс. Пы-
таясь успокоить обществен-
ность, правительство по-
спешило заявить, что, мол, 
данная норма (о 8-часовом 
рабочем дне. - Ред.) пропи-
сана не только в декрете, но 
и в Трудовом кодексе РФ и, 
следовательно, не будет от-
менена. Однако в кабинете 
лукавят, ибо в статье 91 ТК 
РФ эта норма прописана 
иначе: «Нормальная про-
должительность рабочего 

времени не может превы-
шать 40 часов в неделю». А 
что это может значить на 
практике? Четырехдневная 
рабочая неделя с 10-часо-
вым рабочим днем. И все 
законно».

Рестораторы 
лукавят

Чуть ли не первыми о не-
обходимости запуска «ре-
гуляторной гильотины» 
заявили рестораторы, ут-
верждавшие, что советские 

нормативные акты 
тормозят развитие 
их бизнеса. Но так 
ли это?

- Все это полный 
бред, - говорит ди-

ректор одного из рестора-
нов, пожелавший остаться 
неизвестным, - советские 
нормы не мешают разви-
тию бизнеса. Сегодня, что-
бы открыть точку питания, 
достаточно уведомить Рос-
потребнадзор о своем на-
мерении, и все. С проверкой 
же ведомство может загля-
нуть только тогда, когда по-
ступит жалоба от клиента. 
И потом, внутренние регла-
менты иных рестораторов 
гораздо жестче советских 

СанПиНов. Конечно, есть 
и ряд устаревших норм, ка-
сающихся, к примеру, обо-
рудования, но они не явля-
ются преградой развитию 
бизнеса.

Получается, проблемы 
рестораторов надуманны? 
Но сфера общественного 
питания не ограничивает-
ся лишь ресторанами. Есть 

ведь еще и школы, боль-
ницы, детские сады, ме-
ста заключения, где тоже 
действуют еще советские 
СанПиНы. Их тоже пустят 
под нож «гильотины»?

В целом вырисовывается 
не совсем ясная картина: к 
моменту подписания этого 
номера в печать я так и не 
смогла узнать, какие имен-
но регулирующие акты и 
нормативы из тех 20 тысяч, 
приговоренных к смерти, 
будут отменены к 1 января 
2020 года.

По принципу 
тихой сапы

Ситуацию комментиру-
ет лидер Движения нацио-
нально-патриотических сил 
в России Юрий Болдырев:

- Могу сказать только 
одно: подобные вещи де-
лаются обычно для того, 
чтобы тихой сапой, как бы 
случайно, а на самом деле 
вполне сознательно исклю-
чить из системы права что-
то важное. Но что имен-
но, этого я пока не знаю. 
Вскроется постепенно.

Сфера контроля и над-
зора касается всех сторон 
нашей жизни и ее безопас-

ности. Но правительство 
Медведева ведет диалог 
исключительно с предста-
вителями бизнеса, оставляя 
население безучастным. 
Но и президент, и премьер 
имеют юридическое об-
разование, они не могут не 
понимать, что накопивший-
ся за столетие объем нор-
мативной базы нереально 

проработать за несколько 
месяцев даже с помощью 
современной техники.

- Власти сражаются с 
СССР, в то время как абсо-
лютное большинство насе-
ления сражается с ценами 
и налогами, с ностальги-
ей вспоминая Советский 
Союз, - считает адвокат 
Дмитрий Аграновский. - 
На практике отмена совет-
ских нормативных актов, 
помимо законодательной 
неразберихи, означает 
дальнейшее наступление 
на социальные и трудовые 
права народа, в то время 
как в целом ряде стран 
продолжают действовать 
законы не только XIX, но 
и XVIII, а то и XVII веков 
(Англия и Франция). Мед-
ведев же считает избавле-
ние от наследия СССР бла-
гом для развития бизнеса, 
не подозревая, что таким 
благом может стать откры-
вающаяся перед олигарха-
ми возможность грабить 
работников и обманывать 
потребителей. Уверен, ни-
кто особо не думал о по-
следствиях. Это чисто 
пиаровский ход, показыва-
ющий, что власти живут в 
своем мире, оторванном от 
народа. Я думаю, что эти 
действия неправомерны, 
нарушают принцип право-
вой определенности.

«Как всегда»  
не хочется

В материалах на эту 
тему, появляющихся в 
СМИ, утверждается, что 
впервые термин «регуля-
торная гильотина» про-
звучал из уст премьера в 
январе этого года в ходе 
его выступления на Гайда-
ровском форуме. На самом 
деле эта концепция была 
предложена международ-
ной консалтинговой ком-
панией Jacobs, Cordova & 
Associates и, по данным 
Центра стратегических 
разработок (ЦСР), актив-
но применялась властями 
Великобритании, Мек-
сики, Вьетнама и других 
стран. Более того, согласно 
оценке Jacobs, Cordova & 
Associates, применение 
«регуляторной гильотины» 
в Хорватии сэкономило 
бизнесу 65,6 млн долларов 
(0,13% ВВП) за девять ме-
сяцев реализации проек-
та (2006-2007 гг.). Именно 
поэтому, видимо, ЦСР и 
предложил распространить 
данный опыт, в том числе в 
России, что в итоге и проис-
ходит на наших глазах.

Однако, как мы знаем, не 
всякий мировой опыт це-
нен повторением в России. 
Знаем мы и про российский 
менталитет, обозначенный 
в знаменитой фразе Черно-
мырдина: «Хотели как луч-
ше, а получилось как всег-
да». Очень хочется, чтобы 
«как всегда» не получилось.

Светлана Апполонова

«Отмена советских нормативных актов, помимо 
законодательной неразберихи, означает даль-
нейшее наступление на социальные и трудовые 
права народа, в то время как в целом ряде стран 
продолжают действовать законы не только XIX, 
но и XVIII, а то и XVII веков».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Премьер-министр Дмитрий 
Медведев предложил апро-
бировать «регуляторную 
гильотину» в 10-13 отдельных 
регионах страны, после того 
как к этому призвал ряд обще-
ственников, в том числе Упол-
номоченный при Президенте 
РФ по защите прав предпри-
нимателей Борис Титов.

ЛУЧШЕ СЕМЬ 
РАЗ ОТМЕРИТЬ…FO

TO
LI

A

АГ
ЕН

ТС
ТВ

О
 «

М
О

С
КВ

А»
/С

. В
Е

Д
Я

Ш
КИ

Н



МЕГАСКАНВОРДМЕГАСКАНВОРД 40(1344) 
25 сентября 2019 года

www.mirnov.ru

40(1344) 
25 сентября 2019 года
www.mirnov.ru 1914

Горнолыжный инструк-
тор - своим подопечным:

- И запомните, ребята, 
главное: дерево лучше 
всего объезжать с одной 
стороны!

Чтобы хорошо высыпаться, 
нужно спать 8 часов в день. 
И еще столько же ночью!

Если вы считаете, что до-
стигли  вершин этикета , 
попробуйте при помощи но-
жа и вилки съесть стакан 
семечек.
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Против телешоу с веду-
щей Ксенией Собчак ни-
кто не возражает, наоборот, 
многим интересно, чем та 
удивит. А вот возможное по-
явление Ксении в качестве 
ведущей «Пусть говорят» 
народ почему-то воспринял 
в штыки. В интернете появи-
лось очень много негативных 
комментариев. С простыми 
зрителями оказались соли-
дарны и некоторые знамени-
тости.

- Собчак будет вести 
«Пусть говорят»? Это ужас-
но! - заявила нам актриса Ла-
риса Лужина, которая часто 
бывает на передаче в каче-
стве гостя. - К самой Ксении 
я нормально отношусь, до-
пускаю, что как человек она 
хорошая. Однако из того, что 
Собчак делает на публику, 
создается впечатление, что 
это непробиваемая махина 

цинизма и пафоса. Поэтому 
я не хочу ее видеть в «Пусть 
говорят»! Зачем нам эта ма-
хина со своим пафосом на 
программе? Хватит уже! Ее 
достаточно, ее слишком мно-
го повсюду. И я никогда не 
пойду на эту программу, если 
Ксения будет ее вести. Мне 
это просто не нужно.

- Я надеюсь, что Собчак да-
дут какую-то свою програм-
му, - говорит легендарный 
диктор Анна Шатилова, - по-
тому что в «Пусть говорят» 
все уже привыкли к Диме 
Борисову. Он такой хороший 
парень, интеллигентный! Он 
красив, владеет голосом, ауди-
торией. При этом он очень 
серьезный молодой человек, 
образованный. Вы знаете, 
что он прекрасно говорит по-
английски? Я вот не знала. Но 
когда они с Яной Чуриковой 

вели концерт в честь закры-
тия Олимпиады и вдруг заго-
ворили по-английски, я была 
поражена. Дмитрий вообще 
на Первом канале пользу-
ется большим авторитетом, 
что-то там даже возглавляет, 
его очень ценит Константин 
Эрнст. Но дело даже не в этом. 
В «Пусть говорят» Дима на-
ходится на своем месте. Он 
уже завоевал у зрителя авто-
ритет. И зачем его на кого-то 
менять? Надеюсь, что он на 
своем месте так и останется. 
Мы его не отдадим! Ксюша, 
конечно, тоже очень умная, 
яркая. Но лучше бы ей нашли 
другой проект. Я уверена, что 
она сделает его интересным, 
что зрители будут смотреть, 
Ксения умеет привлечь вни-
мание. Но в «Пусть говорят» 
должен остаться Димочка. Он 
там только-только набрал вес 

и вдруг уйдет?! Нет-нет, не 
расстраивайте меня!

- Собчак неинтересна на-
роду, - считает Станислав 
Садальский. - И это не мое 
личное наблюдение, а бес-
пристрастное свидетельство. 
Дело в том, что я только что 
позвонил на ТВ и спросил 
насчет рейтинга передачи 
«Привет, Андрей!», которая 
была посвящена свадьбе 
Собчак и Богомолова. И мне 
сказали: «Хреновый был рей-
тинг, хуже некуда». Это по-
разительно! Мне казалось, 
что к Собчак и ее замужеству 
будет интерес, а оказалось, 
что интереса никакого нет.

- Я не смотрю передачу 
«Пусть говорят» и подобные 
ей, - признался нам Юрий 
Лоза. - У меня само название 
шоу убивает желание его смо-
треть. «Пусть говорят»? Ну 
и пусть говорят! Подумайте 
сами, насколько это пустое 
название! Нормальный че-
ловек не будет смотреть эту 
фигню, и я не смотрю, мне 
неинтересно. Иногда хожу на 
эту передачу, когда приглаша-
ют, но потом не сижу у теле-

визора, чтобы увидеть, как 
там все получилось. Если туда 
решили поставить ведущей 
Собчак, то пусть будет Соб-
чак. Какая разница?! Я дав-
ным-давно говорил и сейчас 
повторю: ведущий - это не та 
профессия, для которой нуж-
но обладать навыками творца. 
Темы выбирает редакция, она 
же приглашает гостей, при-
нимает все решения. А что де-
лает ведущий? Он озвучивает 
мысли, которые ему написали 
в бегущей строке на большом 
экране. Вот и все. Кто может 
это делать? Тот, кто умеет 
читать. Любой человек, у ко-
торого нет дефектов речи, 
может быть ведущим. Поэто-
му что тут обсуждать? Пусть 
Собчак читает бегущую стро-
ку в «Пусть говорят». Пусть 
теперь смотрят на нее. Пусть! 
А я смотреть не буду.

Лидия Мезина

ФОТО: НТВ
ФОТО: ПЕРВЫЙ К

АНАЛ

и вдруг уйдет?! Нет-не

Москву посетил всем хорошо известный Паспарту из 
популярной телеигры «Форт Боярд». Французу уже 
52 года, но это никак не сказывается на его бодро-
сти и оптимизме. В новом сезоне вместе с ведущим 
программы Сергеем Шнуровым обаятельный Андре 
Буше (так в миру зовут актера) сопровождает на ис-
пытания команды российских знаменитостей.

- Андре, на презентацию 
нового телесезона СТС вы 
приехали со своей супругой 
Патрицией. Вы давно вме-
сте?

- 10 лет. Помню тот день, 
когда впервые увидел Патри-
цию. Я ехал тогда на маши-
не в Ла-Рошель (портовый 
город на западе Франции. 
- Ред.), где у меня квартира. 
Там я живу, когда проходят 
съемки «Форта Боярд». По 
дороге решил заехать в го-
род Рошфор в гости к сво-
ему другу. Подъезжая к его 
дому, поднял глаза и увидел 
на балконе третьего этажа 
девушку, которая просто сто-
яла и смотрела вдаль. Я тог-
да сразу обомлел, даже при-
свистнул. Взял мобильный, 
набрал номер моего друга, 
сказал, что нахожусь уже у 
его дома, попросил разреше-
ния зайти. Он сказал: «Ко-
нечно, поднимайся!» Вот так 
на третьем этаже я и обрел 
супругу. (Улыбается.)

- А чем занимается Па-
триция?

- Она не работает, но все 
время вдохновляет меня и 
поддерживает. Мы проводим 
много времени вместе, часто 
гуляем. Ходим на спектакли 
и концерты, любим рыбалку, 
путешествуем…

- И как вам Россия?
- Впервые я побывал в 

Москве 20 лет назад. Честно 
говоря, времени хорошо по-
знакомиться с городом мне 
тогда не хватило. Да и сейчас 
его крайне мало - уже завтра 
улетаем в Париж. Но то, что 
я успел увидеть, мне понра-
вилось. У вас очень мило!

- В московском метро, 
наверное, вам было особен-
но интересно. Мало кто 
знает, но вы ведь уже боль-
ше 20 лет работаете в па-
рижской подземке…

- Да, долгие годы я был 
кассиром и продавал билеты 
на проезд, но не так давно 
стал работать в офисе ме-
трополитена.

- Потому что пассажи-
ры узнавали и это мешало 
работе?

- Нет. Хотя, увидев меня в 
окошке кассы, многие дей-
ствительно начинали просить 
о совместном фото. Русские 
туристы мне тоже встреча-
лись, и я никогда никому не 
отказывал. Популярность не 
приносит мне дискомфор-
та. Считаю: если кто-то 
говорит, что это в 
тягость, ему нуж-
но просто сменить 
профессию.

- Сами вы смо-
трите «Форт 
Боярд» со сво-
им участи-
ем?

- Как 
т о л ь к о 
в ы х о д и т 
новый се-
зон, смотрю 
две-три про-
г р а м м ы . 
У б е ж д а -
юсь, что 
все отлич-
но снято и 
прекрасно 
смотрится, 
что у меня к 
себе нет ни-
каких заме-
чаний, и на 
этом успо-
каиваюсь. 
В общем, не 
могу ска-
зать, что 

всегда остаюсь дома в тот 
день, когда показывают оче-
редной выпуск. У меня и так 

жизнь насыщенная, 
и в ней много дру-
гих увлечений. 

- Что думае-
те о российской 
версии «Форта 
Боярд»? Ка-

кие испыта-
ния нашим 
у ч а с т н и -
кам дались 
с л о ж н е е 
всего?

- Я ду-
маю, что 
это «Тар-

занка» и 
«Катапуль-
та». Им 
надо было 
преодолеть 

свои страхи, 
бороться с со-

бой и решиться 
на отчаянный 

шаг ради всей 
команды на пути 
к сокровищам 
форта.

- Как же за-
гадки старца 
Фура?

- Но у него 
же не было 
пауков, змей и 
мышей. (Сме-
ется.) Да и 

сам он очень приятный ме-
сье преклонных лет.

- А кто из участников 
вам особенно приглянулся?

- Конечно, назвать имена 
людей через какое-то вре-
мя довольно сложно. Но я 
хорошо запомнил улыбчи-
вую светловолосую девушку 
Ольгу Бузову, которая по-
дарила мне футболку. И мне 
было невероятно комфортно 
работать с Сергеем Шну-
ровым. Он очень приятен в 
общении, хорошо воспитан, 
доброжелателен, хотя, ко-
нечно, у нас был определен-
ный барьер в коммуникации. 
По большей части на съем-
ках мы общались с помощью 
жестов: помашем друг другу, 
скажем «Привет!», обменя-
емся рукопожатиями, кив-
ком головы спросим о том, 
как дела, и оба поднимем 
большой палец руки вверх.

- А говорят, русские угрю-
мые, редко улыбаются…

- Я бы не сказал. А вообще, 
если вижу неулыбчивого, на-
супившегося человека, то 
улыбнусь ему первым. Могу 
первым заговорить, как-то 
пошутить - мне это совсем 
несложно, а его это заставит 
улыбнуться или даже по-
доброму посмеяться. Улыб-
нитесь первым и вы увидите, 
как это работает!

Екатерина Шитикова

Ксения Собчак, на днях ставшая законной супругой 
режиссера Константина Богомолова, может получить 
роскошный свадебный подарок от Первого канала. 
Разведка донесла, что знаменитая блондинка будет 
вести телешоу, а скорее всего, даже заменит Дми-
трия Борисова в программе «Пусть говорят».

Собчак сменит БОРИСОВА? 
Народ против!

Паспарту из «ФОРТА БОЯРД»: 
«Мне понравилась БУЗОВА!»
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С женой 
Патрицией
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Откровения Азизы 
прозвучали в передаче 
«На самом деле» еще 17 
июня. Певица рассказа-
ла, что в 1990 году Игорь 
Тальков пригласил ее на 
ужин за город и по дороге 
сообщил, что с ней жаж-
дет познакомиться круп-
ный криминальный авто-
ритет. Азиза, по ее словам, 
возмутилась и отказалась 
ехать на эту встречу. В 
итоге Тальков высадил ее 
из машины. Сестра певи-
цы Гульнара Мухамедова 
призналась, что якобы 
сразу обо всем узнала - по 
горячим следам. А сын 
Талькова, который при-
сутствовал за кадром и 
тоже должен был высту-
пить на шоу, впервые ус-
лышал эту историю. Он 

был возмущен лживым, 
по его мнению, расска-
зом, немедленно покинул 
студию. 

И вот сейчас Игорь 
Тальков-младший и вдо-
ва певца Татьяна подали 
два иска в суд - о клевете 
и о защите чести и до-
стоинства. Они считают, 
что Азиза фактически 
обвинила их мужа и отца 
в сутенерстве и тесных 
взаимоотношениях с кри-
миналом. Напомним, что 
Тальков погиб в резуль-
тате конфликта между 
своим директором и ох-
ранником Азизы в 1991 
году. Виновного тогда так 
и не смогли определить. 
В прошлом году рассле-
дование по делу возобно-
вилось. Родные Талькова 
считают, что именно с 
этим связаны неожидан-
ные высказывания Ази-

зы: она якобы специаль-
но пытается испортить 
репутацию Талькова, что-
бы выгородить виновни-
ка его смерти. 

- Никого я не пытаюсь 
выгородить! - сказала 
нам Азиза. - Мне это не 
надо. А в суд на меня по-
дали за правду. История, 
произошедшая между 
мной и Тальковым зи-
мой 1990-го, озвученная 
мною и моей старшей 
сестрой на ТВ, имела ме-
сто быть. И, к моему со-
жалению, она правдивая 
от и до.

В любом случае теперь 
Азизе придется ответить 
за слова о Талькове в суде. 
Но это ее не очень трево-
жит.

- Все под контролем, - 
уверяет певица.

Лидия Мезина

ФОТО: ПЕРВЫЙ К

АНАЛ

ПРЕСССЛУЖБА ФЕСТИВАЛЯ «АМУРСКАЯ О
СЕНЬ»
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- Владимир Валентино-
вич, с каким настроением 
встретили столь солидную 
дату? Юбилей же штука в 
общем-то тяжелая и, на-
верное, неприятная.

- Вы правильно ответили 
на свой вопрос - тяжелая и 
неприятная. Но что должно, 
надо исполнять, я не вижу 
возможности избежать это-
го. Да, некоторые просто 
сбегают накануне собствен-
ного юбилея. Я не могу. Это 
уже не только мой праздник 
- целого круга людей, кото-
рые будут несколько разоча-
рованы, если не дам им воз-
можности каким-то образом 
этот праздник со мной отме-
тить.

- То есть вы - заложник 
ситуации, а не триумфа-
тор, ожидающий признания 
заслуг, государственных на-

град и поздравления прези-
дента?

- Да, я заложник и юбилей 
свой встречаю крайне удру-
ченно, прямо скажу. Но уж 
надо вытерпеть, ничего не 
поделаешь.

- Пять лет назад, когда 
отмечали полуюбилей, вы 
тоже были мрачно настро-
ены и даже пытались под-
водить некие итоги. Поду-
малось тогда: не рано ли?

- Средний срок продол-
жительности жизни в нашей 
стране я уже давно пережил, 
поэтому отношусь нормаль-
но к вопросу подведения 
итогов. А вообще я - как во-
площенный лозунг Чуков-
ского, который говорил, что 
в России надо жить долго, 
- теперь на личном примере 
могу это подтвердить. Пото-
му что даже пять лет назад 

того состояния, которое 
испытываю сейчас, у меня 
еще не было. То ли новое 
поколение подросло, то ли 
еще что-то - честно говоря, 
социологического опроса я 
не устраивал. Но вижу, что 
я как бы ухожу в легенду со 
своими фильмами (по край-
ней мере, с двумя), станов-
люсь какой-то легендарной 
личностью. Крайне мне это 
неудобно таким вот живым 
классиком себя ощущать, но 
это уже реальность, это уже 
то отношение, которое, как я 
вижу и чувствую, ко мне ис-
пытывают со стороны.

- А как думаете, за что 
вас можно не любить?

- За многое. Недостатков у 
меня более чем. Человек я не-
легкий, крутой. Кто меня зна-
ет, принимает таким, какой 
я есть, тем со мной легко и 
просто. А для малознакомых 

я - ершистый, колючий. Не-
удобный.

- Но живому классику, на-
верное, пристало быть не-
сколько иным.

- Да, приходится и одерги-
вать себя, и сдерживать, не 
столь свободно себя вести. 
Все это относительно, как 
вы понимаете, но тем не ме-
нее некую зависимость свою, 
почти как алкогольную или 
наркотическую, я уже ощу-
щаю.

- С этим ощущением 
сейчас повторили бы свой 
скандальный поступок на 
премии MTV, когда отка-
зались объявлять лучшим 
фильм «Сволочи» и в знак 
протеста покинули церемо-
нию?

- Никаких сомнений. Нет, 
то, что я себя сдерживаю и в 
чем-то ограничиваю, не име-
ет отношения к таким прин-
ципиальным вещам. Это был 
не какой-то скандальчик для 
того, чтобы на меня обрати-
ли внимание. Я сказал о тех 
вещах, которые меня глубо-
ко задевают и оскорбляют. То 
есть ситуация была совершен-
но однозначная для меня. И 
где бы это ни происходило, на 
каком бы уровне, хоть в Крем-
ле, я бы все равно высказался 

и вышел из зала. По-другому я 
вести себя не мог и сейчас сде-
лал бы то же самое. Потому 
что фальсификация истории, 
под каким бы соусом она ни 
подавалась, всегда задевает 
меня очень болезненно. А уж 
тем более фальсификация 
истории Великой Отечествен-
ной. Уж этой темой - пересмо-
тром итогов войны и наших 
по ней позиций - должны за-
ниматься действительно се-
рьезные люди и очень серьез-
но. Поверхностный взгляд она 
не терпит.

- Сами бы рискнули снять 
картину о войне?

- Не в таком объеме, как 
«Освобождение». И даже не 
в том, что снимает Михалков. 
Драма идей меня сейчас боль-
ше занимает, нежели что-то 
иное. В свое время, напри-
мер, был спектакль «Фронт» 
по пьесе Корнейчука, кото-
рая произвела очень мощное 
впечатление, все театры ее 
ставили. Там не было боев. 
Но там было схлестывание 
двух отношений, двух коман-
дармов, двух маршалов но-
вого и старого типа. Может, 
что-нибудь такое я бы и снял. 
Войну такую, знаете, каби-
нетную. 

- А о чем сейчас надо сни-
мать, как думаете?

- Каждый день на этот 
вопрос можно отвечать по-
новому, и каждый человек 
будет отвечать по-разному. Я 
могу говорить только о том, 
что мне кажется интересным. 
Но это, судя по всему, не ка-
жется интересным продюсе-
рам, спонсорам. Тут есть не-
кое противоречие...

Ксения Позднякова

ПРОКОФЬЕВА 
рассказала о сыне
Актриса Ольга Прокофьева 
преодолела 18 тысяч киломе-
тров. И все ради того, чтобы 
поздравить сына с днем рож-
дения и вручить ему подарки.

Из Владивостока актриса отпра-
вилась в Москву, чтобы сыграть 
спектакль и поздравить сына с 
днем рождения, а уже на следую-
щий день полетела в Благове-
щенск, где проходил фе-
стиваль кино и театра 
«Амурская осень».

- Это был очень 
теплый день во всех 
смыслах - в день 
рождения моего 
сына в сентябре 
было 27 градусов! 
- поделилась с нами 
артистка. - Когда 
приземлилась, я сразу 
поехала в Серебряный 
Бор, там сын и его друзья 
осваивали новый вид спорта на 
воде - флайборд. Это полет на спе-
циальной доске, которая движется 
за счет реактивной силы потока 
воды, нагнетаемой в прикреплен-
ном двигателе. Часок посмотрела, 
как они этим занимаются, и умча-
лась играть спектакль.

Разумеется, на день рождения 
сына Ольга приехала не с пустыми 
руками.

- Он любит икру и сушеную 
рыбку. К тому же в Приморье хо-
рошие сладости, которые делают 
местные кондитеры из водорослей 
агар-агар. Потом я еще привезла 
модный шоколад с морским гре-
бешком, - перечисляет актриса, - ну 

и, конечно, японский виски, по-
скольку мальчику уже 27 

лет.
Прежде о наслед-

нике Прокофьева 
особо не распро-
странялась. Но, как 
выяснилось, сын 
сам об этом ее по-
просил.

- Он как-то ска-
зал: «Мам, пожалуй-

ста, можно обо мне 
поменьше рассказы-

вать?» И я обещала: «Хо-
рошо». Могу лишь сказать, что 
Саша актерством не занимается, 
хотя ему это все нравится, он по-
сещает все мои премьеры, готов 
обсуждать, и я с ним советуюсь. 
Но он занимается коммерческой 
деятельностью.

Ульяна Калашникова

Владимир МЕНЬШОВ: 
«Неудобно живым классиком
  себя ощущать»

Владимир Меньшов снял всего пять 
фильмов. Зато каких! О популярно-
сти картин «Москва слезам не верит» 
и «Любовь и голуби» многим режис-
серам остается только мечтать. Он в 
числе избранных - «Оскар» тому под-
тверждение. На днях любимому ре-
жиссеру страны исполнилось 80 лет.

На певицу подали исковые заявления ближайшие 
родственники Игоря Талькова. Они считают, 
что Азиза очернила имя покойного артиста, 
заявив на ТВ о его криминальных связях. 

АЗИЗА ответит 
за ТАЛЬКОВА 
в суде
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- Владимир, и чем 
же вам дорог «Дорогой 
папа»?

- Мне предложили 
сыграть в прекрасном 
семейном кино. У моего 
героя взрослая дочь, ко-
торую он не видел много 
лет, ему надо найти к ней 
подход. Подумал, что это 
может быть интересно 
зрителю. Еще плюс в 
том, что можно по-
казать себя с другой 
стороны, сняться 
в комедии. Я уже 
смотрел фильм, 
от него тепло на 
душе. Этим он мне 
и дорог. 

- Методы, 
которыми ваш 
герой пытается заво-
евать внимание дочери, 
для вас оправданны? 

- Конечно. Все спо-
собы хороши, кроме 
плохих и подлых. 
Самое главное - ре-
зультат. 

- Ваш герой в 
фильме танцует 
тверк (танец, в кото-
ром активно исполь-
зуется движение 
бедер. - Ред.). Учились 
этому стилю для съе-
мок?

- Вы знаете, я подумал, 
как нормальный здраво-
мыслящий артист: мне 
надо играть человека, 
который не просто ни-
когда не танцевал, а даже 
не знает, что это за тверк 
такой, и считает такие 
танцы ниже своего до-
стоинства. Но вдруг ради 
дочери он говорит: «Хо-
рошо, попробую!» Так 
что я ни секунды этим 
танцем не занимался. 

«Ван Дамм - 
прикольный 
дядька!»
- У вас самого уже 

взрослые дети: сыну - 26 
лет, дочери - 14. Чем за-
нимаются, что им ин-
тересно?

- Сын такой же, как 
я, - ищущий себя. Он 
сейчас учится в институ-
те, хотя… я до конца не 
уверен в этом. (Смеет-
ся.) Осуждать, что «вот 
к своим 26 годам ты не 
выбрал профессию», я 
не могу. Потому что сам 
я приехал поступать в 
артисты, когда мне было 
27. До этого в силу обсто-
ятельств занимался раз-
ными делами. Так же и он. 
Сын отслужил в армии, 
учился, работал, хотел 
даже частный бизнес от-
крывать… Я всегда готов 
ему помочь. 

- На кого же теперь 
он учится?

- Леня учится сейчас в 
институте космического 
приборостроения, но он 
творческий человек. Жи-
вет в Петербурге. 

- А дочь, наверное, хо-
чет стать актрисой?

- Режиссером, думаю. 
Она хочет иметь отно-
шение к кино, а там - как 
получится. Я в свое вре-
мя стал артистом, потому 
что мне казалось, что это 
проще всего.

- Где-то прочитала, 
что на ваш выбор про-
фессии повлиял Жан-
Клод Ван Дамм. Неуже-
ли это правда?

- Я захотел стать ар-
тистом только потому, 
что очень любил кино, 
и в свои годы сохранил 
какую-то романтику, по-
тому что в моей жизни 
были неведомые люди 
и страны - в телевизоре, 
в кинотеатре. Любил и 
американское кино, и со-
ветское. А потом, арти-
сты - это же так круто! 
Их все любят, все ими 
восхищаются, за это еще 
и деньги платят! Вот я и 
решил: пойду в артисты! 
(Смеется.) А при чем тут 
Ван Дамм? Я спортом се-
рьезно не занимался, но 
был, скажем так, физ-
культурником: следил за 
здоровьем, тренировался. 
И вдруг возникли видео-
салоны, боевики, Ван 
Дамм! Подумал: «Ниче-
го себе! Я тоже так могу. 
Пойду в зал и через пару 
месяцев буду так же ко-
лошматить людей!» Это 

был такой завершаю-
щий аккорд… Кстати, 
Ван Дамма воспринима-
ют как некоего карати-
ста, а на самом деле он 
очень прикольный дядь-
ка. Я с ним встречался на 
международном кинофе-
стивале в Казахстане. 

- Удалось по-
общаться?

- Нет. Мы на 
завтраке сидели. 
Он - приглашен-
ная звезда, я - при-
глашенная звезда. 
Сейчас подойду 
к нему, начну его 
грузить, и он по-
думает: «О госпо-
ди, еще один...» 
Он же меня не 
знает. Ну что бы 
я ему сказал? Что 
«благодаря вам я 
стал артистом»? 
Он выслушивал это мил-
лион раз уже! Вот мень-
ше всего мне хотелось 
бы познакомиться с Ван 
Даммом в роли какого-
то надоедливого приста-
валы. Поэтому и не стал 
подходить…

«Супругам нельзя 
вместе сниматься»
- У вас очень насы-

щенный год, столь-
ко премьер! Сегодня 

- «Дорогой папа», бук-
вально через полтора 
месяца выйдет фильм 
«Тварь»… 

- «Тварь» должна 
была выйти еще в про-
шлом году.

- Вы же там с су-
пругой Еленой Лядовой 

снимались. И история 
по сюжету не очень 
простая… 

- Да, история непро-
стая: про семью, где су-
пруги берут приемного 
ребенка и сталкиваются 
с определенными про-
блемами… Дело даже не 
в том, что это триллер. В 
кино или в театре, когда 
ты играешь какую-либо 
роль, ты кто-то другой, 
но все равно чуть-чуть 
ты. И вот этот «ты» не 

готов конфликтовать 
с женщиной, которую 
любишь, только потому, 
что сейчас на площадке 
она еще кто-то. То есть 
я не готов воспринимать 
свою жену как человека, 
которому можно желать 
чего-то плохого. И мне 
не хочется переклады-
вать киношную жизнь 
на личную. Кино все 
равно оставляет осадок: 
приезжаешь со съемоч-
ной площадки и эта роль 
все равно в тебе, живешь 
в ней, постоянно дума-
ешь о ней. И когда ты 
понимаешь, что вынуж-
ден искать что-то плохое 
в жене, чтобы накричать 
на нее в сцене, зачем это 
надо?! Я вообще считаю, 
что нельзя сниматься 
супругам вместе, это ме-
шает. Это личное про-
странство. Но иногда 
снимаемся…

- Знаю, что супру-
га - еще и ваш агент. В 
этом плане идеальный 
тандем?

- Отчасти, наверное, 
идеальный. Она актриса 
титулованная, избало-
ванная, и она знает все, 
что надо титулованному 
и избалованному арти-
сту! (Смеется.) Шучу, 
конечно. Но Лена дей-
ствительно знает все 
сложности, с которыми 
может столкнуться ис-
полнитель на площад-
ке и что его будет от-
влекать, мешать делать 
свою работу хорошо. 
Она знает все тонкости. 
Например, тебе прино-
сят договор и говорят, 
что ты такой распре-
красный… А она читает 
условия, и оказывается: 
да какой ты распре-
красный? Ты бесплатно 
будешь вкалывать всю 
жизнь! У Лены оказался 
удивительный дар: она 
гениальный организа-

тор и директор, настоль-
ко глубоко может вник-
нуть в детали, понять и 
уловить суть! Я, честно 
говоря, даже не ожидал! 

- А она может на-
стоять на каком-то 
проекте, чтобы вы при-
няли в нем участие?

- Нет. Она - снимаю-
щаяся артистка, за свои-
ми проектами следит, у 
нее своей работы хвата-
ет. Лена вступает в дело, 
только когда я прошу ее 

об этом. И она сделает 
все, чтобы было хорошо. 

«Не думал, 
что «Бригада» 
будет настолько 
популярной»
- Вы стали извест-

ным после «Бригады», 
и сериал до сих пор об-
суждают, хотя прошло 
уже 18 лет. Получает-
ся, такое культовое 
кино сняли?

- Выходит, что так… 
- Часто задают во-

просы о «Бригаде»?
- Часто. На самом деле 

хорошо, что так случи-
лось, хуже было бы, если 
бы забыли. Пускай будет. 
Мне кажется, если так 
все запали, то пусть сери-
ал показывают еще сто 
лет! Смотрю на героя, ко-
торого я играл: какой-то 
парень, какая-то жизнь у 
него происходит… Хотя 
я уже и сюжет подзабыл, 
такая давняя история...

- Кстати, в интер-
вью вы как-то гово-
рили, что не смотрели 
полностью все серии. 
Ликвидировали пробел?

- Так и не посмотрел. 
Но я знаю, о чем они, я 
многое видел, многое 
озвучивал. Я переозву-
чил 75 процентов мате-
риала… У нас был пре-
красный звукорежиссер 
- Наталья Рогинская. Она 
работала еще со Смок-
туновским, трепетно ко 
всему относилась. Ко-
стюмеров трясла, чтобы 
галстуки были не син-
тетические, потому что 
микрофон из-за этого 
трещит. Так что не думай-
те, что это просто. Есть 
такие звукорежиссеры, 
которые говорят: пока 
не выключат тот шум-
ный генератор, съемки 
не будет. Тогда озвуче-
ние было целым искус-
ством, сейчас немного 
по-другому, пришли 
другие технологии... Но 
возвращаясь к вашему 
вопросу. У меня нет вос-
торга по поводу «Брига-
ды», но есть восторг по 
тому времени. Это была 
первая моя большая кар-
тина, большой проект. 
Я учился на четвертом 
курсе института, все еще 
только начиналось, и я 
подходил к режиссеру 
(Алексей Сидоров. - Ред.) 
и говорил: «Леша, а мож-
но мне пару кусочков из 
картины, чтобы я мог 
показаться? Буду про-
боваться в театр, чтобы 
видели, что я артист». И 
он был так удивлен: «По-
дожди, вый дет фильм - и 
тебе уже ничего никому 
не надо будет показы-
вать». Он даже обиделся, 
наверное. А я не понимал 
тогда, что кино станет на-
столько популярным…

Валерия 
Хващевская

Владимир ВДОВИЧЕНКОВ:

«Моя жена 
оказалась 

гением!»
Для Владимира 
Вдовиченкова 
эта осень обещает 
быть урожайной - 
сразу несколько 
картин с его 
участием выходит 
на экраны. 
С актером мы 
встретились в Доме 
кино накануне 
премьеры фильма 
«Дорогой папа», за 
чашкой кофе успели 
поговорить по 
душам. В общении 
Владимир оказался 
очень простым 
и открытым - 
даже никакого 
намека на звездную 
болезнь… 
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Кадр из фильма «Дорогой папа»
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Буланова, напомним, раз-
велась с футболистом Ради-
мовым еще в декабре 2016-го. 
Певица не скрывала, что ее 
брак рухнул из-за измен «бла-
говерного». Однако, несмотря 
на обиду, Татьяна не стала вы-
кидывать за дверь чемоданы 
изменщика.

- Мы пока проживаем на 
общей территории, - говорит 
она, - в моей квартире. 

Сразу после развода Влад 
пообещал, что подыщет себе 
новое жилье. Но прошло поч-
ти два года, а он продолжает 
после работы приходить по 
привычному адресу! 

- Он мне ставит какие-то 
сроки, когда съедет, но все 
еще остается со мной, - рас-
сказала Татьяна. - Кушать я 
ему не готовлю. Но мою за 
ним посуду - терпеть не могу, 
когда в раковине лежат гряз-
ные тарелки. 

Общий быт, кстати, до сих 
пор объединяет и Елену Про-
клову с Андреем Тришиным. 
Пара официально развелась 
в 2015-м, потому что «ушла 
любовь». Но любовь-то ушла, 
а Тришин нет! Он остался 
жить в одном доме с Прокло-
вой. Актриса то уверяла, что 
совсем не возражает против 
постоянного присутствия экс-
супруга, то ругалась с ним и 
подавала заявление в суд на 
раздел имущества, то это за-
явление забирала. Так по сей 

день они ничего не разделили. 
Но, может, это и к лучшему? 
Может, в процессе совместно-
го житья-бытья и Проклова, 
и Буланова смогут восстано-
вить свои некогда разрушен-
ные семьи?

- Как правило, 
если люди разве-
лись и при этом 
остались жить вме-
сте, то объединять 
их может только 
материальный во-
прос, - считает пси-
холог Лина Рома-
нова. - Очень редко 
бывает такое, что 
между бывшими 
супругами вдруг 
вспыхивает искра и 
их семейные отношения воз-
обновляются. Они держатся 
друг возле друга только по 
финансовым причинам. На-
пример, не хочется делить 
большой дом или у одного 
из супругов нет возможности 
приобрести себе отдельную 
квартиру. Второй супруг при 
этом тоже получает свою вы-
году - помощь по дому, какую-
то поддержку в бытовых 
делах. Они могут довольно 
долго таким образом сосу-
ществовать на одной терри-
тории в мире и согласии. До 
тех пор, пока у них не появля-
ется кто-то еще - новый воз-
любленный (возлюбленная). 
Тогда возникают конфликты, 

и люди расстаются уже окон-
чательно.

Но если Татьяна Буланова 
и Елена Проклова вряд ли 
склеят разбитую семейную 
чашку, то, может, у Армена 
Джигарханяна это полу-

чится? Он со своей бывшей 
женой Татьяной Власовой 
расстался в 2015-м после 48 
лет брака и сразу женился на 
пианистке Виталине Цымба-
люк-Романовской, которая 
вдвое моложе актера. Но но-
вая семейная жизнь не зада-
лась, развод получился скан-
дальным. От переживаний 
здоровье Армена Борисовича 
сильно пошатнулось. И кто 
же теперь за ним ухаживает? 
Бывшая супруга!

- Я рад, что моя Татьяна 
вернулась ко мне, - сообщил 
артист. - Будем стареть вме-
сте!

- У мужчин в их развитии 
есть периоды, когда они хо-

тят чувствовать себя героями, 
- поясняет Лина Романова. - 
Одним для этого достаточно 
хорошей зарплаты, а дру-
гим нужно нечто большее. 
Джигарханян ведь не про-
сто знаменитый актер, он 

еще занимает высокую 
должность в театре. К 
чему человек такого 
уровня может стремить-
ся? К тому, чтобы вы-
глядеть мачо. Ему нуж-
но, чтобы рядом была 
молодая женщина. Но 
со временем приходит 
понимание того, что от-
ношения с молоденькой 
женой - это тяжело и су-
етно. В такой ситуации 
возрождение семейного 

союза с прежней супругой, 
которую ты хорошо знаешь 
и с которой пуд соли съел, - 
это очень комфортное реше-
ние. И такое часто случается! 
Мужчина в годах, наиграв-
шись в героя с молодухой, 
возвращается к проверенной 
возрастной подруге жизни 
либо находит новую, но тоже 
зрелую даму. Просто потому, 
что интересы у них близки и 
им вместе спокойно и хоро-
шо. Я уверена, что у Армена 
Борисовича старый брак по-
сле всего произошедшего не 
только «склеится», но и будет 
очень счастливым.

Лидия Мезина

После концерта Сергея 
Шнурова в Ростове-на-Дону 
одна из посетительниц меро-
приятия написала заявление 
в полицию. Она сообщила, 
что артист матерился со сце-
ны на протяжении четырех 
(!) часов: и просто так - в об-
щении со зрителями, и в рам-
ках своих песен. Во время 
выступления Шнурова уши 
вяли у 46 тысяч человек. Но 
лишь одна хрупкая женщина 
решила выразить свое воз-
мущение через официальное 
обращение в правоохрани-
тельные органы. Причем 
оскорбленная в своих чув-
ствах дама оказалась не ря-
довой зрительницей, а со-
трудницей правового отдела 

Управления Министерства 
культуры по Южному феде-
ральному округу. А это вам 
не шуточки!

Но ведь Шнуров - тоже не 
абы кто, он, на минуточку, яв-
ляется членом Общественно-
го совета при Комитете Гос-
думы по культуре и, наверное, 
знает, что за нецензурные 
слова ему ничегошеньки не 
грозит. Видимо, нет у нас та-
кого закона, чтобы привлечь 
по всей строгости знаменито-
го матерщинника?

- Есть такой закон, - сооб-
щила нам юрист Оксана Гу-
рина. - Шнуров попадает под 
действие статьи 20.1 Кодекса 
об административных право-
нарушениях (КоАП). Это 

статья «Мелкое хулиган-
ство», к которому нецензур-
ная брань в общественном 
месте тоже относится. Какое 
тут может быть наказание? 
Может быть штраф, а мо-
жет и арест до 15 суток. Это 
уже решает суд. 

- Но Шнуров поет ма-
том. Это часть его худо-
жественного замысла!

- Статьей 6.26 КоАП пред-
усмотрена ответственность 
за организацию публичного 
исполнения произведений, 
содержащих нецензурную 
брань. Штраф до 5 тысяч 

рублей. Но по этой статье, 
насколько я знаю, Сергея 
штрафуют регулярно. Ему 
фиолетово. Его «гаражный 
рок» предполагает исполь-
зование «древнейшего» язы-
ка, поэтому Шнуров вряд 
ли прекратит материться и 
его, скорее всего, за это не 
арестуют. А штраф... даже 
максимальный, в 5 тысяч ру-
блей, при его уровне доходов 
- пустяки. Он его за каждую 
матерную песню на каждом 
концерте спокойно сможет 
оплачивать.

Л.М.

Корнелюк
похудел 
на 20 
килограммов
Игоря Корнелюка не узнать - 
заметно подтянулся в 
последнее время. Поклонники 
обеспокоены: не болен ли 
певец?..

В интернете здоровье Игоря 
обсуждают на все лады, кто-
то даже предположил, что у 
исполнителя рак. Но сам Кор-
нелюк нас успокоил: ничего 
страшного с ним не происхо-
дит.

- Я даже еще худее был - ве-
сил 82 килограмма, а сейчас не-
много набрал, весы показыва-
ют 95. Просто слабый я - когда 
дают что-то вкусное, не могу 
отказаться, хотя потом и корю 
себя.

Рассказал Корнелюк и о 
том, как сбросил почти 20 ки-
лограммов. По словам артиста, 
это было непросто: пришлось 
приложить немало усилий. 

- Каждое утро по два часа 
я занимался на тренажерах, - 
уверяет Игорь, - причем ходить 
мне никуда не надо - спортив-
ный зал есть прямо дома. Сей-
час там идет ремонт, который 
несколько затянулся, трена-
жеры все убрали. Но меня это 
радует, потому что есть воз-
можность хоть немного поле-
ниться.

Впрочем, и сейчас Корне-
люк ограничивает себя в слад-
ком, не злоупотребляет спирт-
ным, а налегает на овощи, 
творог и рыбу.

- Когда я выхожу на сцену, 
то всегда впадаю в раж и под-
прыгиваю во время песни, - го-
ворит певец. - Сейчас похудел 
и делать это стало легче - нет 
одышки, сердце не мучает. Так 
что больше полнеть не хочу!

И.П. 

Буланова чашку не склеит, 
а у Джигарханяна 
есть шанс!
Удивительным образом порой складываются отношения у звездных 
супругов после развода. Татьяна Буланова на днях призналась, что до сих 
пор живет под одной крышей с бывшим мужем Владиславом Радимовым. 
А Армен Джигарханян вернулся к своей экс-супруге Татьяне Власовой. 
Что же из этого может получиться?

Шнуров ответит за мат
Лидер группы «Ленинград» всегда подчеркивал, что он 

матерился, матерится и будет это делать, невзирая ни на 
какие законодательные ограничения. Обсценная лексика - 
основа его творчества, можно сказать, крылья, с помощью 

которых Шнур взлетел к славе. И вот стало известно, что эти 
крылья могут подрезать...
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Актер сошелся с бывшей женой

А певица все никак не может выпроводить мужа
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Мария Миронова уста-
ла от праздных измышле-
ний по поводу того, кто же 
все-таки является отцом ее 
будущего ребенка. Напом-
ним, что 46-летняя актриса 
сейчас в положении, ма-
лыш должен появиться на 
свет уже грядущей зимой.

- Столько всего пишут, 
что я просто диву даюсь, - 
удивляется будущая мама. 
- Из недавнего: отец моего 
ребенка, цитирую: «судо-

владелец среднего звена 
с греческими корнями». 
Потом он уже вырос до 
«греческого олигарха в 
сфере судостроительства». 
Косвенно-де это подтверж-
дается тем, что я нахожусь 
на отдыхе в Греции. Ребя-
та, а почему косвенно? Это 
же факт! Еще читала, что 
«избранник Мироновой 
бросил жену с двумя деть-
ми». Что за бред, откуда та-
кая информация? У моего 
мужа нет детей - будет, Бог 
даст, первый...

Впрочем, главной интри-
ги Мария так и не раскры-
ла: не стала называть имени 
своего супруга и уточнять 
подробности их знакомства 
и брака.

Ну а певица Слава в шоке 
от новости, будто у нее есть 
молодой любовник. И это 
не кто-нибудь, а конкретно 
ее помощник Николай.

Обычно артистка до-
вольно сдержанна в эмоци-
ях, многочисленные слухи 
о себе воспринимает с юмо-
ром. Но, видимо, не в этот 
раз.

- Я просто в шоке! - воз-
мущается Слава. - У меня 
даже голос сел от волне-
ния. Мне сейчас звонят все 
журналисты и спрашивают: 
правда это или нет? Нет, 
конечно! Помощник Нико-
лай у меня действительно 
есть, мы с ним не один год 
работаем вместе. Он женат, 
да и я сама уже 18 лет заму-

жем... Я сейчас злая и агрес-
сивная! Не понимаю, зачем 
люди такое пишут? Довели 
меня до слез! Как так мож-
но? Мне кажется, это уже 
переходит все границы...

А.С.

Мироновой смешно, а Слава плачет
Актриса Мария Миронова и 

певица Слава возмущены 
слухами, которые распускают в 
интернете об их личной жизни. 

Поэтому решили расставить все 
точки над i.

В арбитражном 
суде Москвы рас-
сматривается дело 
по заявлению от 
комбината пита-
ния «Кремлевский». 
Представители этой 
госструктуры (она 
находится в подчи-
нении управделами 
президента) уверя-
ют, что во время про-
шлогодних концер-
тов в Кремле труппа 
Киркорова была на-
кормлена обедами, 
за которые до сих 
пор никто не рас-
платился, и в итоге 
король эстрады дол-
жен предприятию 
общепита 82 тыс. 
руб лей.

В Таганский суд 
столицы обратился 
предприниматель, 
чьи рабочие делали 
ремонт в загородном 
особняке Филиппа. 
Владелец строитель-
ной фирмы уверяет, 
что за отделочные 
работы певец не за-
платил 7,6 млн руб-
лей.

А на днях принят 
к рассмотрению иск 
еще и от латвийского 
банка ABLV BANK, 
который требует 
взыскать с Киркоро-
ва долг по кредиту 

651 тыс. евро (более 
46 млн рублей) плюс 
проценты, штрафы 
за просрочку плате-
жей и неустойку.

Филипп, получа-
ется, просто погряз 
в долгах. Их у него 
набирается на сумму 
свыше 55 млн руб-
лей!

- Мы дружим с 
Киркоровым, я на 
днях с ним виделся, 
- рассказал нам из-
вестный продюсер 
Сергей Лавров. - Но 
он ничего не гово-
рил о финансовых 
проблемах. Хотя они 
могут иметь место. 
Артисты берут ино-
гда большие креди-
ты, и действительно 
у них бывают серьез-
ные траты. Звезды 
такого уровня, как 
Киркоров, зараба-
тывают большие 
деньги, но и расходы 
у них огромные. Им 
надо вкладывать-
ся в свои клипы, в 
музыку, покупать 
песни у композито-
ров, содержать свою 
команду. А Киркоров 
всегда ставил перед 
собой очень высо-
кую планку. Давайте 
вспомним случай с 
мюзиклом «Чикаго». 

Филипп в свое время 
взял на него круп-
ные кредиты, но мю-
зикл не пошел. Это 
было новое явление 
в нашей стране, не-
привычный жанр, и 
билеты раскупались 
плохо. Киркоров 
фактически разорил-
ся тогда. Но он моло-
дец, потому что не 
стал унывать, а сразу 
же снова погрузился 
в работу. Он сделал 
новое шоу, поехал на 
гастроли, и все у него 
в финансовом пла-
не восстановилось. 
Сейчас опять нам 
говорят, что у арти-
ста долги. Он из них 
выпутается! Филипп 
Киркоров - это певец 
номер один в нашей 
стране. Он собирает 
большие залы, даже 
стадионы. Знаю, что 
очередь стоит из тех, 
кто желает органи-
зовать его концерты, 
поэтому нет ника-
ких сомнений, что 
Филипп любые свои 
проблемы решит. То, 
что сейчас с ним про-
исходит, - это непри-
ятный, но времен-
ный процесс. С кем 
не бывает!

Лидия Мезина

11 сентября Иосифу Кобзону исполнилось бы 82 года.
 Но народного артиста уже больше года нет с нами. 

О том, каким он был, рассказывает дочь певца 
Наталья Рапопорт, которая участвует в создании 

книги о своем великом отце.
Никто из детей и вну-

ков Иосифа Кобзона не 
связал жизнь с музыкой. 
Как говорит Наталья, у 
нее были на то свои при-
чины.

- Меня на сцену ни-
когда не тянуло, вы-
ступать не хотела. Если 
бы у меня были голос и 
слух, папа непременно 
об этом бы сказал, но 

он, наоборот, всегда от-
говаривал меня от заня-
тий музыкой, зная, какой 
это тяжелый труд. Я и 
сама это понимала - все 
каникулы проводила на 
гастролях с родителями 
и насмотрелась всякого.

В итоге дочь Кобзона 
училась на политолога, 
но по профессии ни дня 
не работала. Девушка 

была пресс-секретарем 
у модельера Валентина 
Юдашкина, потом уехала 
жить в Лондон. Сегодня 
же дела снова привели ее 
на родину.

- У меня четверо детей, 
поэтому пока работаю 
мамой, - поделилась с 
нами Наталья на фести-
вале «Бархатный сезон 
в «Жемчужине». - Кроме 
того, помогаю маме со-
хранять память об отце: 
посадили в Сочи олив-
ковое дерево в его честь, 
сейчас готовим книгу о 
папе и мемориальный му-
зей.

В книге, которая сей-
час готовится семьей пев-
ца, расскажут и о том, как 
Иосиф Давыдович бо-
ролся со своей страшной 
болезнью.

- Папа никогда не по-
казывал, что ему плохо, 
больно, - рассказывает 
Наталья. - Иной раз ему 
даже трудно было дойти 
до сцены. Но в зале этого 
никто не замечал. Это все 
воля и огромное уваже-
ние к зрителю... Он знал, 
что уходит. Перед смер-
тью подарил мне часы, но 
попросил, чтобы, когда 
его не станет, я на них вы-
гравировала: «Любимой 
доченьке от отца». Я все 
исполнила...

И.П.

Филипп 
Киркоров
погряз в долгах?
Как бы наш король эстрады 
не оказался голым! В смысле 
банкротом. Ведь на Филиппа 
Киркорова в последнее время 
буквально посыпались судебные 
иски. Если принимать их на веру, 
то получается, что артист задолжал 
различным организациям и частным 
лицам в общей сложности свыше 
55 миллионов рублей!

Дочь исполнила 
последнюю 

волю Кобзона

И.П.

Вдова певца  Нелли КОБЗОН:
- Я очень хочу, чтобы в Москве появился музей 
Иосифа Кобзона, но пока мне никто не дает 
этого сделать. К сожалению, в его кабинете в 
гостинице «Пекин» мемориальную зону открыть 
нельзя, потому что это не наше собственное, а 
арендованное помещение. К тому же в отеле то 
и дело меняются собственники, и мы не знаем, 
сколько нам позволят там оставаться. Люди же 
в этот кабинет наведываются постоянно. На-
пример, 11 сентября, в день рождения Иосифа 
Давыдовича, туда пришел врач Леонид Рошаль. 
Он сел за стол Кобзона, закрыл глаза и минут 
30 думал, вспоминал, размышлял. По его сло-
вам, это время он провел словно бы с Иосифом. 
Именно поэтому для нас - родственников и дру-
зей - очень важно сохранить там все, как было 
при нем...
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Дочь и вдова 
народного артиста
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Жив, курилка!
В разные годы БАМ 

и называли по-разному: 
сначала стройкой века, 
потом самым длин-
ным памятником эпо-
хи застоя, а еще позже 
- дорогой-призраком. 
Особенно сложными 
в биографии Байкало-
Амурской магистрали 
выдались первые пост-
советские годы, когда 
легендарная стройка 
стала чахнуть на гла-
зах, а люди, отдавшие 
железке часть жизни, 
оказались у разбитого 
корыта.

И все же, несмотря 
ни на что, и пусть уже в 
XXI веке БАМ достро-
или. При этом бамов-
цы совершили прак-
тически невозможное, 
пробив в условиях 
вечной мерзлоты и 
тектонических раз-
ломов Северомуй-
ский тоннель про-
тяженностью около 
15 км, который со-
кратил дорогу через 
Ангараканский пере-
вал с 57 до 23 км, а 
время в пути - с двух 
часов до 25 минут. 
Сама магистраль про-
тяженностью 4300 
км, растянувшаяся от 
Тайшета до Советской 
Гавани и ставшая са-
мым коротким желез-
нодорожным путем к 
портам Тихого океана, 
сокращает расстояние 
перевозки грузов до 
Сахалина, Камчатки и 
Магадана на 1000 ки-
лометров.

Но был и другой 
БАМ, особенно в 1970-
1980-х. И была другая 
жизнь, особенно у пер-
вопроходцев. О них-то 
и хочется вспомнить 
сегодня, в дни празд-
нования юбилея маги-
страли.

И радости, 
и горести 

Друг привез 
с юбилейных 
м е р о п р и я т и й 
фотокарточки, 
которые я рас-
сматриваю. Вот 
командир отря-
да имени XVII 
съезда ВЛКСМ 
Виктор Лакомов 
- не на югах, а в 
Тайшете живет 
- обходит ныне 
здравствующих 
бойцов. Вот про-
с л а в л е н н ы й 
бригадир Александр 
Бондарь сугубо по-
товарищески обнима-
ет в Тынде какую-то 
ветеранку. Улыбки, ра-
достные лица...

Но кроме фотокар-
точек есть еще и слова. 
Изготовители текстов 
про юбилейные меро-
приятия хотели будто 

бы перещеголять всю 
глюкозу 70-80-х годов 
прошлого века. И ни-
кто из этой уважаемой 
когорты ни словом не 
обмолвился о том, что в 
чисто житейском плане 

бамовцам жилось ой 
как плохо.

Прояснил мне на-
счет этой беды тот же 
Виктор Лакомов, ког-
да рассказывал, как 
поезд с его отрядом с 
Ярославского вокзала 
в апреле 1974-го отпра-
вился без него, коман-
дира. А он, оказывается, 
ждал встречи с предсе-
дателем Совета мини-
стров СССР Алексеем 
Косыгиным.

- Алексей Николае-
вич заверил: сделано бу-
дет все возможное, что-

бы мы не нуждались ни 
в чем по части снабже-
ния. И слово свое сдер-
жал, - сказал Лакомов.

Ключевое слово здесь 
- «снабжение». Люди, ко-
торые строили Север-
ный Транссиб, по управ-
ленческой механике 
того времени рассматри-
вались как потребители: 

им надо было платить 
хорошие деньги, чтобы 
они могли хорошо пи-
таться и покупать на хо-
рошие зарплаты ковры 
и дубленки.

Выполнил свое обе-
щание Косыгин. И ба-
мовцы-первопроходцы 
в долгу не остались. В 
Звездном, где начинала 

свой путь полови-
на отряда, школу 
успели построить к 
1 сентября. Вышли 
из палаток. А вот 
дальше с годами 
стало труднее.

- Мы строили 
бассейны под ли-
чиной емкостей 
для тушения по-
жаров и спортзалы 
под видом складов, 
- смеялся замести-
тель начальника 
Бамтрансстроя 
Анатолий Фролов, 

вспоминая свою управ-
ленческую молодость 
на западном участке в 
бытность начальником 
строительно-монтаж-
ного поезда. - Имели 
за это выговоры. У 
меня их, кажется, семь. 
Больше ни у кого из ру-
ководителей СМП, по-
моему, не было.

Но и Фроло-
вых таких больше 
не было. Да и отря-
ды с их верой в голу-
бые города составля-
ли где-то один процент 
от общей массы строи-
телей. Многие, если не 
сказать большинство, 
ехали за «жигулями». 
Подписывался целе-
вой договор: стоимость 
выбранной подписан-
том модели ВАЗа де-
лилась на 36 месяцев, и 
эта сумма получалась 
у большинства в райо-
не месячного заработ-
ка. Чтобы покупать 
еду, нужно 

было, чтобы работал 
второй член семьи, по-
просту говоря, жена. А 
для этого требовалось 
одно: чтобы дети ходи-
ли в ясли, в детсад.

Про ясли лучший из 
премьеров советской 
эпохи не подумал. Он 
держал в голове все 

тот же, сохранивший-
ся с 1930-х годов образ 
транспортного строите-
ля: человек с чемодан-
чиком, в котором лежат 
20 пачек «Беломора» да 
пара сменного натель-
ного белья. Какие такие 
ясли?

Почему они 
горели

О нужде в детсадах на 
партхозактиве 1986-го 
рассказала заведующая 
Северобайкальским 
гороно Ираида Му-
равьева. Она привела 
трагическую статисти-
ку бытовых пожаров и 
дала им свое объясне-
ние:

- Муж - на целевом, у 
них двое детей. Мест в 
детских садах нет. Она 
что делает? Устраива-
ется на работу. Ребя-
тишек привязывает на 
веревку - так, чтобы до 
еды на столе доставали, 
а до печки не доползли. 
Но бывает, что...

Подписавший це-
левой договор уже не 
рассчитывал на защиту 
советского законода-
тельства о труде. Его 
могли уволить в любой 
момент без объяснения 

причин. Одна из моих 
заметок была о том, как 
после лишения средств 
к существованию вос-
питатель детсада в Се-
веромуйске обзвани-
вала все предприятия 
поселка. Добрые голоса 
кадровиков звучали как 
под фонограмму: «Мы 
насчет вас в курсе. Ва-
кансий нет».

Ну а у тех, кто вел 
себя смиренно, была 
другая проблема - дети.

И вот что. Многие 
из этих детей строили 
второй Байкальский 
тоннель. Многие сде-
лали карьеру в столи-
це и за рубежом. Но 

тогда многие их свер-
стники горели, многие 

росли в обстоятельствах 
безотцовщины.

Не вписались 
в новые реалии

Деньги на БАМе, 
конечно, были. Но при 
оценке человека они не 
значили ничего. 

Ушел Михаил Ка-
лашников, который 
вынес из горящего ва-
гончика знамя отряда 
«Крымский комсомо-
лец». Ушел Саша Гомбо-
ев - журналист Бурят-
ского областного радио, 
который первым сооб-
щил о находке на Ша-
ман-горе самолета ТБ-3. 
Примерно за полмесяца 
до того, как его найдут 
повесившимся в одном 
из кабинетов Дома пе-
чати в Улан-Удэ, он по-
звонит мне и скажет: 
«Никакого смысла в 
дальнейшем не вижу». 
Повесится на вожжах 
командир отряда «Ком-
сомолец Бурятии» Ми-
хаил Кокорин - человек, 
предложивший в даль-
нейшем, когда БАМ 
обрастет Прибамьем, 
переименовать поселок 
Таксимо в город Корча-
гин. Недотерпели.

Владимир Медведев,
собкор газет 

«Правда Бурятии» и 
«Комсомольская прав-

да» в 1985-1990 годах

Они строили БАМ, 
а БАМ строил их

За пеленой праздничных мероприятий, посвященных 
юбилею Байкало-Амурской магистрали, в воспоминаниях 
первопроходцев о вчерашней «стройке века» нет-нет да и 
пробивалась горькая правда об их непростой жизни.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
Ежегодно по магистрали пере-
возится около 14 млн тонн грузов. 
В перспективе же - до 2030 года 
- объемы перевозок по БАМу мо-
гут увеличиться в несколько раз за 
счет тяжеловесных грузовых по-
ездов, поток которых, по замыслу 
федеральных властей, переведут 
с загруженного под завязку Транс-
сиба и тем самым разгрузят по-
следний.

ОТВЕТЫ НА МЕГАСКАНВОРД №39 (1343)

Это было давно...

...а сегодня Виктор Лакомов 
командует парадом ветеранов 

ИТАРТАСС/В. ХРИСТОФОРОВ

ФОТО ИЗ АРХИВА В. ЛАКОМОВА

WIKIMEDIA.ORG/БАНК РОССИИ
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А в кого стрелять?
Стрелять или не стре-

лять - вопрос сложный. 
Все зависит от ситуации, 
особенно если ситуация 
экстремальная. Но никто и 
не поспорит, что наши кос-
монавты на протяжении 
любой космической экс-
педиции находятся именно 
в таком положении. И ни-
кто не знает, когда оружие 
может пригодиться и при-
годится ли вообще.

Тем не менее первый 
планетарный космонавт 
Юрий Алексеевич Гага-
рин имел в своей экипи-
ровке во время полета на 
легендарном «Востоке» 
пистолет Макарова. Это 
было сделано по личному 
указанию генерального 
конструктора С.П. 
Королева. Увы, ра-
ритетный ПМ зате-
рялся в армейских 
арсеналах. После 
полета его сдали в 
оружейку и дальней-
ший путь не просле-
дили.

Но пистолеты 
продолжали летать 
в космос. Особенно 
нелишними они ока-
зались в 1965 году, 
когда Алексей Леонов и 
Павел Беляев соверши-
ли нештатную посадку 
в ручном управлении на 
территории Пермского 
края в глухой тайге. Их ис-
кали двое суток, поскольку 
вертолеты не могли найти 
места для посадки. Но, как 
показала практика, ПМ - 
не лучшее оружие для тай-
ги. По инициативе Алек-
сея Леонова начались 
новые разработки инди-
видуального космическо-
го оружия. В результате 
тульскими оружейниками 
был создан трехствольный 
пистолет ТП-82. Он был 
предназначен для защиты 
от опасных зверей, охоты 
и пуска сигнальных ракет. 
Разработанный в 1982 году, 
он использовался в кос-
мосе с 1986 по 2006 год и, 
если понадобится, вполне 
может вернуться на во-
оружение и стать частью 
экипировки космических 
экипажей. Пистолет мно-
го раз побывал на орбите 
вместе с нашими космо-
навтами и за свое удобство 

и универсальность полу-
чил прозвище «мечта бра-
коньера». 

Пока безоружные
Научно-производствен-

ное предприятие «Звезда», 
расположенное в подмо-
сковном Томилине, уже 
давно не имеет грифа 
«Секретно». Сегодня это 
широко известный центр, 
занимающий лидирую-
щую позицию в России в 
области создания и произ-
водства индивидуальных 
систем жизнеобеспечения 
летчиков и космонавтов, 
средств спасения экипа-
жей и пассажиров при ава-
риях летательных аппа-
ратов. Вот что сказал по 
поводу космического ору-

жия гендиректор НПП 
«Звезда» Сергей Позд-
няков: «Никто из Рос-
космоса пока не выходил 
на нас с предложением 
добавить пистолет в эки-
пировку космонавтов, но 
в случае необходимости 
это будет сделано. Если 
скажут укладывать его в 
аварийный комплект - бу-
дем укладывать».

Сам же Поздняков со 
скепсисом относится к не-
обходимости оснащения 
космонавтов оружием, 
поскольку в условиях со-
временного мира, когда 
технические средства по-
зволяют выйти на связь 
со спасателями из любого 
региона мира, а место-
положение спускаемого 

аппарата космического 
корабля определяется на-
вигационными спутнико-
выми системами, им нет 
нужды возить с собой пи-
столет.

Оружие выживания 
космонавтов

Пистолет ТП-82 был 
одним из средств спасения 
космонавтов и экипажей 
самолетов дальней авиа-
ции, совершивших посадку 
вне заданной территории, 
в диких природных усло-
виях. Этот неавтоматиче-
ский охотничий пистолет 
имел два горизонтальных 
верхних гладких ствола 32-
го охотничьего калибра и 
находящийся под ними на-
резной ствол калибра 5,45 

мм. Съемный при-
клад мог играть 
роль мачете - он 
был исполнен как 
клинок трапецие-
видной формы, за-
ключенный в по-
лужесткие ножны.

Эффективная 
дальность стрель-
бы из пистолета 
ТП-82 доходила 
до 200 метров. С 

помощью гладких ство-
лов и дроби можно было 
добывать мелких зверей, 
таких как заяц или лисица, 
а также огромное количе-
ство птиц - от куропаток 
до тетеревов и глухарей. С 
помощью нарезного ство-
ла можно было вести от-
стрел кабанов, горных коз-
лов, сайгаков, джейранов, 
небольших лосей.

Ко всему прочему, спе-
циальный сигнальный 
патрон, имевшийся в бое-
комплекте, оказался очень 
эффективным средством 
сигнализации по пара-
метрам визуального на-
блюдения на тот момент 
времени. Всего было изго-
товлено около 100 писто-
летов ТП-82.
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У US - GPS, 
а у нас - ГЛОНАСС

В сентябре 1993 года российская Глобальная навигационная 
спутниковая система (ГЛОНАСС) была официально принята 

в эксплуатацию.

Кому это было 
нужно?

Наивно думать, что 
эта система позицио-
нирования была при-
думана для городских 
маршруток или для 
того, чтобы никто из 
нас не заблудился в 
лесу, когда мы ходим 
туда за грибами. Все 
это было создано в 
интересах нашей ар-
мии. 

История создания 
ГЛОНАСС уходит 
своими корнями еще 
в советское прошлое. 
Именно тогда, в 
1970-е, в разгар холод-
ной войны, Со-
ветский Союз 
п р и с т у п и л 
к разработ-
кам системы 
глобального 
п о з и ц и о -
н и р о в а н и я . 
ГЛОНАСС созда-
валась прежде всего 
для использования 
в оборонных целях, 
поэтому и запущена 
была одновременно с 
нарастающей угрозой 
ракетного нападения 
на нашу страну.

ГЛОНАСС - это 
наш ответ анало-
гичной американ-
ской системе GPS. 
Не подсуетись во-
время советское во-
енное руководство, 
наша армия до сих 
пор пользовались бы 
только рациями и по-
левыми телефонами, 
как во времена Вели-
кой Отечественной. 
И, если смотреть на 
сегодняшние реа-
лии, высокоточные 
удары наших «Кали-
бров» по скоплению 
группировок запре-
щенной в России 
террористической 
организации ИГИЛ 
в Сирии были бы не-
возможны.

Но и в нашу мирную 
жизнь ГЛОНАСС во-
шла давно и надолго. 
А началось все с того, 
что в январе 2009 года 
было объявлено, что 
первым городом стра-
ны, где общественный 
транспорт в массовом 
порядке будет осна-
щен системой спутни-
кового мониторинга 

на базе ГЛОНАСС, 
станет Сочи. На тот 
момент оборудова-
ние ГЛОНАСС было 
установлено на 250 со-
чинских автобусах.

Как это 
работает?

Теоретически все 
очень просто. По 
расчетам российских 
ученых, достаточно 
иметь 24 спутника, 
которые вращаются 
вокруг Земли в трех 
плоскостях. Самый 
первый вариант при-
нятой в эксплуата-
цию ГЛОНАСС 1993 

года насчитывал все-
го 12 спутников. Сей-
час их 24, что позво-
ляет мониторить всю 
поверхность нашей 
планеты.

А чисто техни-
чески это выглядит 
так. ГЛОНАСС со-
стоит из трех элемен-
тов - это спутники, 
расположенные на 
околоземной орби-
те, управляющие 
станции и наземные 
антенны, а также 
устройства для поль-
зователей со встроен-
ными приемниками 
ГЛОНАСС-сигналов. 
Спутники поддер-
живают связь между 
собой и с наземной 
станцией, определяя 
свои координаты в 
пространстве и вре-
мени, что позволяет 
каждому наземному 
пользователю (авто-
мобилю, ракете «Ка-
либр») на основании 
этих данных опреде-
лять свое местопо-
ложение по трем ко-
ординатам - долготе, 
широте и высоте над 
уровнем моря.

Почему иногда 
не работает?

Да и на Солнце 
бывают пятна. Как 
бы хороша ни была 
система ГЛОНАСС, 

даже здесь немало 
проблем. Дело в том, 
что у российских спут-
ников довольно невы-
сокий срок обслужи-
вания по сравнению 
с западными - всего 
5-7 лет. Износ исполь-
зуемых космических 
аппаратов и являет-
ся сегодня одной из 
наиболее ощутимых 
проблем, стоящих пе-
ред ГЛОНАСС. А от 
этого зависит обеспе-
чение национальной 
безопасности.

Но почему так? А 
потому, что многие 
комплектующие по-
ставляются нам из-

за границы, 
российских 
а н а л о г о в 
пока нет. Это 
называется 
просто - про-
блема импор-
тозамеще-

ния. А Соединенные 
Штаты и Западная 
Европа не торопятся 
нам помогать в связи 
с известной всем су-
ществующей обста-
новкой.

И это не един-
ственная причина 
катастрофического 
дефицита спутни-
ков ГЛОНАСС на 
орбите. Сколько их 
утопили в океанских 
водах при неудачных 
запусках - пальцев 
посчитать не хва-
тит! А что произой-
дет, если спутники 
начнут выходить из 
строя по причине 
своего устаревания? 
Директор Института 
космической поли-
тики Иван Моисеев 
в одном из своих ин-
тервью однозначно 
сказал, что в первую 
очередь пострадают 
структуры Мини-
стерства обороны 
РФ, являющиеся ос-
новными пользова-
телями спутников.

Вывод, который 
давно пора сделать 
нашему Роскосмо-
су, прост и известен 
каждому: если хо-
чешь, чтобы что-то 
было хорошо, сде-
лай это сам. Где вы, 
роскосмовские эф-
фективные менед-
жеры?

Материалы подготовил Валерий Мальчев

Помимо ГЛОНАСС, в мире существуют 
и другие подобные системы: амери-
канская GPS, китайская BeiDou и ев-
ропейская «Галилео». Все они, кроме 
«Галилео», могут использоваться как в 
гражданских, так и в военных целях.

Нужны ли 
космонавтам 

стволы?
Роскосмос изучает возможность 

возвращения огнестрельного оружия 
в состав носимого аварийного запаса 

российских космонавтов. 
До 2007 года космонавты всегда 

брали с собой в полет пистолеты.
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Удивительно, почему уч-
реждение данного памят-
ного дня произошло столь 
поздно, ведь первые кон-
трацептивы появились еще 
во времена фараонов и за 
тысячелетия своего суще-
ствования прошли длинный 
путь эволюции.

Любвеобильные 
греки

В исторических хрониках 
первое упоминание о прото-
типах презервативов отно-
сится еще к Древней Греции. 
Согласно преданию, живший 
около пяти тысяч лет назад 
знаменитый царь Минос, 
сын Зевса и Европы, сильно 
любил женский пол. Не про-
ходило и ночи, чтобы в его 
постели не побывала новая 
наложница. При этом свою 
законную супругу Пасифию 
царь игнорировал. Зря! Рев-
нивая царица наложила на су-
пруга заклятие - при каждом 
половом акте семя царя пре-
вращалось в ядовитых змей и 
скорпионов и, расползаясь по 
постели, убивало любовниц 
монарха. Вскоре в Греции не 
осталось ни одной девушки, 
которая бы согласилась на 
любовную связь с Миносом. 
Но хитроумный царь нашел 
выход из положения. Перед 
очередным соитием он вло-
жил в лоно своей очередной 
пассии мочевой пузырь коз-
ла. Все прошло замечательно, 
ядовитые гады не появились, 
и царица ни о чем не узнала.

Модный аксессуар
Если в Древней Греции ис-

пользование презервативов 
осталось на уровне легенд, то 
со времен Древнего Египта 
сохранились даже бывшие в 
употреблении образцы пер-
вых презервативов, исполь-
зовавшихся фараонами. В 
Национальном музее Каира 
и сегодня любой желающий 
может увидеть презерватив 
времен XIX династии фа-
раонов, соответствующей 
1350-1200 гг. до н. э. Известен 

даже его владелец - им поль-
зовался знаменитый фараон 
Тутанхамон, умерший в мо-
лодом возрасте.

По данным египтологов, 
в Древнем Египте презерва-
тивы были распространен-
ным явлением среди знати. 
Изготавливали их, как пра-
вило, из кожи различных 
животных, а для большего 
удовольствия вшивали в них 
драгоценные камни. Образ-
цы данных прообразов пре-
зервативов во множестве 
были обнаружены в захоро-
нениях фараонов и знатных 
вельмож Древнего Египта.

Презерватив 
как доказательство
в суде

Не будем утверждать, что 
в изобретении презерватива 
россияне могут претендо-
вать на лидерство, но надо 
отдать должное нашим пред-
кам - этим полезным изобре-
тением они активно пользо-

вались уже в Средние века. 
В 1951 году крупная научная 
экспедиция профессора А.В. 
Арциховского, работая на 
раскопках в Великом Нов-
городе, обнаружила берестя-
ные грамоты, в которых шла 
речь о презервативах.

А совсем недавно, в 2001 
году, в Троицком раскопе ар-
хеологи обнаружили берестя-
ную грамоту, датированную 
второй половиной ХIII века, 
в которой подробно описыва-
лось разбирательство семей-
ной ссоры. В берестяном тек-
сте некий Есиф настаивал, что 
не имеет отношения к неожи-
данной беременности своей 
жены Марии. В подтвержде-
ние своих слов он утверждал, 
что во время любовных утех 
с Марией использовал пре-
зерватив. В тексте грамоты 
так и сказано: «Оборожень 
ладный я надевал. И так лю-
бил тебя. Но грех хотя семя 
пускать опуст, неможно от-
роча зачати. А давати много 
полденьги на честных 40 обо-
рожнив из поросяв».

Я его скрутил 
из того, что было

Поразительно, что задол-
го до официального появле-
ния презерватива в середине 
XIX века практически у всех 
народов мира существова-
ли его прототипы. Из чего 
только они не были выпол-
нены: египтяне делали их из 
кожи и даже металла, япон-
цы использовали панцирь 
черепахи или мягкую кожу 
животных, индейцы Южной 
Америки скручивали свои 
презервативы из пальмовых 
листьев, а африканские пле-
мена плели их из соломы. 
Однако изобретательнее 
всех оказались римские ле-
гионеры, подолгу пребыва-
ющие в военных походах, а 
потому наиболее остро нуж-
дающиеся в предохранении 
от тех же венерических за-
болеваний. Для изготовле-
ния презервативов римляне 
использовали мускульную 
ткань убитых в бою враже-
ских воинов. Если же му-

скульной ткани не хватало, 
то римские полководцы раз-
решали своим легионерам 
использовать высушенные 
кишки мелкого домашнего 
скота, идущего на бойню.

Кто вы, 
мистер Кондом?

Шли века, любовные 
утехи становились все раз-
нообразнее, а вместе с ними 
развивались и средства кон-
трацепции. Первые при-
способления, наиболее при-
ближенные к современным 
презервативам, были изобре-
тены итальянским врачом 
Габриэлем Фаллопием, ко-
торый предложил перед со-
итием надевать специальный 
колпачок, изготовленный 
изо льна и предварительно 
вымоченный, а затем высу-
шенный в специальном хи-
мическом растворе. Изобре-
тение было протестировано 
на 1100 мужчинах, ни один из 
них впоследствии не заболел 
венерическими заболевани-
ями. Льняной презерватив 
быстро вошел в моду, но чем-
то не понравился королю 
Великобритании Карлу II, 
слывшему большим любите-
лем женского пола. Однако 
сама идея пришлась королю 
по душе, и он дал указание 
своему врачу, графу по фа-
милии Кондом, изготовить 
собственный презерватив. 
Вскоре на свет появился пре-
зерватив из овечьей кишки, а 
фамилия врача навеки оста-
лась в анналах истории.

А первые резиновые пре-
зервативы появились вско-
ре после открытия техноло-
гии вулканизации резины, 
сделанного американцем 
Ч. Гудьиром и англичани-
ном Т. Хэнкоком в 1843 году. 
Спустя всего год впервые 
в мире в продаже появи-
лись резиновые презерва-
тивы. Они были… много-
разовыми. После каждого 
использования их мыли и 
складывали в специальные 
коробочки, которые, как 
правило, хранились в тум-
бочках около кроватей.

Одно из первых про-
мышленных производств 
презервативов появилось 
в Санкт-Петербурге в 1859 
году, спустя всего несколь-
ко лет после изобретения 
вулканизации резины. Это 
было Товарищество россий-
ско-американской резино-
вой мануфактуры, впослед-
ствии переименованное в 
«Красный треугольник». 
При нем появился научно-
исследовательский центр, 
ставший одним из лидеров 
по разработке и внедрению 
резиновых технологий.

Дмитрий Cоколов

КОНТРАЦЕПЦИЯ: ОТ ДРЕВНОСТИ 
ДО СОВРЕМЕННОСТИ

На всей планете 26 сентября начиная с 2007 года 
отмечается один из самых необычных праздни-
ков - Всемирный день контрацепции.

Наши предки использовали достаточно 
интересные средства от нежелательной бе-
ременности растительного происхождения, 
обладавшие необходимым эффектом. На 
первом месте был обычный лимон. Ока-
залось, что даже в Талмуде есть описание 
применения лимона против нежелательной 
беременности. По народной технологии, 
необходимо было смочить лимонным со-
ком небольшую губку и затем ввести ее во 
влагалище. Древние источники утверждают, 
что помогало: губка не пропускала сперма-
тозоиды, а лимонный сок обладал отличны-
ми спермицидными свойствами. В Европе 
утверждают, что подобный прием использо-
вал сам Казанова, вставляя своим пассиям 
во влагалище кожуру лимона.

На втором месте дикая морковь. Еще 
знаменитый Гиппократ более двух тысяч лет 
назад утверждал, что если в течение восьми 
часов после полового акта принять настойку 
из семян дикой моркови, то беременность 
не наступит вовсе.

Следом идет настойка из мяты болотной, 
которую активно употребляли женщины 
Древнего Рима и Греции. Не желая выда-
вать себя, как простолюдинки, так и знатные 

дамы пили чай из листьев и стеблей этого 
растения. Для аналогичных целей жители 
Америки употребляли настой синего или 
черного кохоша.

Вообще Америка оказалась на редкость 
богата на использование различных рас-
тений для предупреждения беременности. 
Так, например, известно, что женщины-ра-
быни жевали корни хлопкового растения, 
чтобы не забеременеть. Откуда им было 
знать, что в далеком будущем медики най-
дут в этом растении вещества, препятству-
ющие выработке прогестерона, без которо-
го беременность попросту невозможна.

Были свои хитрости и у мужчин. Оказы-
вается, если несколько месяцев подряд 
регулярно есть обязательно недозревшие 
плоды папайи, то перестанут вырабаты-
ваться сперматозоиды. Примечательно, 
что после окончания приема этих незрелых 
фруктов все функции мужского организма 
снова придут в норму. Неизвестно, к сча-
стью или к сожалению, но все природные 
контрацептивы покинули мировую сцену с 
изобретением в шестидесятые годы ХХ века 
гормонального орального контрацептива - 
попросту таблеток против беременности.

НАРОДНАЯ МЕДИЦИНА IN
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Эта история породила мно-
го слухов относительно смер-
тельной опасности ЭКО. Тем 
более что несколько лет назад 
от глиобластомы скончалась 
Жанна Фриске, которая, как 
писали, тоже прибегла к этой 
процедуре.

Однако эта версия выгля-
дит мало похожей на правду 
хотя бы потому, что в Рос-
сии при помощи ЭКО сегод-
ня рождается 1% детей, или 
примерно 18 тыс. младенцев 
ежегодно. При этом число 
женщин, перенесших эту про-
цедуру, точно неизвестно: ком-
мерческие клиники склонны 
завышать результативность 
ЭКО и уверяют, что беремен-
ность наступает у 30-40% жен-
щин. Врачи из госучреждений 
приводят более пессимистич-
ную статистику. По их под-
счетам, после сорока лет бе-
ременность в результате ЭКО 
наступает лишь в одном слу-
чае из ста. При этом большая 
часть пациенток клиник ЭКО 
не самого юного возраста.

Так или иначе, количество 
женщин, которые сделали 
ЭКО, никак не может быть 
меньше 100 тыс. в год. При 
этом число вновь выявленных 
случаев рака мозга чуть пре-
вышает 4 тыс. по всей стране, 
включая не только женское, 
но и мужское население.

Средний возраст этих па-
циентов - 53,5 года, что, со-
гласитесь, для ЭКО несколь-
ко поздновато. Как уверяют 
врачи-репродуктологи, связи 

между ЭКО и онкологически-
ми заболеваниями не замече-
но. Трудно даже подсчитать, 
сколько женщин во всем мире 
воспользовались этой про-
цедурой, если уже родились 
10 млн детей после ЭКО. И ни-
какого роста онкологических 
заболеваний!

Более того, ученые из 
Британии не так давно опу-
бликовали перечень причин 
возникновения рака. Основ-
ных причин три: это влияние 
внешних факторов, наслед-
ственных факторов и мутаций 
ДНК. Причем по третьей при-
чине рак возникает в основ-
ном у людей весьма пожилого 
возраста.

Внешние факторы, соглас-
но исследованиям ученых, 
оказываются причиной рака в 
23% случаев. Однако тут мно-
гое зависит от формы рака. 
Так, из-за внешних факторов 
заболевают раком легких, пи-
щевода и кожи 60% больных. 

Это курение в случае рака 
легких, пребывание в солярии 
в случае рака кожи и так да-
лее. К числу неблагоприятных 
внешних факторов относятся 
также алкоголь, плохая эко-
логическая обстановка, пере-
несенные болезни, нервные 
стрессы.

А вот предстательная же-
леза, головной мозг и молоч-
ные железы почти не зависят 
от влияния внешней среды 
- оно у этих видов онкологии 
оказалось равно 5%. Напри-

мер, даже перенесенные трав-
мы головного мозга, включая 
сотрясение, не приводят в 
дальнейшем к развитию рака 
мозга.

При этом на наследствен-
ный фактор, по подсчетам 
англичан, приходится 77% 
случаев рака головного мозга. 
Это не значит, что 77% забо-
левших имели больных раком 
мозга родителей, бабушек или 
дедушек. Все намного слож-
нее. К наследственным фак-
торам можно отнести те, кото-

рые на первый взгляд с раком 
мозга никак не связаны.

Многое зависит от нацио-
нальности и от места прожи-
вания предков. Так, уроженцы 
Северной Европы болеют ра-
ком мозга в два раза чаще, чем 
жители Азии. Также замечено, 
что рак мозга чаще поражает 
мужчин, нежели женщин.

Игорь Долгополов, доктор 
медицинских наук, ведущий 
научный сотрудник отделе-
ния трансплантации костно-
го мозга ФГБУ «Российский 
онкологический научный 
центр имени Н.Н. Блохина» 
Минздрава России, рассказал 
на днях, что «в популяцион-
ных исследованиях на базе 
регистров сведений об он-
кологических заболеваниях, 
проведенных учеными США 
и Европы, показано увеличе-
ние в 2-2,5 раза риска возник-
новения глиальной опухоли 
головного мозга - астроцито-
мы или мультиформной глио-
бластомы - у родственников 
первой степени родства в се-
мьях, где один из членов стра-
дает таким заболеванием». 
Особенно высок этот риск 
для кровных братьев и сестер 
больного.

Неизвестно, болел ли кто-
то из родственников звезд 
онкологическим заболевани-
ем, однако не исключено, что 
именно фактор наследствен-
ности стал причиной развития 
рака мозга, а вовсе не ЭКО.

Аделаида Сигида

Клонирование на поток
Первое клонирование жи-

вого существа, как известно, 
произошло в 1996 году, когда 
на свет появилась знамени-
тая овечка Долли. Прожи-
ло животное семь лет, после 
чего его усыпили. При этом 
в мире достаточно неодно-
значно отнеслись к скандаль-
ному эксперименту. Со вре-
менем общественный накал 
страстей по данному вопросу 
угас, в то время как экспери-
менты не прекращались ни 
на минуту. Одним из важных 
этапов в вопросе эволюции 
технологии клонирования 
стало успешное создание ко-
пии кошки в 2001 году. Одна-
ко о массовом клонировании 
животных в то время речь не 
шла. Все изменилось 21 июля 
этого года, когда в Китае по-
явился на свет котенок по 
кличке Чеснок. Животное аб-
солютно здоровое и растет не 
по дням, а по часам.

Важным фактором яв-
ляется то, что эксперимент 
про изошел в Китае, счита-
ющемся «фабрикой мира». 
Неудивительно, что уже в 
августе китайцы заявили о 
своих планах поставить кло-
нирование кошек, а затем и 
других домашних животных 
на поток. Весь процесс от из-
влечения клеток у клонируе-
мого животного до рождения 
его копии, по заявлению ки-
тайской прессе специалистов 
Китайской академии наук, 
займет всего 
два-три месяца. 
Мало того, уже 
известна сред-
няя цена клона 
домашнего лю-
бимца, которая 
составит около 35 
тысяч долларов. 
В случае успеха 
данного биз-
нес-проекта 
некоторые 
домашние 

питомцы смогут обрести если 
не вечную, то очень долгую 
жизнь.

Семь жизней котенка 
Чеснока

Справедливости ради сле-
дует отметить, что Sinogene 
Biotechnology Company не 
первая фирма в Китае, ко-
торая предлагает коммерче-
ское клонирование домашних 
животных. В 2017 году ком-
пания Sinogene клониро-

вала собаку по кличке Лун 
Лун, выложив на своем сайте 
предложение услуги по кло-
нированию собак за 54 ты-
сячи долларов. Однако цена 
оказалась слишком высока, 
и бизнес не пошел. В то же 
время Sinogene Biotechnology 
Company, предложив цену 
практически вдвое ниже, чем 
у конкурентов, готова идти 
до конца, превратив клони-
рование домашних животных 
в популярную сферу услуг. 
Можно предположить, что 
стоимость клонирования до-
машних питомцев в ближай-
шие годы будет стремительно 
снижаться, пока не станет до-
ступна подавляющему боль-
шинству населения. Тем более 
что успехи научных исследо-
ваний в этой сфере налицо 
- котенок Чеснок получился 
полной копией животного, у 
которого взяли клетки для 
клонирования. Совершенно 
очевидно, что огромное ко-

личество обладате-
лей пожилых собак 
и кошек, которые 

фактически стали чле-
нами их семей, будут го-
товы клонировать своих 
любимцев, чтобы продлить 
им жизнь. Правда, клонируя 
домашнее животное, люди 
не задумываются об одной 
простой вещи: клонирован-
ное животное действитель-
но будет как две капли воды 
похоже на оригинал и про-
живет полноценную жизнь, 
а при повторных процеду-
рах, возможно, даже не одну, 
вот только, по сути, это 

будет уже не ваш домашний 
питомец, с которым вы про-
вели долгие годы совместной 
жизни, - привычки, характер 
и память у него будут иными. 
Прежней останется только 
внешность, которая не заме-
нит любимого существа.

Клонировать характер
Но, похоже, китайцы пред-

усмотрели и этот фактор. По 
заявлению представителя 
фирмы, собирающейся поста-
вить клонирование на поток, 
в планах компании - создание 
интерфейса, который позво-
лит перенести не только ха-
рактерные черты и привычки 
клонируемого животного на 
его копии, но и переставить 
память. И если данная техно-
логия будет создана, домаш-
ние любимцы действительно 
получат и вторую, и третью 
жизнь... Главное - чтобы денег 
у хозяина хватило.

И тогда достаточно быстро 
встанет вопрос о клонирова-
нии человека. Ведь при воз-
можности переноса памяти, 
навыков, привычек и психоло-
гии оригинала его клону чело-
вечество фактически обретет 
вечную жизнь. Резко снизится 
рождаемость, поскольку от-
падет смысл в продолжении 
рода естественным путем, а 
также остро встанет пробле-
ма перенаселения планеты, 
не говоря о религиозно-фило-
софских вопросах использова-
ния данной технологии…

Дмитрий Соколов

Домашние 
питомцы 
могут жить 
вечно

Удивительный проект, 
способный серьезно изменить 

жизнь человечества, 
начался в Китае. 

Sinogene Biotechnology Company 
заявила о запуске проекта 

по коммерческому 
клонированию домашних 

животных. Возникает вопрос: 
чем обернется для человечества 

данная инициатива?

Приводит ли ЭКО 
к раку?Болезнь актрисы Анастасии Заворотнюк стала одной 

из самых обсуждаемых тем за последние дни. 

Она якобы была спровоцирована 

экстракорпоральным оплодотворением. 

Есть ли связь между ЭКО 
и онкологией?
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Новости про 
микропластик, который 

обнаруживают в 
организме людей и 

животных, в последнее 
время сыпятся как из рога 
изобилия. На днях вышло 
несколько исследований 
на эту тему, и некоторые 

касаются России.

Так, австрийские ученые 
решили посмотреть геогра-
фию этой проблемы и изу-
чили фекалии доброволь-
цев из России, Финляндии, 
Италии, Японии, Нидер-
ландов, Польши и Австрии. 
Они обнаружили пластик 
у всех участников. Доктор 
Швабл, руководивший ис-
следованием, говорит, что 
в среднем обнаружено по 
20 частиц микропластика в 
10 г стула, полученного от 
добровольцев.

Ежегодно мы с едой и 
напитками заглатываем 
примерно 73 тысячи кро-
шечных частиц пластика. 
Попадая в пищеваритель-
ную систему и кишечник, 
часть из них выводится с 
фекалиями. Ученые подсчи-
тали, что в среднем за сутки 
с калом мы выводим около 
200 частиц микропластика.

Каковы его главные ис-
точники? Один из основных 
- бутилированная вода, ко-
торую мы охотно покупаем 
и пьем. Значительную часть 
микропластика привносят 
рыба и морепродукты. Они 
сами являются жертвами за-
грязнения морей и океанов, 
в которых накапливаются 
целые острова пластика. 
Они разрушаются, выделяя 
микропластик, а обитате-
ли моря заглатывают его 
с водой, планктоном и ры-
бешкой. Микроскопические 
частицы пластика есть и в 
воздухе, мы заглатываем их 
при вдыхании.

Ведущий исследователь 
доктор Филипп Швабл из 
Венского медицинского 
университета отметил: «Это 
первое исследование такого 
рода. Оно подтверждает то, 
что мы давно подозревали: 
пластик в конечном итоге 
достигает кишечника чело-
века». Но, пожалуй, самое 
главное - это то, что он до-
стигает кишечника людей 
во многих странах мира, 
включая Россию. До этого 
обычно показывали этот 
эффект на отдельных реги-
онах мира.

Немецкое «счастье»
На днях опубликованы ре-

зультаты другого, еще более 
масштабного исследования, 
проведенного в Германии. 
Немецкие ученые нашли 
частицы микропластика в 
организме почти всех де-
тей в возрасте до 17 лет - у 
97 процентов из 2,5 тыс. де-
тей, участвовавших в этом 
огромном исследовании!

И что важно, определяли 
его содержание не в фека-
лиях, а в моче. Это значит, 
он усвоился организмом из 
кишечника, попал в крово-
ток и, возможно, в разные 
органы. В моче ученые 
определяли остатки пла-
стификаторов. Так назы-
вают вещества, 
которые добав-
ляют в состав со-
временных пласт-
масс. И именно 
эти вещества 
зачастую очень 
токсичны.

Тот факт, что 
они выделялись с 
мочой, говорит о 
том, что организм 
частично разру-
шал пластик и из 
него выходили 
эти очень вред-
ные вещества, 
оказывая токси-
ческое действие. 
Всего в организ-
ме были найде-
ны 11 видов пла-
стика. Особенно 
прискорбно, что 
это все обнару-
жили у детей. 
Выявленные ток-
сичные вещества 
для них опаснее, 

чем для взрослых. 
Среди прочего они 
негативно влияют 
на развитие поло-
вой системы и мальчиков, 
и девочек, особенно в кри-
тические периоды: когда 
она закладывается у плода 
во время беременности, на 
первом году жизни и в под-
ростковом возрасте, когда 
происходит гормональная 
перестройка. Это негатив-
но влияет на фертильность 
(плодовитость) и повышает 
риск развития рака поло-
вых органов.

Плюс в моче детей была 
найдена перфтороктановая 
кислота (ПФОК), являю-
щаяся канцерогеном. Она 
входит в состав антипри-
гарных покрытий для посу-
ды. У большинства из детей 
концентрация ПФОК была 
близкой к верхней границе 
нормы, то есть достаточно 
высокой.

В чем опасность 
пластика?

Уже ясно, что микропла-
стик может быть вреден 
для желудочно-кишечного 
тракта, иммунной и других 

систем нашего организма, 
но нужно понимать, что 
пластик опасен не только 
в виде микрочастиц. Сами 
пластмассы и содержащи-
еся в них добавки реально 
оказывают вредное дей-
ствие на наш организм. 
Они могут выделять кан-
церогены, токсины и так 
называемые эндокринные 
дизрапторы (разрушите-
ли). Последние ведут себя 
в нашем организме по-
добно женским половым 
гормонам, разрушая гор-
мональный баланс и внося 

хаос в работу эндокринной 
системы.

С точки зрения токсич-
ности менее других опасны 
полиэтилен или полипро-
пилен. Но при контакте с 
горячим они тоже могут 
выделять канцероген фор-
мальдегид. А вот такие пла-
стические вещества, как по-
листирол, поливинилхлорид 
и другие, реально опасны. 
Они могут выделять серьез-
ные канцерогены, а также 
фталаты и бисфенол А. Вы 
можете без труда опреде-
лить, с каким пластиком 
сталкиваетесь в том или 
ином продукте - бутылке с 
водой, упаковке пищевых 
продуктов, пластмассовой 
посуде и т. д. Дело в том, что 
практически все изделия из 
пластика имеют маркиров-
ку в виде цифр или букв, 
которую надо уметь чи-
тать. Обычно ее указывают 
внутри треугольничка со 
стрелками (см. таблицу).

Олег Днепров

ПЛАСТИК РУЛИТ

И что важно определяли

НАША СПРАВКА
Что такое микропластик 
и чем он опасен

Что такое пластик, объяснять, 
наверное, не надо. А микро-
пластик - это частицы, которые 
образуются при его распаде. 
Ученые пока еще не пришли к 
консенсусу по вопросу, что от-
носить к микропластику, а что 
нет. Пока принято так называть 
частицы размером менее 5 мм. 
Но это очень грубая оценка. 
Крупные частицы микропластика 
размером больше миллиметра 
вряд ли очень опасны для людей, 
в кишечнике которых они со-
держатся. Трудно представить, 
что они могут проходить через 
кишечную стенку и усваиваться 
организмом. Скорее всего, они 
проходят через пищеваритель-
ный тракт транзитом, снова по-
ступая в круговорот пластика в 
природе. Они загрязняют ее, по-
степенно разрушаются до более 
мелких частиц, и вот тогда они 
уже более вредны.

МАРКИРОВКА ИЗДЕЛИЙ ИЗ ПЛАСТИКА

1. PET, PETE, ПЭТФ, ПЭТ Полиэтилен-
терефталат

2. HDPE Полиэтилен 
высокой 

плотности
3. V, PVC, ПВХ Поливинилхлорид

4. LDPE Полиэтилен 
низкой плотности

5. PP, ПП Полипропилен

6. PS, ПС Полистирол

7. Разные пластмассы, но чаще всего 
поликарбонат (PC)

* Пластик могут обозначать в виде цифр и/или латинских или русских букв.

№ и буквенное 
обозначение*

Название 
пластмассы

Одноразовые бутылки для воды, гази-
ровок, пива, растительных масел

Упаковка для молока

Пленка для оборачивания продуктов

Пакеты и пленка для оборачивания 
продуктов

Стаканы, контейнеры и баночки для 
продуктов. Могут быть белыми, 
цветными или прозрачными, но слегка 
мутноватыми

Лотки, стаканы для чая и кофе, 
предметы, похожие на пенопласт 
(пенополистирол), баночки для 
молочных продуктов (невспененный 
полистирол), контейнеры для еды, 
вилки, ложки
Детские бутылочки, некоторые бутылки 
для воды многократного использования

Для чего используют

Абсолютно запрещено повторное 
использование - выделяют фталаты

Может выделять канцерогенный 
формальдегид

При контакте с горячими или жирными продуктами 
выделяет канцероген винилхлорид и фталаты

Может выделять канцерогенный 
формальдегид

Может использоваться для горячих 
продуктов. Может выделять канцерогенный 
формальдегид

Может использоваться для горячих продуктов. 
Может выделять в пищу стирол, который 
считается канцерогеном и химическим 
эстрогеном, негативно влияющим на 
плодовитость

Поликарбонат может выделять в жидкости 
и продукты бисфенол А. При повторном 
использовании или при высокой температуре 
его выделение больше

Что может выделять

хаос в работу эндокринной 
чиков, 
в кри-

ЧТО ДЕЛАТЬ?
К сожалению, абсолютно исключить попадание микропластика и пластика в организм невозможно. Но можно существенно уменьшить масштабы этого вторжения.
1. Поскольку одним из главных источников микропластика называют бути-лированную воду, можно перейти на воду в стеклянных бутылках, хотя это будет гораздо дороже.2. Еще важнее отказаться от горячих напитков из пластика. Это может быть как кофе или чай из автоматов, так и кипячение воды в пластиковом чай-нике. Вместо него купите стеклянный или металлический.3. Откажитесь от пластиковых контейнеров для хранения еды и ни в коем случае не разогревайте в них пищу в микроволновке.4. Не ешьте из пластиковой посуды и пластиковыми столовыми предметами.

5. С собой носите воду только в стекле или железных флягах, а не во всяких стильных бутылочках и стаканах-непроливайках, сделанных из пластика.6. Не используйте для кормления ребенка пластиковые бутылочки, посуду и т. п.

КСТАТИ
Фильтры обратного осмоса 

позволяют получать воду очень 
высокой степени очистки, они 
задерживают и микропластик. 
К сожалению, обратный осмос 
кроме вредных веществ удаля-
ет из воды и более 20 полезных 
веществ: соли кальция, магния, 
натрия, фтора и др., крайне не-
обходимые для здоровья чело-
века. Поэтому вода, очищенная 
обратным осмосом, не полезна 
для здоровья человека.
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Нам удалось взять
эксклюзивное интервью у 
знаменитого спартаковца 

Александра Мостового о 
том, что происходит с его 

бывшим клубом. Команда 
Олега Кононова проиграла 

четвертый матч подряд. 
А как вам залеты ЦСКА и 

«Краснодара» в еврокубках? 
Это похоже на один большой 

нескончаемый кризис 
российского футбола. 

- «Спартак» отныне про-
игрывает всем подряд: 1:2 
от португальской «Бра-
ги», 0:1 от «Зенита», 1:2 
от «Урала», 0:1 от «Уфы». 
Что за ерунда происходит 
со «Спартаком», Александр?

- Ну почему ерунда? Как 
только «Спартак» проигрыва-
ет, то сразу ерунда. Но завтра 
«Спартак» победит, и почему-
то сразу все становится здо-
рово. Я же с самого начала 
сезона говорю, что красно-бе-
лых будет лихорадить, потому 
что идет перестройка, много 
новых футболистов, старых 
продали. Нужно обтереться, 
сыграться. 

Конечно, все шишки летят 
в сторону главного тренера 
Олега Кононова. Он должен 
был быть к этому готов. Если 
у него что-то не получится, 
свалят все на него.

У меня постоянно спраши-
вают: «А что за тренер такой 
у «Спартака»? Ему можно до-
верять?»

- И что вы отвечаете?
- Его ведь руководство 

«Спартака» поставило и ска-

зало, что ему полностью дове-
ряет. Правильно или нет - они 
решают.

- Бывший спартаковский 
футболист Александр Са-
медов однажды сказал кры-
латую фразу, что главный 
тренер «Спартака» должен 
быть немного подлецом: 
«Хорошего человека в этом 
клубе быстро сожрут».

- Вы считаете Кононова хо-
рошим, правильным, спокой-
ным? Но вы же понимаете: 
когда ты приходишь в «Спар-
так», то уже записал свою фа-

милию в историю. Кононов 
ничего не теряет, даже если 
его в какой-то момент уберут. 
Он потом будет всегда гово-
рить: «А я был главным тре-
нером «Спартака».

Так ведь в разных видах 
спорта бывает, когда в коман-
ду набирают случайных лю-
дей и они потом выстраивают 
себе карьеру. Что же тут уди-
вительного?

- Недавно пошли слухи, 
что «Спартак» может воз-
главить Арсен Венгер. Это 
уже не сбитый летчик, а це-
лый сбитый самолет!

- Я считаю, что Венгера там 
быть не может. Он оставил 

свой след в европейском и ми-
ровом футболе, но ему ведь в 
октябре будет уже 70 лет.

- Юрию Семину - 72 года, а 
он как здорово рулит «Локо-
мотивом».

- Но ведь Палыч - наш, род-
ной, тренирует здесь с 25 лет. 
Его воспринимают как вечно-
го. И не забывайте, что Семин 
все время в «Локомотиве». А 
когда он уходил в другой клуб, 
то ничего там не добивался. 
Но если к нам придет Венгер 
в преклонном возрасте, у меня 
будет много вопросов.

- Есть ли тренер в мире, 
который мог бы вытащить 
из кризиса такой «Спартак» 
с учетом конъюнктуры в 
клубе и подбора игроков?

- Такого тренера просто 
нет! Я часто убеждаю лю-
дей, кто не играл в футбол на 
профессиональном уровне. 
Многие думают, что вот Гвар-
диола приходит в какую-то 
команду и она сразу начинает 
побеждать. Нет! Не будет та-
кого. Я просто очень хочу уви-
деть Гвардиолу в клубе вроде 
«Осасуны». Давайте туда его 
поставим. Станет ли он чемпи-
оном? Конечно, нет!

Гвардиола или Моуринью 
приходят в команды, которые 
тратят по 300 млн евро за се-
зон. Конечно, они могут купить 

себе любого футболиста и поэ-
тому всегда находятся наверху.

- Могут ли в «Спартаке» 
однажды оказаться Алек-
сандр Кокорин или Павел 
Мамаев, которых выпусти-
ли из тюрьмы?

- Даже одного процента из 
тысячи не дам! Еще надо по-
смотреть, когда они вернутся 
в большой футбол. Они мо-
гут играть в нашей РПЛ, учи-
тывая ее уровень. Впереди 
есть еще года четыре. Но не в 
«Спартаке»!

Кстати, об уровне футбола 
в России. Так совпало, что не 
только спартаковцы оказа-
лись в яме. Всего за одну неде-
лю мы увидели, как «Красно-
дар» в Лиге Европы получает 
0:5 от «Базеля», как ЦСКА по-
лучает оплеуху от скромного 
болгарского «Лудогорца» - 1:5, 
как «Зенит» уничтожает «Ру-
бин» со счетом 5:0 в чемпиона-
те страны...

А ведь мы говорим о коман-
дах-грандах, но выглядят они 
на редкость слабо. Можно вда-
ваться в частности, выясняя, у 
кого какие проблемы. Однако 
в целом это диагноз российско-
му футболу. То же московское 
«Динамо» накупило игроков 
на 25 млн евро, но идет на 11-м 
месте в таблице РПЛ. Защита 
везде просто ужасная.

И при чем тут Кононов? 
Главные тренеры в РПЛ - как 
заложники. Их ставят в такие 
условия, когда говорят им, что 
надо делать. Требуют быстро-
го результата, а его нет.

Ну увольте Кононова - по-
ставьте другого тренера. Но 
ведь и он через полгода станет 
плохим. Замкнутый круг...

Глава Российского анти-
допингового агентства 
(РУСАДА) Юрий Ганус дал 
бомбовое интервью француз-
скому изданию L’Equipe. В нем 
он проехался катком по Все-
российской федерации легкой 
атлетики (ВФЛА). Напомним, 
что ВФЛА отстранена с ноя-
бря 2015 года после многочис-
ленных допинговых наруше-
ний российских легкоатлетов. 

«Я призываю всех руково-
дителей ВФЛА уйти в отстав-
ку, - говорит Ганус. - РУСАДА 
сотрудничает с Международ-
ной ассоциацией легкоатлети-
ческих федераций (ИААФ), 
мы проводим совместное рас-
следование. Масштабы откло-
нений просто сумасшедшие. 
Это системная проблема, по-
тому что есть доказательства 
вмешательства со стороны вы-
шестоящего органа.

Есть те, кто выступает про-
тив моей работы. Например, 
министр спорта РФ Павел Ко-
лобков защищал и продолжа-
ет поддерживать главу ВФЛА 
Дмитрия Шляхтина. Но пока 
мы не будем честны с собой, 
международное сообщество 
не сможет снять санкции с Рос-
сии».

Это громыхнуло за несколь-
ко дней до заседания, на кото-
ром ИААФ собиралась обсу-
дить, достигнут ли прогресс в 
антидопинговой работе рос-
сийской организации.

Президент Олимпийского 
комитета России (ОКР) Ста-
нислав Поздняков не пове-
рил сказанному: «Мы в этом 
году провели более десятка 
совместных мероприятий с 
РУСАДА и другими антидо-
пинговыми организациями, с 
16 международными федера-

циями. Это лишь толика со-
вместных действий наших и 
национальных федераций по 
олимпийским видам спорта. 
Поэтому я с удивлением вос-
принял слова Гануса и его не-
понимание ситуации. Мы с 
РУСАДА работаем в полном 
контакте. У нас очень хорошее 
взаимодействие. Я восприни-
маю информацию в его интер-
вью как трудности перевода».

Не очень понятно, почему 
в такой момент Ганус говорит 
против себя и страны. И это 
после такой работы! Руко-
водство РУСАДА пережило 
большую чистку, сейчас там 
не осталось ни одного челове-
ка из прежней команды. Мин-
спорта выполнило множество 
условий ВАДА для возвра-
щения полноценного статуса 
РУСАДА, Олимпийскому ко-
митету и другим спортивным 
организациям.

Казалось, что лед недоверия 
окончательно разбит. Но это 
был лишь аванс, потому что 

предстояло выполнить еще два 
требования:

- допуск до 31 декабря 2018 
года экспертов ВАДА к элек-
тронной базе Московской 
антидопинговой лаборато-
рии. Там содержались данные 
по образцам допинг-проб, 
предшествующих домашним 
Играм-2014 в Сочи. Это было 
сделано, правда, не совсем в 
срок, на что ВАДА закрыло 
глаза;

- допуск до 30 июня 2019 
года к физическим образцам 
проб из лаборатории, которые 
вызвали подозрение у ВАДА 
после изучения электронных 
баз данных.

А ведь эти данные хранят 
важную информацию о рос-
сийских спортсменах. Любые 
странности и несовпадения мо-
гут превратиться в официаль-
ные доказательства манипуля-
ций с конкретными пробами, а 
это новая волна дисквалифи-
каций наших спортсменов.

Еще ВАДА имеет копию 
базы от информатора. Но 
чтобы все подтвердить, нужно 
свериться с оригиналом. Уже 
известно о 43 новых делах про-
тив россиян, еще о 298 подо-
зрительных случаях по итогам 
проверки базы данных.

А тут еще немецкий телека-
нал ARD, где работает одиоз-
ный журналист Хайо Зеппельт, 
сообщил о возможном вмеша-

тельстве российской стороны 
в данные из лаборатории. Мол, 
представленная в ВАДА база 
данных изменялась после 2017 
года. Одно дело - страдать за 
грехи прошлого, другое - мани-
пулировать настоящим, когда 
Россию уже наказали, прости-
ли, а она опять взялась за ста-
рое. Если факт подтвердится, 
грозить это может чуть ли не 
отстранением России от Олим-
пиады-2020 в Токио.

Глава Института националь-
ных антидопинговых агентств 
Михаэль Аск заявил, что 
ВАДА инициировало процесс 
отстранения РУСАДА. Теперь 
России дадут три недели на 
объяснения. 

Наша версия - интервью 
Гануса похоже на военную хи-
трость, когда ты переводишь 
огонь противника на другую, 
малозначительную цель. Про-
ще сейчас поставить под удар 
и так дисквалифицированную 
ВФЛА, показать всему миру 
свою принципиальность и 
жесткость, чем юлить и оправ-
дываться, когда огонь пойдет 
по РУСАДА. 

Только показалось, что наш 
спорт может вздохнуть спо-
койно после самого крупного 
допинг-скандала в истории, 
как начался новый сезон это-
го ужасного и надоедливого 
сериала. Когда же он закон-
чится?!

Материалы подготовил Степан Строев

Мостовой говорит 
правду о «Спартаке»

Россия опять 
под допинг-

ударом
Россию могут снова отстранить от Олимпиады - 

теперь от Игр-2020 в Токио. Мы опять попали в допинг-историю. 
«Мир новостей» объясняет эту запутанную ситуацию.

К

«Спартак» проиграл  «Браге» 
и вылетел из еврокубков
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Торгаш без совести. 7. Приемник + проигрыватель. 10. 
Свинцовая дробь для рыбалки. 11. И атлас, и задачник. 12. Ургант или Дыховичный. 
13. Пролог перед входом в избу. 15. Деревушка с саклями. 16. Плакучий куст у пруда. 
17. Джабраил в «Кавказской пленнице». 18. Олимпиец-вояка. 19. Ожидание светло-
го будущего. 22. Тесная связь. 25. Брат Зевса и Посейдона. 26. Место детства Ар-
кадия Гайдара. 29. Композитор … Тухманов. 31. Тревожный колокольный звон. 33. 
Древо с фруктами раздора. 35. Опасный презент от печи. 36. Пленительница Лойко 
Зобара. 38. Любимая собака Айболита. 39. Коробочка для женских украшений. 41. 
Защита тела рыцаря. 42. Сын папы Карло. 44. Помещение для игры в боулинг. 47. 
Благовонный помощник в жару. 49. Поэтическая хвала. 50. Ужасные мордасти. 53. 
Юрий, «поверивший в мечту». 55. Семьянин с завидным постоянством. 56. Фильм 
Татьяны Лиозновой. 60. Счастливчик с ордером. 61. Сантиметр в кепке. 62. Быстрый 
рост от курьера до босса. 63. Игуменья католического монастыря.   
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Регресс» из-за одиночества. 2. «Парикмахер» Самсона. 3. 
Полотно Тициана «Венера и …». 4. Разговор младенца. 5. Уста в современности. 
6. Перепелка на костре. 7. Косолапая куница. 8. Комната для развлечений ребят. 
9. Правый приток Миссисипи. 14. «Верста» французского разлива. 20. Авто, вы-
зывающее жалость. 21. Другое название скупердяя. 23. Желтая пичуга из леса. 24. 
Киношная Шевелева для своих. 27. Разовый расход. 28. Кающаяся грешница, про-
щенная Христом. 30. Плечики в шкафу. 32. Исполин среди попугаев. 34. Подводная 
лодка капитана Немо. 37. Моторная «повозка» с рулем. 40. Боевой порядок пехоты. 
42. Нигилист, созданный Тургеневым. 43. Джон, воспевший революцию. 45. Пар-
тнер Робертс в «Красотке». 46. Музыкальный ансамбль. 47. Царь, пострадавший от 
Петушка. 48. Княжна – лжевнучка Петра I. 50. Специалист-озеленитель. 51. «Верх-
ний город» греков. 52. Королевское имя сорта винограда. 54. Оно видит, да зуб 
неймет. 57. Создал «Жирафа в огне». 58. Головной убор с козырьком. 59. Судно 
хозяина виллы.

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы должны избегать 
пустых дел и разговоров. Глав-
ным акцентом для них на этой 
неделе являются финансы. 
Если у вас есть на примете по-
настоящему надежный настав-
ник, обратитесь к нему за со-
ветом. В субботу не принимай-
те ответственных решений. Во 
вторник займитесь спортом.

Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Стрельцам рекомендует-
ся познакомиться с новыми 
людьми по общим интересам: 
они расширят ваш кругозор 
и наполнят энтузиазмом. В 
четверг не будьте слишком 
упрямы. Конец недели хорош 
для романтического ужина 
при свечах. Подготовьтесь к 
монотонной работе в поне-
дельник.
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 27  и 1.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам рекомендуют попро-
бовать что-то изменить в своем 
привычном укладе жизни или 
использовать чьи-то наработ-
ки. Не бойтесь набить шишки, 
ошибки все равно пойдут вам 
на пользу. В среду будьте пред-
усмотрительны по отношению 
к своему здоровью. Суббота 
благоприятна для развлечений 
и новых знакомств.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

Если Тельцы не могут в дан-
ное время воспользоваться 
своим отпуском, звезды ре-
комендуют им взять хотя бы 
отгул. Сейчас Тельцам просто 
необходимы семейный круг 
и свежий воздух. Избегайте 
авантюризма и безответ-
ственности в пятницу. В поне-
дельник поспешность и суета 
вам противопоказаны.
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 27 и 30.

У Раков отличный период, чтобы 
оценить мелочи жизни. Наслаж-
дайтесь осенью и накачивайте 
себя энергией, ведь, как извест-
но, в здоровом теле - здоровый 
дух. В эмоциональном плане 
сейчас возможны небольшие 
блоки, но это скоро пройдет. Не 
пытайтесь игнорировать мнения 
других людей в среду. Выходные 
идеальны для общения с детьми. 
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

Эта неделя будет особенно 
удачна для строительства, 
творческой деятельности и 
активного отдыха у Львов. 
Однако в любовных отноше-
ниях может возникнуть кризис, 
звезды указывают на возмож-
ный обман и разочарование. 
В воскресенье следите за сво-
ими вещами. Вторник идеален 
для переговоров.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни - 27 и 29.

Девам с осторожностью сле-
дует относиться к новым зна-
комствам. Не исключено, что 
люди, которых вы встретите 
на этой неделе, могут сыграть 
роковую роль в вашей жизни. 
Пятница - прекрасный день 
для любви и романтических 
приключений. В понедельник 
будете излишне требователь-
ны к окружающим.
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 1.

Весам в данное время при-
дется здорово подумать над 
разрешением житейских 
проблем. Кроме того, не то-
ропитесь и не пытайтесь за-
ниматься несколькими делами 
одновременно - так вы ничего 
не успеете. Пятницу лучше 
посвятить встрече с друзьями. 
Подготовьтесь к монотонной 
работе во вторник.
Благоприятные дни - 26 и 1.
Неблагоприятные дни -  27 и 29.

Скорпионам не стоит за-
бывать, что слова обладают 
большой силой. Не молчите 
о самом главном, делитесь 
любовью с теми, кто дорог ва-
шему сердцу. В среду будьте 
внимательны с деловой пере-
пиской. Бережливость, харак-
терная в начале недели, мо-
жет превратиться к выходным в 
расточительность.
Благоприятные дни - 25 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 27.

Личные отношения у Козеро-
гов в данное время будут скла-
дываться не лучшим образом. 
Кроме того, сейчас не стоит 
заводить новые знакомства, 
вступать в случайные связи. 
Это может привести к серьез-
ным проблемам. В пятницу 
развейтесь с друзьями на при-
роде. Во вторник не занимай-
тесь самолюбованием.
Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 19 и 1.

Водолеям важно сконцентри-
роваться на главном и по-
пытаться превратить планы в 
реальность. Сейчас трезвый 
взгляд на вещи и упорство по-
могут ощутить твердую почву 
под ногами. Среда не лучшее 
время для предприниматель-
ской деятельности. Будьте вни-
мательны, правильно распре-
деляйте время в субботу.
Благоприятные дни - 25  и 27.
Неблагоприятные дни - 28  и 30.

Встречи и поездки, связанные 
с профессиональной дея-
тельностью, принесут Рыбам 
хорошие результаты. Одна-
ко собираясь в дорогу, еще 
раз проверьте все по списку 
вещей. Будьте внимательны, 
правильно распределяйте 
время в четверг. В выходные 
уделите время походу по ма-
газинам.
Благоприятные дни - 25 и 28.
Неблагоприятные дни -  26 и 30.

ПРОГНОЗ

25 сентября - квадратура Венеры и Сатурна: воз-
можны трудности в отношениях. 26 сентября - ква-
дратура Меркурия и Плутона: сегодня многим 
придется заплатить справедливую цену за 
их старые ошибки. 29 сентября - секстиль 
Венеры и Юпитера: благоприятный период 
для искренних признаний и комплиментов. 
Однако не стоит навязывать свои взгляды, 
когда они являются нежелательными.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

25 СЕНТЯБРЯ - 
1 ОКТЯБРЯ 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кабанина. 7. Обводка. 10. Гергиев. 11. Еврейка. 12. Анис. 13. Трактир. 15. Имя. 16. Каа. 
17. Татьяна. 18. «Нана». 19. Теорема. 22. Лабрадор. 25. Ерь. 26. Монашка. 29. Йемен. 31. Имидж. 33. Сандал. 
35. Очки. 36. Ежиха. 38. Гимн. 39. Букмекер. 41. «Арго». 42. Бабариха. 44. Ширпотреб. 47. Кавалькада. 49. 
Ада. 50. Ламбада. 53. Детская. 55. Нагорье. 56. Равнина. 60. Дукалис. 61. Ежевика. 62. Витамин. 63. Жад-
ность. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кардинал. 2. Бабаян. 3. Ириска. 4. Агитатор. 5. Урга. 6. Мирт. 7. Овертайм. 8. Обе-
зьяна. 9. Атаманша. 14. Кар. 20. Океанолог. 21. Ельник. 23. Банник. 24. Дойл. 27. Неженка. 28. Шагистика. 30. 
Макраме. 32. Миг. 34. Алентова. 37. «Абба». 40. Угги. 42. «Бавария». 43. Бал. 45. Рем. 46. Батат. 47. Кабак. 
48. Авиамодель. 50. Леонидов. 51. Бедолага. 52. Андерсен. 54. Сан. 57. Веер. 58. Ибис. 59. Абаж.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №39 (1343)
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ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа, жену
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА

Ре
кл

ам
а

(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

www.gospozha-luba.ru

Акция действует с 31.08 до  30.09 2019 г.
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